
Продавцам 
воздуха 
перекрыли 
кислород
Вредные обеззараживатели 
изымают из больниц

Как стало известно ”Ъ“, Рос-
здравнадзор предписал лечеб-
ным учреждениям изъять из 
обращения ряд популярных мо-
делей обеззараживателя—очи-
стителя воздуха «Тион». В ходе 
проверки продукции новосибир-
ского производителя выясни-
лось, что часть ее представлена 
на рынке нелегально и представ-
ляет угрозу для жизни и здоровья 
потребителей. Требование де-
монтировать оборудование ка-
сается нескольких сотен лечеб-
ных учреждений по всей стране, 
в том числе НИИ скорой помощи 
им. Склифософского и Детской 
городской клинической больни-
цы №9 им. Сперанского.

Предписание субъектам обра-
щения медицинских изделий отка-
заться от использования двух моде-
лей обеззараживателя—очистите-
ля воздуха «Тион» — Lam-2S и Lam-
1S содержится в письме главы Рос-
здравнадзора Михаила Мурашко от 
8 сентября (копия есть у 

”
Ъ“). Прове-

денная ФГБУ ЦМИКЭЭ с подачи ве-
домства экспертиза выявила обра-
щение незарегистрированных ме-
дицинских изделий производства 
новосибирского ООО «Аэросервис» 
(входит в ГК «Тион»). На эти модели 
не распространяется полученное 
в 2013 году регистрационное удо-
стоверение №ФСР 2010/07645, гово-
рится в документе.

Это не первое предписание Рос-
здравнадзора об изъятии из обра-
щения продукции ГК «Тион». В ию-
не ведомство разместило на своем 
сайте аналогичное требование в от-
ношении двух других моделей «Ти-
она» — А-150 и А-310 как «представ-
ляющих угрозу причинения вреда 
жизни и здоровью граждан при при-
менении». В письме указано, что об-
ращение этих моделей, произведен-
ных до 24 июля 2016 года, на терри-
тории РФ не допускается.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, близ-

кий к Росздравнадзору, в поле зре-
ния ведомства продукция ГК «Тион» 
попала в начале этого года. В мар-
те в ведомство обратилось Главное 
управление экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД с просьбой 
провести испытание образцов меди-
цинского изделия А-150 и А-310.
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Команды «стройся» не поступало
В новой Думе пока нет комиссии по парламентскому центру

Сегодня завершится ос-
новной этап раздела дум-
ских комитетов и комис-
сий между четырьмя 
представленными в Думе 
партиями. Источники ”Ъ“ 
допускают, что не будет 
возобновлена деятель-
ность комиссии по строи-
тельству парламентского  
центра, которую в шестом 
созыве возглавлял быв-
ший куратор стройком-
плекса Москвы Влади-
мир Ресин. Собеседники 

”Ъ“ ссылаются на то, что 
в «этот сложный экономи-
ческий период», когда нет 
утвержденного архитек-
турного проекта центра, 
в комиссии тоже нет необ-
ходимости. Курирующий 
вопрос со стороны Совета 
федерации вице-спикер 
СФ Евгений Бушмин зая-
вил ”Ъ“, что «весной было 
принято решение о том, 
чтобы не возвращаться 
к вопросу о строительстве 
парламентского центра». 
В Госдуме заявили ”Ъ“, 
что комиссии в нижней 
палате могут создавать-
ся и позже, а господин 
 Ресин — «человек-леген-
да и в дополнительном 
статусе не нуждается». 
Структуру палаты утвер-
дят 5  октября.

Сегодня думские партии 
должны договориться о раз-
деле комитетов и комиссий 
между фракциями. Ранее 
в результате реструктуриза-
ции число комитетов было 
решено сократить с 30 (в ше-
стом созыве) до 26 (в седь-
мом). По словам источника 

”
Ъ“ в руководстве Госдумы, 

сейчас идут консультации 
только по пяти из шести ко-
миссий, которые были в ше-
стом созыве. По выражению 

собеседника 
”
Ъ“, «пока не ак-

туализирована» думская ко-
миссия по строительству зда-
ний и сооружений, предназ-
наченных для размещения 
парламентского центра. Ее 
возглавлял Владимир Ресин. 
В мэрии Москвы при Юрии 
Лужкове он курировал стро-
ительный комплекс. «Стро-
ительства пока нет, поэтому 
комиссии и контролировать 
пока нечего. Если на стро-
ительство парламентского 

центра в этот сложный эко-
номический период средст-
ва все-таки будут найдены, 
комиссия в прежнем составе 
возобновит свою работу»,— 
полагает источник 

”
Ъ“.

И дея  п арл а м е н т с к о -
го центра, где бы заседали 
Совет федерации и Госду-
ма, возникла еще в 1994 го-
ду, практически сразу после 
первых думских выборов. 
В новый центр собирались 
переселить парламентари-
ев, которые работают в зда-
ниях, не приспособленных 
под эти цели — бывшем зда-
нии Госплана (Госдума) и Гос-
строя (Совет федерации) СС-
СР, подразделениях, «разбро-
санных» по 20 адресам в цен-

тре Москвы. К практическо-
му воплощению идеи под-
ступились лишь в шестом 
созыве Госдумы. В сентябре 
2014 года стало известно, что 
парламентский центр будет 
строиться в Москве, в пой-
ме Нижних Мневников. Был 
объявлен закрытый конкурс 
на лучший проект будущего 
центра. С тремя проектами, 
которые выиграли конкурс, 
депутаты и сенаторы смогли 
ознакомиться летом 2015 го-
да. Строительство должно 
было начаться в 2016 году 
и закончиться в 2019 году. Но 
ни один из проектов-победи-
телей не одобрили ни в Гос-
думе, ни в СФ. До новых про-
ектов дело не дошло.

Сложность со строитель-
ством парламентского цен-
тра в том, что проект нуж-
но тянуть без привлече-
ния бюджетных ресурсов, 
а с привлечением частных 
инвесторов, напоминает 
зампред думской комис-
сии по строительству пар-
ламентского центра в ше-
стом созыве депутат от «Еди-
ной России» Елена Панина. 
Основными претендента-
ми на строительство парла-
ментского центра в Мнев-
никовской пойме ранее 
считались компании «Инте-
ко» и «Моспромстрой», под-
контрольные структурам 
группы БИН семьи Шишха-
новых-Гуцериевых. Основ-

ной владелец группы БИН 
Михаил Гуцериев весной 
2015 года в интервью теле-
каналу «Россия 24» оцени-
вал стоимость этого проек-
та в $1,5 млрд. Проект пред-
полагал, что в качестве ком-
пенсации за строительст-
во нового центра девело-
пер получит контроль над 
действующими зданиями 
Госдумы и Совфеда. «На ме-
сте Госдумы будет большой 
современный отель, может 
быть, торговый центр, на 
месте Совета федерации бу-
дет жилье»,— заявлял в ин-
тервью господин Гуцериев.

«Весной было принято 
решение о том, чтобы не воз-
вращаться к вопросу о стро-
ительстве парламентско-
го центра»,— напомнил 

”
Ъ“ 

член межведомственной ра-
бочей группы по строитель-
ству парламентского цент-
ра Евгений Бушмин. Траты 
будут, даже «если строится 
центр на средства, выручен-
ные от продажи зданий Гос-
думы и Совета федерации — 
нужно закупать оборудова-
ние». С весны комиссия не 
собиралась и тема о строи-
тельстве центра «не всплы-
вала». Еще один источник 

”
Ъ“ в СФ подтвердил, что 

«вопрос отложен на неопре-
деленный срок» и в послед-
ний раз о парламентском 
центре говорила спикер СФ 
Валентина Матвиенко в ию-
не. Тогда она сказала, что ар-
хитектурного проекта нет, 
«но рабочие контакты с ар-
хитекторами ведутся»: «Над-
еюсь, что до конца года он 
будет объявлен и будет про-
должена работа по поиску 
инвестора, согласование ин-
вестиционной схемы».
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Депутатам и сенато-
рам еще долго  будет 
доступен только  макет 
парламент ского 
 центра   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подъем без рывка
РФ растет в рейтинге конкурентоспособности, 
сохраняя разрыв с его лидерами

Несмотря на рецессию в экономике 
и трудности с доступом к кредитованию, 
РФ вновь улучшила свою позицию в рей-
тинге конкурентоспособности стран 
Всемирного экономического форума 
(ВЭФ) в Давосе. За год она поднялась 
на две строки, до 43-го места. Впрочем, 
прогресс по наиболее проблемным по-
казателям, в основном касающимся ка-
чества институциональной среды, пока 
минимален и касается в основном техни-
ческих аспектов, а наметившийся рост 
показателей «инновационности» бизне-
са происходит с более низкой базы, чем 
даже в странах БРИКС, признают соста-
вители рейтинга.

Россия поднялась в последнем выпуске 
рейтинга ВЭФ на две позиции — до 43-го ме-
ста, в абсолютных показателях оценка ока-
залась также несколько выше — 4,51 про-
тив 4,44 балла. Год назад подъем был более 
заметным — сразу на восемь строк, однако 
этот скачок в значительной части объяснял-
ся переоценкой ВВП по паритету покупа-
тельной способности. Сейчас РФ опережает 

Италию и Казахстан (последний традицион-
но был выше РФ), но уступает не только Ки-
таю и Саудовской Аравии, но и Индии и Ин-
донезии. Среди стран БРИКС, если судить по 
рейтингу, рынок РФ более конкурентоспосо-
бен, чем рынки Бразилии и Южной Африки. 
В мировых лидерах, как и год назад, Швей-
цария, Сингапур и США (их оценки по бал-
лам выше 5,7).

В отличие от рейтинга Doing Business, рас-
считываемого Всемирным банком (в нем РФ 
занимает 51-е место), в ВЭФ на параметры ре-
гулирования отводится менее четверти оце-
нок. Баллы выставлялись по результатам 
экспертного опроса (13,2 тыс. респондентов 
в мире, из них около 300 — в РФ) и анализа 
статистических данных трех групп индика-
торов. Это базовые параметры (состояние 
экономики, инфраструктуры, институтов, 
здравоохранения и образования, вес 30%, 
за год — минус 12 мест, до 59-го), эффектив-
ность рынков (и их размер, вес 50%, с 40-го 
на 38-е), инновационность бизнеса (вес 20%). 
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Управление домом на доверии
Бизнес создает институт посредников  
для общения с управдомами

Торгово-промышленная палата (ТПП) 
и «Деловая Россия» инициируют соз-
дание в РФ института доверительного 
управления многоквартирным домом. 
В его рамках собственники квартир смо-
гут оформить доверенность на управле-
ние организациям, обслуживающим не-
движимость. Доверенный будет от лица 
собственников формировать техзада-
ние для управляющих компаний, контр-
олировать качество услуг и выполнять 
выбранную жильцами стратегию. Пред-
полагается, что это позволит гражданам 
сэкономить на обслуживании и содер-
жании дома.

Как рассказал 
”
Ъ“ зампред комитета ТПП 

по предпринимательству в сфере ЖКХ Сер-
гей Креков, ТПП и «Деловая Россия» в октя-
бре запустят пилотный проект по внедре-
нию в РФ института доверительного управ-
ления (ИДУ), а с 2017 года начнут распростра-
нять его на всей территории страны. Концеп-
цию ИДУ (презентация есть у 

”
Ъ“) представят 

на этой неделе в Санкт-Петербурге на Всерос-
сийском жилищном конгрессе. Проект реа-

лизуется Ассоциацией компаний, обслужи-
вающих недвижимость (АКОН).

«Сейчас есть две ключевые проблемы 
в управлении многоквартирным домом — 
нерегулируемый рыночным способом раз-
мер платежа на содержание и текущий ре-
монт и отсутствие единого центра приня-
тия решений. Управляющие организации 
одновременно являются и заказчиками, 
и исполнителями»,— говорит Сергей Кре-
ков. При этом, по его словам, контроль за де-
ятельностью УК через государственные жи-
лищные инспекции, отраслевые комите-
ты различных общественных объединений 
(Общественная палата, «ЖКХ Контроль») 
и жилищные комитеты при муниципалите-
те малоэффективен. «Результат — отсутствие 
подписанных ежемесячных актов выпол-
ненных работ и ежегодных отчетов управля-
ющих организаций, которые включают со-
гласование перечня работ и обоснование та-
рифа на содержание и эксплуатацию в слу-
чае его изменения»,— отмечает он.
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Госкомпании не спешат внедрять 
в управление рекомендации по от-
крытости и прозрачности, пока-
зывает анализ экспертного совета 
при правительстве. Его анали-
тики изучали, как компании вне-
дряют рекомендации Кодекса 
корпоративного управления, раз-
работанного Банком России боль-
ше двух лет назад. Сами компании, 
говорится в материалах экспертно-
го совета, уклоняются от реформ, 
ссылаясь на невозможность «при-
нятия решений» при их реализации.

Правительству следует указать го-
скомпаниям, что необходимо внедрять 
рекомендации Кодекса корпоративно-
го управления (ККУ), говорится в до-
кладе правительственного экспертно-
го совета, с которым ознакомился 

”
Ъ“. 

Напомним, ККУ был разработан ЦБ и 
рекомендован к применению публич-
ным компаниям весной 2014 года для 
повышения прозрачности и эффектив-
ности корпоративного управления в 
РФ, в нем содержатся рекомендации о 
роли совета директоров в компании, по 
раскрытию информации и др. Экспер-
ты сделали выводы исходя из факти-
ческого внедрения компаниями реко-
мендаций ККУ по итогам двух сезонов 
годовых собраний акционеров. Реко-
мендации отчета и в рабочем, и в офи-
циальном порядке направлялись в ком-
пании, в Росимущество, ЦБ, правитель-
ство и Администрацию президента.

По данным экспертного совета, 
меньше половины — шесть из 13 круп-

нейших компаний (к ним отнесли «Ро-
стелеком», «Роснефть», «Транснефть», 
«Алроса», «РусГидро», «Аэрофлот», «Рос-
сети», ВТБ, ФСК, РЖД, «Совкомфлот», 
«Газпром» и «Башнефть») достаточно эф-
фективно использовали годовые со-
брания для внедрения рекомендаций. 
В тройке компаний, которые посчита-
ли неэффективно выполняющими тре-
бования кодекса, оказались «Газпром», 
«Россети» и ФСК, лучше всего с задачей 
справились «Башнефть», «Ростелеком» 
и Транснефть.

Как отмечается в докладе, почти все 
компании обсуждают кодекс, но пол-
ноценно внедряют рекомендации да-
леко не все — прежде всего восприни-
мая его как помеху для «принятия ре-
шений». Этим аргументом, например, 
воспользовались Ростелеком, ФСК ЕЭС 
и «Роснефть». Правительству «нужна 
демонстрация подтверждения прио-
ритетности этой задачи», говорится в 
рекомендациях экспертного совета о 
дальнейшем внедрении кодекса. Вы-
яснилось, что компании «достаточно 
хорошо» используют рекомендации о 
раскрытии сведений, предоставлении 
контрольных полномочий советам ди-
ректоров и внедрению «горячих ли-
ний» и антикоррупционной полити-
ки. Наименьший же прогресс, по оцен-
кам экспертов, отмечается в «понятно-
сти и прозрачности процедур подбора 
директоров» и в фактических полномо-
чиях советов директоров, которые не 
допускают к принятию решений про-
стым большинством, назначению ди-

ректоров в «дочках» госкомпаний и по-
лучению полного доступа к докумен-
там дочерних обществ.

Член экспертного совета при прави-
тельстве Денис Спирин подчеркивает, 
что основных бенефициаров внедрения 
кодекса два — государство как контр-
олирующий акционер, который сможет 
опираться при управлении на эффек-
тивные советы директоров, и инвесто-
ры, заинтересованные в прозрачности 
компаний. При этом часть компаний не 
внедрила ряд приоритетных рекомен-
даций — зачастую причина этого в том, 
что действующие процедуры более удоб-
ны и привычны для менеджмента, иног-
да причина и в действиях контролирую-
щего акционера, говорит эксперт.

Партнер «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Дмитрий Степанов 
отмечает, что государство контроли-
рует госкомпании с помощью чинов-
ников в советах директоров, но те мо-
гут не знать, что именно происходит в 
«дочках» и «внучках» госкомпаний и не 
ориентироваться в бизнесе в целом. По 
его словам, в Белом доме решили вне-
дрять правильные рыночные механиз-
мы, опробованные за рубежом в тече-
ние последних тридцати лет, с помо-
щью ККУ, в котором каждая мера по-
немногу улучшает ситуацию, но не яв-
ляется решающей сама по себе. «По-
степенное внедрение ККУ может озна-
чать отход от директивного регулиро-
вания — такой подход можно привет-
ствовать»,— считает юрист.

Софья Окунь

Госкомпании упрекнули 
в сопротивлении
Они не спешат следовать рекомендациям ЦБ  
о прозрачности и подконтрольности

По данным ТПП, более 50% 
этого тарифа идет на зарплат-
ный фонд управляющей орга-
низации. При этом размер ме-
сячной платы за содержание и 
текущий ремонт на август 2016 
года составлял в Ростове-на-До-
ну 13,9 руб. за квадратный метр, 
а в Нижнем Новгороде вдвое 
выше — 28,7 руб. Тот же платеж 
для типовых домов в Москве и 
Московской области (Химки, 
Новокуркинское шоссе) состав-
ляет 26,5 руб. и 36,8 руб. за ква-
дратный метр соответственно. 
Непрозрачность структуры та-
рифа и отсутствие рыночного 
способа его формирования го-
ворит, в первую очередь, о на-
рушении Жилищного кодекса, 
уверены в ТПП.

Новый институт, по мнению 
авторов концепции, способен 
решить эти проблемы. Меха-
низм доверительного управле-
ния выглядит так: при поддер-
жке «контрольного пакета» соб-
ственников многоквартирно-
го дома (50% плюс один голос) 
профессиональное отраслевое 
объединение участников рын-
ка (в рамках эксперимента это 
АКОН) берет на себя управление 
домом через оформление дове-
ренностей (шаблон доверенно-
сти утвержден приказом №411 
Минстроя). Доверенное лицо 
выполняет функции единого за-
казчика, формирует техзадание 
и проводит конкурс по выбо-
ру управляющей организации 
по 223-му закону (о закупках го-
скомпаний). Также доверенный 
должен контролировать каче-
ство услуг ЖКХ и обеспечивать 
оперативную замену управляю-
щей организации при наруше-
нии условий договора. В АКОН 

подчеркивают, что не аффили-
рованы с отдельными компани-
ями — однако на конкурсах пре-
имущества получат УК, которые 
входят в АКОН. В ФАС вчера не 
смогли ответить на вопрос, не 
является ли предоставление та-
ких преимуществ ограничени-
ем конкуренции.

В ТПП рассчитывают, что но-
вый институт обеспечит про-
зрачность деятельности УК и 
консолидацию собственников. 
«Мы все чаще сталкиваемся с 
тем, что управляющую органи-
зацию невозможно оператив-
но сменить, даже если она пло-
хо выполняет свои обязаннос-
ти. Жильцы неактивны, у них 
разное понимание того, как дом 
должен развиваться. Проводить 
собрание жильцов, чтобы это вы-
яснить, становится все дороже — 
цена вопроса может доходить до 
100 тыс. руб.»,— отмечает Сергей 
Креков.

По словам исполнительного 
директора НП «ЖКХ Развитие» 
Алексея Макрушина, идея «вы-
ставить на стороне жильцов про-
фессионала выглядит разумной 
— он может оценить и качество, 
и состав работ, проводимых УК». 
Однако для этого уже есть ряд 
возможностей: жильцы могут 
выбрать совет дома или привле-
кать для этих работ сторонних 
консультантов. Доверительное 
же управление, по его словам, 
предполагает передачу управля-
ющему права голоса по важным 
вопросам, таким как формирова-
ние счета капремонта или тари-
фы. «Логичнее создавать во всех 
многоквартирных домах ТСЖ, 
которые смогут сами решать — 
управлять домом, нанять УК или 
консультантов»,— говорит он.

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков

Управление домом 
на доверии

экономическая политика
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миллиард рублей составил дефицит консолидированного бюджета РФ в январе—августе 
2016 года, сообщил вчера Минфин. Это выше итога семи месяцев года (851 млрд руб.), но ниже пока-
зателя полугодия (1,061 трлн руб.). Доходы консолидированного бюджета за восемь месяцев состави-
ли 17,201 трлн руб., расходы — 18,182 трлн руб. В сравнении с сопоставимым периодом прошлого года 
доходы общего бюджета снизились на 115 млрд руб., или на 0,7%, расходы — выросли на 14 млрд руб., 
или на 0,1%. Нефтегазовые доходы бюджета за восемь месяцев 2016 года составили 2,994 трлн руб. (на 
26% меньше, чем годом ранее), ненефтегазовые — 14,208 трлн руб. (на 7% больше). –1200
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ИНВЕСТИЦИИ

ГЧП-проекты идут в рост

Объем инвестиций в проекты госу-
дарственно-частного партнерства 
(ГЧП) в 2016–2017 годах продолжит 
увеличиваться, но частично этот 
рост будет только номинальным — 
за счет финансового «закрытия» 
крупных инфраструктурных проек-
тов, запущенных в 2015 году. Такие 
данные содержатся в исследова-
нии компании IPT Group. В 2016 
году объем частных инвестиций 
в проекты ГЧП составит 2,33 трлн 
руб. (прирост за год — 37%). 
Суммарная стоимость проектов 
к концу 2016 года должна составить 
2,67 трлн руб., а их число — пре-
высить 1,8 тыс. К концу 2017 года, 
по прогнозу, объем таких инвести-
ций составит около 3,1 трлн руб., 
из которых непосредственно в 2017 
году будет привлечено порядка 
770 млрд руб.

В 48% регионов, принявших 
участие в исследовании, в течение 
2013–2015 годов было реализова-
но от 5 до 15 ГЧП-проектов. В 26% 
субъектов было запущено менее 
пяти проектов. Более 50 проектов 
было реализовано лишь в 5% 
регионов, принявших участие 
в исследовании — в Москве 
и Забайкальском крае. Наиболь-
шее распространение с точки 
зрения типа соглашения получила 
концессия — этот вид ГЧП-проек-
тов применялся в 71% регионов. 
В 40% субъектов также использо-
вались соглашения о ГЧП в рамках 
регионального законодательства. 
В 36% субъектов применялись 
договоры аренды государственной 
или муниципальной собственности 
с инвестиционными обязательства-
ми арендатора.

Совокупный объем частных 
средств, привлеченных в проекты 
ГЧП в 2015 году, составил 546 млрд 
руб. Большая часть этой суммы 
пришлась на проекты транспортной 
и коммунальной сферы (172 млрд 
руб.). На проекты в социальной 
сфере привлечено 43 млрд руб. 
частных инвестиций, на ГЧП энер-
гетического профиля — 26 млрд 
руб. В среднем доходность ГЧП-
проектов составляет в социальной 
сфере 12,8%, в коммунальной — 
10%, в энергетической — 8,3%, 
в транспортной — 14,5%.

Относительное отставание 
социальной сферы по объему инве-
стиций может объяснять появление 
новой инициативы Минздрава, 
предполагающей расширение 
возможностей инвесторов участво-
вать в проектах здравоохранения 
(подробнее см. ”Ъ“ от 19 сентября). 
ГЧП-проекты медицинского профи-
ля занимают в сфере социальных 
инвестиций первое место — про-
екты именно в этой сфере в 2015 
году реализовывались в 56% 
опрошенных регионов. 

Анастасия Мануйлова

Социальная
сфера

Коммунальная
сфера

Транспортная
сфера

Энергетическая
сфера

ОБЪЕМ И ДОХОДНОСТЬ ИНВЕСТИЦИЙ 
В ПРОЕКТЫ ГЧП   ИСТОЧНИК: IPT GROUP.
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Среди главных барьеров ре-
спонденты ВЭФ впервые отмети-
ли инфляцию, а также традици-
онные ограничения в виде вы-
соких налоговых ставок, корруп-
ции и сложностей доступа к фи-
нансированию. По традицион-
но одному из проблемных бло-
ков — состоянию институтов — 
РФ поднялась с 100-го на 88-е ме-
сто, в частности, за счет улучше-
ния защиты инвесторов и про-
цедур разрешения споров. Но 
по таким критериям, как защи-
та прав собственности и интел-
лектуальных прав, состояние 
правоохранительных органов и 
защита прав миноритариев, РФ 
по-прежнему остается во второй 
сотне рейтинга, а по независи-
мости судов занимает лишь 95-
ю строчку. Крайне низкими оста-
ются и оценки эффективности 
регулирования и конкуренции 
на товарных рынках (87-е место, 
за год активизировалось исполь-
зование нетарифных ограниче-
ний). Основной же спад пришел-
ся на блок макроиндикаторов — 
по нему РФ опустилась с 40-го на 
91-е место (в основном из-за ро-
ста дефицита бюджета и инфля-
ции). Резкое падение оценок до-
ступности кредитования (с 67-го 
на 102-е место) привело к сниже-
нию оценок развития финансо-
вого рынка (с 90-го на 108-е).

Улучшилась оценка систе-
мы высшего образования (плюс 
шесть позиций, 32-е место), но 
при этом ухудшилась ситуация в 
здравоохранении, в первую оче-
редь из-за сокращения ожидае-
мой продолжительности жизни 

с 71,1 до 70,4 года. По этому по-
казателю РФ занимает теперь 
97-е место (год назад — 89-е), по 
уровню заболеваемости ВИЧ и 
туберкулезом — 106-е и 88-е ме-
ста соответственно. По качеству 
школьного образования РФ за-
нимает относительно высокую 
49-ю строку.

В последней, третьей груп-
пе оценок «инноваций и уровня 
развития бизнеса» РФ остается в 
аутсайдерах, несмотря на неко-
торый рост оценок по двум взаи-
мосвязанным группам критери-
ев («сложности» бизнеса и при-
менения инноваций, суммарно 
на десять строк, до 66-го места). 
В частности, повышены оценки 
выведения новых продуктов на 
рынок (и спроса на них, 78-е ме-
сто, год назад — 84-е), коопера-
ции университетов и бизнеса, а 
также качества научно-исследо-
вательских институтов.

По словам координатора 
программы ВЭФ по конкурен-
тоспособности стран в РФ, парт-
нера Strategy Partners Group 
Алексея Праздничных, улуч-
шение в рейтинге по-прежне-
му происходит за счет «техни-
ческого» снижения админист-
ративных барьеров, тогда как 
разрыв с ОЭСР по-прежнему ог-
ромен, а в том, что касается раз-
вития инноваций, РФ отстает 
не только от развитых, но и раз-
вивающихся стран, в частности 
БРИКС (Индия опережает РФ на 
36 позиций), Филиппин и Индо-
незии. Пока инновационная по-
литика так и не привела к клю-
чевым улучшениям в этой сфе-
ре, заключает эксперт.

Татьяна Едовина

Подъем без рывка 

Президиум совета по стратегиче-
скому развитию и приоритетным 
проектам вчера обсудил поддер-
жку несырьевого экспорта — пра-
вительство определилось с базо-
выми подходами к этому процессу. 
В числе возможных мер поддержки, 
по данным ”Ъ“, рассматривается 
создание в пилотном режиме тор-
говых домов и промышленных зон 
на ключевых экспортных рынках, 
а также организация консультаци-
онного центра по конъюнктуре рын-
ков на базе Российского экспортно-
го центра (РЭЦ). 

Открывая заседание президиума 
«проектного офиса», премьер-министр 
Дмитрий Медведев обозначил цели 
проекта поддержки несырьевого экс-
порта. В первую очередь Белый дом рас-
считывает увеличить объемы поставок 
несырьевых товаров. Целевой ориен-
тир в этой части у Белого дома уже дав-
но есть — еще на ПМЭФ-2014 Владимир 
Путин поручал правительству обеспе-
чить рост показателя на 6% в год. В ра-
бочих предложениях ведомств по про-
екту поддержки несырьевого экспорта 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа) говорилось о 7% 

ежегодного роста в стоимостном выра-
жении. Дмитрий Медведев вчера эти 
планы подтвердил. По приоритетным 
отраслям (сельскохозяйственное и 
транспортное машиностроение, авто-
пром, гражданская авиация) ожидания 
еще более высокие — до 17% ежегодно-
го роста. Другие цели — существенное 
увеличение числа компаний-экспорте-
ров, расширение линейки товаров. 

Механизмы выполнения этих задач 
премьер описал лишь в общих чертах 
— усовершенствование системы под-
держки экспорта и международной 
кооперации, упрощение экспортных 
процедур, а также обеспечение досту-
па российской продукции на внешние 
рынки. Чуть более конкретен после за-

седания был глава Минпромторга Де-
нис Мантуров — назвав в числе желае-
мых мер экспортные субсидии, страхо-
вание по экспортным кредитам, а так-
же предэкспортное финансирование. 

Как пояснил 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с результатами обсуждения, участ-
ники заседания договорились пока о 
базовых подходах и способах реше-
ния задач по развитию несырьевого 
экспорта. Далее заинтересованным ве-
домствам и РЭЦ предстоит их дорабо-
тать. Одним из инструментов развития 
могут стать торговые дома и промыш-
ленные зоны на ключевых экспорт-
ных рынках — пока в режиме «пило-
тов». Также в пилотном режиме может 

заработать продвижение сельскохозяй-
ственных и промышленных товаров в 
страны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона, в том числе через электронную 
торговлю — в целом власти намерены 
создать комплексную систему агропро-
мышленного экспорта, включая разви-
тие логистики, определение соответст-
вия ветеринарным и фитосанитарным 
требованиям. Кроме того, по данным 

”
Ъ“, на базе РЭЦ планируется создать 

консультационный центр для экспор-
теров по конъюнктуре рынков и разви-
тию международной кооперации.

Поддержка экспорта, по оценке 
Минпромторга, обойдется федераль-
ному бюджету в ближайшие три года 
в 100 млрд руб.—эта цифра сейчас про-
рабатывается с Минфином. В целом на 
поддержку внешнеэкономической де-
ятельности пока предусматривается 
71,8 млрд руб. в 2017 году, 63,5 млрд — 
в 2018-м и 63 млрд руб.— в 2019 году. 

Евгения Крючкова

Экспорт поддержат  
по месту назначения
Белый дом готовит проект стимулирования  
вывоза несырьевых товаров 

Участники Совета по стратегиче-
скому развитию и приоритетным 
проектам обещают перевыпол-
нить задание президента о росте 
несырьевого экспорта на 6% в год   
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контекст  

Адмирал Владимир Комоедов может принять 
командование пермским заксобранием

По сведениям ”Ъ“, глава комитета по обороне в Госдуме шестого созыва от КПРФ, адмирал 
Владимир Комоедов может претендовать на пост спикера пермского заксобрания. Он вел спи-
сок Компартии в краевой парламент и взял мандат депутата. В новый созыв Госдумы господин 
Комоедов не прошел, хотя был главой региональной группы КПРФ по Крыму, Севастополю 

и Калининградской области. Выдвинуть Владимира Комоедова на пост спикера в противовес 
единороссу Валерию Сухих, чья кандидатура согласована с президиумом генсовета «Единой 
России», могут парламентарии, близкие к влиятельному депутату Дмитрию Скриванову (прошел 
в Госдуму по одномандатному округу). Последний находится в конфликте с главой региона Вик-
тором Басаргиным, группа близких господину Скриванову депутатов составляет 17 человек 
(всего в краевом собрании 60 мест).

Владимир Комоедов подтвердил ”Ъ“, что находится в Перми, но не стал комментировать свое 
возможное выдвижение. Источники в заксобрании добавляют, что «группа Дмитрия Скриванова» 
могла выдвинуть коммуниста в сенаторы, однако решила не составлять конкуренцию единороссу 
Алексею Пушкову, который был главой комитет по международным делам в Думе шестого созы-
ва. «Пока у меня есть информация, что Комоедов заходит в заксобрание рядовым депутатом»,— 
сказал ”Ъ“ глава крайкома КПРФ Владимир Корсун. По словам источника ”Ъ“ в ЛДПР, «Скриванов 
финансировал и коммунистов, и справороссов, многое будет зависеть от позиции одномандат-
ников». Собеседник добавил, что у ЛДПР существует установка традиционно выставлять своего 
кандидата на спикера.  Дмитрий Никитин, Пермь; Максим Иванов, Андрей Перцев

Георгию Полтавченко  
не изменяет чувство должности
Губернатор Санкт-Петербурга и другие главы регионов  
после выборов продолжают работать на своих местах 

Губернатор Санкт-Петербурга Ге-
оргий Полтавченко заявил, что не 
собирается уходить в отставку. 
По его словам, для этого нет при-
чин: от Владимира Путина ему та-
кого предложения не поступа-
ло, жители города ему доверя-
ют и сам он хочет остаться на по-
сту «как можно дольше». Все уча-
ствовавшие в выборах депута-
тов Госдумы главы регионов пока 
предпочли остаться на своих 
должностях.

Георгий Полтавченко вчера на за-
седании городского правительства 
заявил, что не может уйти «по трем 
причинам». «Во-первых, жители го-
рода мне доверяют, что показыва-
ют социологические опросы и про-
шедшие выборы»,— заявил он. Вто-
рая причина, по его словам,— отсут-
ствие соответствующего решения 
президента: «На эту тему он (Влади-
мир Путин.— 

”
Ъ“) со мной не гово-

рил». Также губернатор заявил чле-
нам правительства, что хочет пора-
ботать с ними «как можно дольше». 
Своих подчиненных губернатор по-
просил прекратить распространять 
слухи о его отставке. «Некоторые, 
вместо того чтобы трудиться, сидят 
и пересуживают — уйдет началь-
ник или не уйдет. А пока он не уйдет, 
мы делать ничего не будем. Прекра-
тить разговоры и работать,— прика-
зал он.— Я никуда не собираюсь. Во 
всяком случае, нет у меня такого же-
лания. И мне ничего не предлагали, 
это сто процентов».

Георгий Полтавченко возглавлял 
региональную часть списка кандида-
тов от «Единой России» на выборах в 
Госдуму. В прошлую пятницу, высту-
пая на конференции регионального 
отделения партии, он заявил о том, 
что принял решение сложить мандат, 
«чтобы поработать на посту губерна-
тора» и вместе с депутатами заксобра-
ния утверждать городской бюджет.

«В числе преемников Георгия Пол-
тавченко называли и Сергея Нарыш-
кина (экс-спикер Госдумы.— 

”
Ъ“), и 

Максима Соколова (министр тран-
спорта РФ.— 

”
Ъ“). Но мы видим, что 

Нарышкин уже получил пост главы 
СВР, а Соколову пока неплохо работа-
ется на посту министра»,— говорит 
политтехнолог Мария Минчева. У Ге-
оргия Полтавченко еще не накопи-
лось критического количества оши-

бок для ухода с должности, посколь-
ку «думские выборы он провел хоро-
шо», считает она. Публичное опро-
вержение информации об отставке 
со стороны губернатора нельзя счи-
тать свидетельством его уверенно-
сти в том, что отставки не будет, счи-
тает политтехнолог Александр Ер-
шов. «Просто кто-то умный из окру-
жения посоветовал сделать заявле-
ние. Элита волнуется — неплохо бы 
ее успокоить»,— полагает эксперт. 
Президент же «принимает кадровые 

решения вопреки существующим 
слухам», полагает Александр Ершов.

Отметим, что все 19 глав регио-
нов, которые участвовали в губер-
наторских выборах, предпочли пе-
редать мандаты другим кандидатам. 
Хотя 2 июля лидер списка партии 
власти, премьер-министр Дмитрий 
Медведев не исключал перехода не-
которых губернаторов в Госдуму по 
итогам выборов: «Это нормально, ес-
тественно, это жизнь».

Сегодня Центризбирком прове-
дет регистрацию депутатов Госдумы 
седьмого созыва. Мандаты отказав-
шихся от мест на Охотном Ряду будут 
переданы другим кандидатам из фе-
дерального списка. Дмитрий Медве-
дев передаст свой мандат активисту 
ОНФ из Бурятии Николаю Будуеву 
(его забайкальская группа после рас-
пределения остатков голосов между 
другими группами оказалась первой 
в очереди на мандат премьера). Ман-
дат Георгия Полтавченко, скорее все-
го, получит депутат Госдумы шесто-
го созыва единоросс Юрий Петров. 
Мандат главы Крыма Сергея Аксено-
ва будет передан прокурору Крыма 
Наталье Поклонской, а мандат губер-
натора Подмосковья Андрея Воробь-
ева — статс-секретарю Объединен-
ной ракетно-космической корпора-
ции Денису Кравченко. Мэр Москвы 
Сергей Собянин может уступить ме-
сто депутату Госдумы шестого созыва 
Николаю Антошкину. Всего от манда-
тов отказались 24 единоросса.

Решение остаться на местах приня-
ли и кандидаты из списка КПРФ, в том 
числе мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть (вместо него в Госдуме будет ра-
ботать соратник господина Локотя Ве-
ра Ганзя) и губернатор Иркутской об-
ласти Сергей Левченко (его мандат по-
лучит управделами ЦК КПРФ Алексей 
Пономарев). Один мандат намерены 
передать справороссы: депутат Сергей 
Доронин согласился уступить бывше-
му гендиректору управляющей ком-
пании «Макфа» Вадиму Белоусову.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Наталья Корченкова

Наталье Поклонской  
не находится замена
Место прокурора Крыма остается вакантным

Место, освободившееся в правительстве Крыма после избрания пер-
вого вице-премьера Михаила Шеремета депутатом Госдумы, займет 
советник главы Крыма Игорь Михайличенко. Должность вице-премь-
ера Руслана Бальбека, который также получил депутатский мандат, 
будет упразднена. Об этом заявил глава республики Сергей Аксенов. 
Вместо вице-спикеров парламента Крыма Константина Бахарева 
и Андрея Козенко, которые также стали депутатами Госдумы, по ин-
формации ”Ъ“, единственным зампредом Госсовета будет глава ко-
митета по соцполитике Наталья Маленко. Замену прокурору Крыма 
Наталье Поклонской пока не подобрали.

«Вместо Шеремета Михаила Сергеевича будет в Госсовет внесен Михай-
личенко Игорь Николаевич, мой помощник. Решение уже принято, на сле-
дующей неделе он будет согласован»,— заявил Сергей Аксенов после засе-
дания правительства Крыма. Он добавил, что должность вице-премьера, ко-
торую занимал избранный в Госдуму Руслан Бальбек, скорее всего, будет 
упразднена.

Господин Михайличенко имеет орден «За верность долгу». «Игорь Нико-
лаевич (Михайличенко.— 

”
Ъ“) — один из тех 

”
вежливых людей“ как раз, ко-

торые в решающие моменты здесь и появились»,— говорил во время награ-
ждения в 2015 году господин Аксенов. Вице-премьер, министр внутренней 
политики Крыма Дмитрий Полонский сообщил 

”
Ъ“, что господин Михай-

личенко будет отвечать в правительстве за взаимодействие с правоохрани-
тельными органами. «Игорь Михайличенко хороший дисциплинирован-
ный офицер. Он подходит на эту должность»,— говорит он. Михаил Шеремет 
сообщил 

”
Ъ“, что кандидатов на его должность глава Крыма с ним не согла-

совывал. «Это полностью прерогатива Сергея Валерьевича (Аксенова.— 
”
Ъ“). 

Я уверен, что он назначит на этот пост порядочного, ответственного челове-
ка»,— сказал он.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к руководству Крыма, кресло первого 

вице-спикера Госсовета Крыма Константина Бахарева (он выиграл Керчен-
ский одномандатный округ на думских выборах) займет глава комитета Гос-
совета по соцзащите Наталья Маленко. Должность победившего в Симферо-
польском одномандатном округе вице-спикера парламента Андрея Козен-
ко, вероятно, будет упразднена. Все кадровые вопросы будут утверждены на 
заседании Госсовета Крыма в начале октября.

Всего от Крыма в Госдуму прошли семь депутатов. Уже написала заявле-
ние об отставке в связи с переходом на работу в Госдуму прокурор Крыма На-
талья Поклонская. Она выразила надежду, что ее сменщиком будет «поря-
дочный и честный» человек. «Кандидат на замену еще не подобран»,— зая-
вил 

”
Ъ“ официальный представитель Генпрокуратуры РФ Александр Курен-

ной. Более того, Наталья Поклонская «направила прошение об отставке, но 
оно еще официально не рассмотрено», отметил господин Куренной, хотя 
это «дело техническое». Во время работы на выборной должности у госпо-
жи Поклонской будет идти прокурорский стаж, отметил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, а после завершения работы в Госдуме при желании она сможет вер-

нуться на аналогичную должность. По процедуре кандидатуру на пост про-
курора Крыма формально предлагает генпрокурору главное управление ка-
дров, а руководитель ведомства направляет ее президенту для утверждения.

Кроме единороссов в Госдуму попал глава фракции ЛДПР в крымском 
парламенте Павел Шперов — он возглавлял региональную группу партии.

Вадим Никифоров, Симферополь; Максим Иванов

Глава Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко требует 
от подчиненных «прекратить 
разговоры» о его уходе 
с губернаторского поста   
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

Ельцин-центр разместят в Москве  
со всеми удобствами
В усадьбе Долгоруковых—Бобринских будет музей, библиотека, ресторан и каток

Управление делами президента (УДП) до кон-
ца 2017 года проведет реконструкцию усадь-
бы Долгоруковых—Бобринских в Москве, где 
будет создан филиал фонда «Президентский 
центр Б. Н. Ельцина» (Ельцин-центр), учре-
жденного Администрацией президента (АП). 
В усадьбе разместятся музейно-выставоч-
ный комплекс, библиотека и ресторан. Быв-
ший кабинет Бориса Ельцина из 14-го корпу-
са Кремля туда не поместился. Подрядчиком 
проекта стоимостью 1,33 млрд руб. выбрано 
ООО «Ремтехник».

По данным сайта госзакупок, УДП в сентябре 
этого года выбрало подрядчиков реконструкции 
усадьбы Долгоруковых—Бобринских на Малой Ни-
китской улице в Москве — памятника федерально-
го значения. Это один из немногих сохранившихся 
в Москве архитектурных ансамблей XVIII–XIX ве-
ков, в его состав входит Главный дом с парадными 
интерьерами, Каретный сарай, Восточный и Запад-
ный флигели, ограда с воротами и скульптуры Еле-
ны и Париса на парадном дворе.

В середине сентября УДП передало полномо-
чия госзаказчика стройки подведомственному ему 
ФГУП «Строительное объединение», которое без 
проведения торгов передало подряд стоимостью 
1,33 млрд руб. ООО «Ремтехник». Подрядчика выбра-
ли по итогам запроса предложений, на который бы-
ло отведено менее недели, его единственным кон-
курентом было ООО «Стратегия» (прежнее название 
«Чистый город») — подрядчик других крупных стро-
ек УДП и правительства Москвы. Эту компанию, по 
данным «Картотеки.ру», возглавляет владелец побе-
дившего подрядчика Михаил Трунин. Согласно за-
купочной документации, проект, разработанный 
ООО «МВ-проект» (принадлежит Дмитрию и Олегу 
Шурыгиным, в портфеле — 55 столичных госкон-
трактов), УДП должно реализовать до 2017 года.

Ельцин-центр создан в соответствии с законом 
2008 года «О центрах исторического наследия пре-
зидентов РФ, прекративших исполнение своих 
полномочий» — для сохранения, изучения и пу-
бличного представления наследия первого прези-
дента РФ (в том числе музейных предметов и архи-

ва) «в контексте новейшей истории отечества, раз-
вития демократических институтов и построения 
правового государства». Учредителем центра вы-
ступает АП, а глава АП Антон Вайно возглавляет 
его попечительский совет. Многие проекты цент-
ра инициированы образованным в 2000 году част-
ным Фондом Ельцина во главе с дочерью первого 
президента Татьяной Юмашевой. Расположенная в 
здании бывшего Синода в Санкт-Петербурге Прези-
дентская библиотека имени Ельцина в состав цен-
тра не входит. Сейчас открытый для посетителей 
Ельцин-центр находится в Екатеринбурге.

Как рассказал 
”
Ъ“ исполнительный директор 

Ельцин-центра Александр Дроздов, здание усадь-
бы Долгоруковых—Бобринских находится в опера-
тивном управлении Ельцин-центра. После рекон-
струкции в усадьбе будет создано общественное му-
зейно-выставочное пространство, где будут разме-
щаться сменные экспозиции и проводиться камер-
ные вечера, часть помещений будет отражать мос-
ковский период жизни первого президента, а так-
же исторический «пушкинский след» (в усадьбе бы-
вал поэт). Центр будет открыт для города, здесь бу-
дут реализовываться общественные программы, 
зимой во дворе хотят заливать каток.

Ельцин-центр согласовал проект реконструк-
ции усадьбы под филиал центра с Москомнаследия 
и Главгосэкспертизой, говорит господин Дроздов. 
Теперь его реализация полностью находится в ве-
дении УДП, которому выделены средства в рамках 
федеральной адресно-инвестиционной програм-
мы. По данным УДП, площадь застройки составит 
2 тыс. кв. м, общая площадь зданий — 6,7 тыс. кв. м, 
в том числе наземная часть — 4,8 тыс. кв. м. Здание 
будет рассчитано на 69 сотрудников, 40 посетите-
лей выставочного комплекса, 8 читателей библи-
отеки и 65 посадочных мест общепита. Историче-
ская планировка Главного дома должна быть «мак-
симально приближена» к решениям середины XIX 
века, но в западную часть корпуса, «не имевшую ху-
дожественной отделки», встроят лифт. На втором 
этаже разместятся представительские помещения 
центра для приема официальных лиц и почетных 
посетителей, кабинеты руководства, библиотека и 

многофункциональный зал. На третьем этаже со-
хранят только исторический коридор, остальные 
помещения будут перепланированы под современ-
ные офисы. Восточный флигель будет отдан под му-
зейно-библиотечную зону, при этом хранилище 
фонда разместят в подвале. Ресторан разместят в За-
падном флигеле, под которым будут устроены цеха 
«предприятия питания», в бывшем Каретном сарае 
также предусмотрен буфет для сотрудников. Инте-
рьерам планируется придать облик начала XIX ве-
ка. Северный двор с выездом на Гранатный переу-
лок используют для размещения гостевой автосто-
янки, площадок для отдыха и массовых мероприя-
тий, в том числе для установки елки и устройства 
катка. Под всеми зданиями будет устроен подзем-
ный этаж с паркингом на 53 машины, там будут вос-
становлены винный и дровяной погреба.

На третьем этаже разместится офис Ельцин-
центра (сейчас организация арендует помещения 
у коммерческой структуры), куда переедет и част-
ный Фонд Ельцина во главе с госпожой Юмашевой. 
При этом бывший кабинет первого президента в 
Кремле, восстановленный Уральским художествен-
ным фондом, остается в экспозиции центра в Екате-
ринбурге, уточнил господин Дроздов, пояснив, что 
кабинет занимает слишком большую для москов-
ской усадьбы площадь 100 кв. м (четвертая часть вы-
ставочных помещений филиала). В ходе работ на 
месте 14-го корпуса сохранять исторический инте-
рьер кабинета не планировалась, и он мог быть уте-
рян, но к моменту сноса помещения его еще не от-
ремонтировали, поэтому убранство и мебель каби-
нета удалось вывезти и восстановить.

«С 14-м корпусом, где были кабинеты Сталина и 
Ельцина, связаны многие значительнейшие собы-
тия советской истории, из которой нельзя вырывать 
страницы. Это в любом случае памятник истории, 
даже если он не имел статуса объекта культурного 
наследия»,— говорит российский эксперт ICOMOS 
(Международного совета по сохранению памятни-
ков и достопримечательных мест) и зампред сове-
та по сохранению культурного наследия при прави-
тельстве Санкт-Петербурга Михаил Мильчик.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Команды «стройся»  
не поступало

Между тем источник ТАСС заявил 
вчера, что комиссия в Госдуме про-
должит работу и возглавит ее снова 
Владимир Ресин, «альтернативных 
кандидатур которому пока нет». Еле-
на Панина заявила 

”
Ъ“, что «структу-

ра комитетов понятна, по комиссиям 
решение может быть принято позже». 
Сама она «никаких переговоров» о 
вхождении в комиссию по строитель-
ству парламентского центра не вела. 
Госпожа Панина говорит, что «Ресин 
— человек-легенда и в статусе не ну-
ждается», если говорить о создании 
комиссии специально под него. 

Бесспорные комитеты
Спорных вопросов при распределе-
нии думских комитетов в «Единой 
России» практически не возникло. 
Уже сегодня, за неделю до первого за-
седания Госдумы, президиум генсо-
вета должен рекомендовать канди-
датуры на посты председателей 13 из 
26 комитетов, которые займут едино-
россы, сказал источник 

”
Ъ“ в партии. 

Пять глав комитетов будут новичка-
ми в Госдуме. Комитет по природным 
ресурсам собственности и земельным 
отношениям доверят Николаю Нико-
лаеву, комитет по охране здоровья — 
Дмитрию Морозову (оба представи-
тели ОНФ), по обороне — Владимиру 
Шаманову. Кроме того, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, комитет по регламенту и ор-

ганизации работы Думы возглавит 
избранная от Коми Ольга Савастьяно-
ва (представляет ОНФ Коми), а коми-
тет по безопасности и противодейст-
вию коррупции — Василий Писка-
рев, который был первым заместите-
лем председателя СКР. Рекомендацию 
возглавить комитет по делам нацио-
нальностей получит Эльдар Гильмут-
динов (Татарстан), а по экологии и ох-
ране окружающей среды — сопредсе-
датель ОНФ Ольга Тимофеева.

Посты распределялись в том числе 
с учетом того, что ОНФ «вел экологиче-
скую тематику», и эта повестка «объе-
диняет всех не менее эффективно, 
чем патриотизм», отмечает источник 
во фракции.

Секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Сергей Неверов заявил 

”
Ъ“, что 

сейчас «идут консультации», а после 
президиума генсовета кандидатуры 
вынесут на обсуждение фракции. 

В свою очередь, президиум ЦК 
КПРФ вчера определился с депутата-
ми, которые возглавят пять думских 
комитетов, доставшихся коммуни-
стам по «пакетному соглашению». Ко-
митет по делам СНГ, как и писал 

”
Ъ“, 

должен возглавить Леонид Калашни-
ков, комитет по региональной поли-
тике и делам Севера — Николай Хари-
тонов, по аграрной политике — Вла-
димир Кашин. Комитет по делам об-

щественных объединений и религи-
озных организаций будет возглавлять 
Сергей Гаврилов, который в Думе ше-
стого созыва возглавлял комитет по 
собственности и совмещал это с кура-
торством межфракционной группы 
по защите христианских ценностей. 
Председателем комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей будет предло-
жена Вера Ганзя.

Завтра же снова пройдет первое 
заседание межфракционной рабо-
чей группы, которая готовит первое 
заседание новой Госдумы. Уже готов 
предварительный вариант регламен-
та, чтобы установить правила для де-
путатов-одномандатников, которые 
вернулись в Госдуму впервые с 2007 
года. Восстановленные правила пока 
выглядят жестче прежних. «Если де-
путат был выдвинут в округе парти-
ей, то он обязан записаться во фрак-
цию этой же партии»,— сообщил 

”
Ъ“ 

член рабочей группы зампред фрак-
ции «Справедливая Россия» Михаил 
Емельянов. Таких одномандатников 
больше всех у «Единой России» — 203 
(из 343), у КПРФ — 7 (из 42), у «Справед-
ливой России» тоже 7 (из 23), у ЛДПР 
— 5 (из 39). Примкнуть к любой фрак-
ции может одномандатник, чья пар-
тия в Думу не прошла. Таких двое — 
лидер партии «Родина» Алексей Жу-
равлев и лидер партии «Гражданская 
платформа» Рифат Шайхутдинов. Са-
мовыдвиженец только один — быв-
ший единоросс Владислав Резник. 
Рифат Шайхутдинов уже официально 
заявил, что не будет вступать во фрак-
цию «Единая Россия». Алексей Журав-
лев и Владислав Резник пока не сооб-
щили, что решили. В шестом созыве 
они состояли в «Единой России».

В Госдуме первых четырех созывов 
такой жесткой привязки одномандат-
ников к партиям не было. Тогда они 
могли создавать собственные депу-
татские группы, имевшие те же пра-
ва, что и фракции. Вопрос о праве од-
номандатников на собственную груп-
пу вчера «не обсуждался и не ставил-
ся», сообщил 

”
Ъ“ член рабочей груп-

пы зампред фракции КПРФ Николай 
Коломейцев. Не ставился, по его сло-
вам, и вопрос о праве депутата-одно-
мандатника на выход из фракции. 
По действующему регламенту, депу-
тат, который по своему желанию по-
кидает фракцию, лишается мандата. 
«Но это невозможно сделать с одно-
мандатником, за которого избирате-
ли голосовали персонально»,— уточ-
няет господин Коломейцев. Он счита-
ет необходимым снять эту коллизию, 
но не уверен, что Госдума сделает это: 
обычно такие решения принимались 
на Старой площади.

Ирина Нагорных,  
Наталья Городецкая,  
Виктор Хамраев,  
Александра Мерцалова
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СКР уже четвертый раз отказался 
применить акт об «экономической» 
амнистии 2013 года в отношении 
владельца группы SPI Юрия Шеф-
лера и прекратить его уголовное 
преследование. Бизнесмен 14 лет 
назад был обвинен в ряде престу-
плений, из которых сейчас в деле 
остается только один эпизод — не-
законное использование товарно-
го знака. При этом не признающий 
вины предприниматель давно до-
бровольно погасил ущерб. Между 
тем на сторону защиты встал Кон-
ституционный суд, а месяц назад 
Мосгорсуд признал отказ следст-
вия применить амнистию незакон-
ным. Адвокаты расценивают си-
туацию как «издевательство над 
законом» и намерены вновь обра-
титься в суд, Генпрокуратуру и к ру-
ководству СКР.

Как сообщил 
”

Ъ“ адвокат Юрия 
Шефлера Александр Аснис, на днях он 
и его коллеги получили очередное «от-
казное» постановление СКР на их хо-
датайство о прекращении уголовного 
преследования своего подзащитного. 
Другой защитник бизнесмена Дмит-
рий Кравченко уточнил, что этот, уже 
четвертый по счету отказ подписан 
16 сентября следователем 2-го отде-
ла управления по расследованию осо-
бо важных дел о преступлениях про-
тив государственной власти и в сфере 
экономики ГСУ СКР подполковником 
юстиции Денисом Синдицким, кото-
рый занимается этим уголовным де-
лом еще с 2002 года.

По мнению защиты, следователь не 
исполнил «недвусмысленное решение 
Мосгорсуда», а его действия не имеют 
«ничего общего с правом» и представля-
ют собой «издевательство над законом 
и судом». Адвокаты напомнили, что 
бизнесмену было несколько раз отказа-
но в применении «экономической» ам-
нистии еще в 2013 году. Но, как расска-
зывал 

”
Ъ“, в середине августа нынеш-

него года постановлением апелляци-
онной инстанции суда отказ был при-
знан незаконным. Этому предшество-
вали несколько разбирательств в Кон-
ституционном суде и Верховном суде 
РФ, а также в президиуме Мосгорсуда, 
вставших на сторону Юрия Шефлера и 
его представителей.

«Следствие с учетом обстоятельств 
дела противопоставляет себя всей су-
дебной системе РФ, включая высшие су-
ды, считая собственные решения более 
весомыми»,— заявил “Ъ“ господин Ас-
нис. Его коллега Дмитрий Кравченко, в 
свою очередь, отметил, что на этот раз 
подполковник Синдицкий аргументи-

ровал свой отказ прекратить «дело Шеф-
лера» тем, что он еще не получил заве-
ренную копию решения суда. Вторым 
основанием стало наличие у следова-
теля другого постановления об отказе 
в амнистии, им же вынесенного ранее 
и до сих пор не отмененного. «Эти до-
воды не выдерживают никакой крити-
ки»,— считают адвокаты, отмечая, что 
господин Синдицкий лично присутст-
вовал в суде, когда тот признал его отказ 
незаконным, а ранее вынесенное им по-
становление автоматически отменяется 
последующими. В частности, по их сло-
вам, именно так и произошло со всеми 
постановлениями о привлечении Юрия 
Шефлера к ответственности по другим 
статьям УК РФ, которые, за исключени-
ем эпизода с незаконным использова-
нием товарного знака, уже отпали.

Действия следователя, сказали ад-
вокаты, будут в ближайшее время об-
жалованы в Басманном суде в соответ-
ствии со ст. 125 УПК РФ о бездействии 
следствия. Кроме того, жалобы на не-
го будут поданы руководству СКР и Ген-
прокуратуры.

Уголовное преследование Юрия 
Шефлера было начато в 2002 году. Биз-
несмена обвиняли по нескольким ста-
тьям УК РФ. Все эпизоды обвинения 
так или иначе имели отношение к кон-
фликту между группой SPI и ФКП «Со-
юзплодоимпорт», которые боролись за 
права использования ряда известных 
русских водочных брендов за рубежом.

Господин Шефлер уехал за границу 
и был объявлен в международный ро-

зыск. В 2010 году Великобритания от-
казала России в экстрадиции предпри-
нимателя на родину. Между тем со вре-
менем из дела были исключены обви-
нения по статьям об организации пре-
ступного сообщества (ст. 210 УК РФ), 
применении насилия в отношении 
представителя власти (ст. 318), лега-
лизации преступно нажитых средств 
(ст. 174), незаконном предпринима-
тельстве (ст. 171). Кроме того, была де-
криминализована также вменявшая-
ся бизнесмену статья о контрабанде 
(ст. 188). В результате к моменту объ-
явления в июле 20 13 года «экономи-
ческой» амнистии Юрий Шефлер чи-
слился в международном розыске 
лишь по обвинению в незаконном ис-
пользовании товарных знаков на вод-
ку (ст. 180). В том же 2013 году Юрий 
Шефлер обратился через адвокатов 
к следствию с просьбой применить 
к нему акт амнистии. На тот момент 
ущерб от деятельности Юрия Шефле-
ра, по оценке СКР, составлял чуть бо-
лее 1,3 млн руб. Бизнесмен выразил го-
товность перевести на счета ФКП «Со-
юзплодоимпорт», которое было при-
знано потерпевшим по делу, всю сум-
му. Деньги поступили, но в амнистии 
господину Шефлеру отказали, так как 
ФКП неожиданно увеличило свои фи-
нансовые претензии в 145 раз — по-
чти до 200 млн руб., при этом в фабу-
ле обвинения сумма ущерба осталась 
прежней. Юрий Шефлер возместил и 
многократно увеличенный ущерб, од-
нако в амнистии и последующем пре-
кращении уголовного преследования 
ему вновь было отказано, в связи с чем 
адвокаты и начали длительную трех-
летнюю тяжбу в судах.

Сергей Сергеев

Юрию Шефлеру  
не помогли судебные решения
Владельцу группы SPI опять отказано  
в «экономической» амнистии

Вчера Мосгорсуд оставил под стражей до 8 но-
ября заместителя начальника управления «Т» 
ГУЭБиПК МВД РФ Дмитрия Захарченко, по-
лучившего широкую известность после того, 
как во время обыска в квартире сестры поли-
цейского было обнаружено около 8   млрд руб. 
в иностранной валюте. В суде полковник поли-
ции предложил изменить ему меру пресечения 
на домашний арест, заявив, что уголовное де-
ло в отношении него «продавили» управление 
«М» ФСБ и лично его руководитель генерал Сер-
гей Алпатов. При этом о происхождении изъя-
тых по его делу миллиардов высокопоставлен-
ный полицейский говорить не стал.

Запланированное на десять утра заседание Мос-
горсуда по рассмотрению жалобы адвокатов зам-
начальника управления «Т» ГУЭБиПК МВД России 
Дмитрия Захарченко на решение Пресненского рай-
суда, поместившего полковника полиции под стра-
жу, было перенесено на два часа. «Что-то произош-
ло с видеосвязью в Лефортовском СИЗО»,— поясни-
ли в суде. После того как она была налажена, предсе-
дательствующий Дмитрий Пронякин попросил пол-
ковника Захарченко, который находится в «Лефорто-
во», отвечать на вопросы сидя, потому что, когда тот 
стоит, его лица не видно на экране.

Свою жалобу на арест полковника, которому вме-
няются в вину злоупотребление должностными пол-
номочиями, взятка и воспрепятствование следст-
вию, адвокаты начали с заявления, что следствие, 
возбудив дело в отношении полицейского, грубо на-
рушило процессуальные нормы. По словам адвока-
та Юрия Новикова, уголовное дело было возбужде-
но под одним номером, а затем ему почему-то при-
своили совершенно другой. «Я считаю, что мой под-
защитный арестован Пресненским судом необосно-
ванно и незаконно»,— заявил защитник. По его сло-
вам, суд первой инстанции не исследовал конкрет-
ные обстоятельства дела, а при вынесении реше-
ния ссылался лишь на тяжесть вменяемого в вину 
полковнику преступления и на оперативную справ-
ку ФСБ, в частности, о том, что фигурант собирает-
ся скрыться и препятствовать расследованию. И по 
мнению другого адвоката Александра Лебедевича, 
доводы следствия о том, что Дмитрий Захарченко, 
являющийся высокопоставленным полицейским 
и поэтому обладающий навыками оперативной ра-
боты, может мешать расследованию, а также о том, 
что у него есть неустановленные сообщники, ни на 
чем не основаны. Юрий Новиков также добавил, что 
Пресненский суд почему-то не обратил внимания 
на то, что мотивировка следствия, ходатайствовав-
шего об аресте полицейского, носила больше пред-
положительный характер, при этом в решении су-
да не были отражены позиции Дмитрия Захарчен-
ко и защиты.

Своих защитников поддержал из следственно-
го изолятора и Дмитрий Захарченко. «Никуда я не 
собираюсь сбегать и противодействовать расследо-
ванию, если меня поместят под домашний арест с 
браслетом на ноге. Мы не имеем права держать на 
руках загранпаспорт, а тот, что нашли у меня, был 
разрезан напополам»,— заявил он. По словам об-
виняемого, он лично заинтересован в том, чтобы 

оказывать следствию всяческое содействие, и го-
тов по первому звонку являться на допросы и в суд.

Говорили в суде и о самой фабуле обвинения. За-
щита Дмитрия Захарченко сообщила, что в представ-
ленных суду материалах отсутствуют доказательства 
причастности полковника Захарченко к инкримини-
руемым ему преступлениям. Полицейский был с ад-
вокатами согласен: «Следствие утверждает, что я яко-
бы проинформировал Ларису Марчукову (бывший 
финансовый директор Нота-банка, в настоящее вре-
мя обвиняется в мошенничестве.— 

”
Ъ“) о возможных 

обысках. Но этого не было, и не звонил я ей. Я прошу 
следствие устроить мне очную ставку с ней, но с мо-
мента задержания со мной не проведено ни одного 
следственного действия»,— заявил суду Дмитрий За-
харченко. Из его эмоционального выступления сле-
довало, что у следствия нет доказательств и получе-
ния им взятки в размере 7 млн руб. «Управление 

”
М“ 

ФСБ — могучая служба, и уж если они прослушивали 
меня с декабря прошлого года, то почему не задержа-
ли сразу, как это положено, а лишь спустя девять меся-
цев?» — спрашивал участников заседания из «Лефор-
тово» Дмитрий Захарченко. По версии обвиняемого, 
они с председателем совета директоров «Русинжини-
ринга» Анатолием Пшегорницким (как предполага-
ется, именно разговор с ним лег в основу обвинения 
во взяточничестве) давние друзья и о каком-либо по-
кровительстве со стороны полицейского бизнесмену 
речи не было. «Да, мы не раз встречались с ним в раз-
ных ресторанах, а последний раз зашли поужинать в 
Village Kitchen на Малой Бронной накануне Нового 
года. И видели, как через официанта в зал заносили 

”
тарелку“ для прослушки, над чем мы посмеивались 

и шутили»,— сообщил Дмитрий Захарченко. «В деле 
лишь неустановленное лицо, нет взяткодателя или за-
явителя»,— добавил полковник полиции.

Обвиняемый попытался объяснить суду и про-
исхождение обнаруженных в автомобиле Honda 
Acura, которым он управлял по доверенности, 
13 млн руб., $170 тыс. и €5 тыс. «Это не мои деньги, а 
владельца машины»,— уверял суд полковник. Отме-
тим, что, услышав эти слова, представитель прокура-
туры сообщил суду, что, когда следователи и опера-
тивники направились досматривать машину, Захар-
ченко отпросился в туалет, где зачем-то выбросил в 
мусорное ведро ключи от Honda.

Дмитрий Захарченко просил поместить его под 
домашний арест. «Меня пытаются в изоляторе мо-
рально сломать, чтобы я оговорил определенных 
товарищей»,— пояснил он. О ком именно идет речь, 
обвиняемый уточнять не стал. На вопрос судьи, по-
чему он хочет находиться под домашним арестом не 
в собственной квартире, а дома у своей дочери, кото-
рой он подарил пятикомнатные апартаменты в ЖК 
«Имперский дом», полковник не ответил. Не прояс-
нил он и происхождение денег, найденных во время 
обыска в квартире его сводной сестры.

Следователь Александр Толстых, ведущий дело 
полковника Захарченко, и прокурор настаивали на 
отклонении жалобы защиты на арест полицейского. 
В итоге судья оставил Дмитрия Захарченко под стра-
жей. «Ну я так и знал»,— выдохнул полковник, услы-
шав решение.

Юрий Сенаторов

Желание помочь следствию  
не освободило  
полковника Захарченко
Высокопоставленный полицейский оставлен под арестом

Дмитрия Каменщика оправдали без права на обжалование
Стали известны основания для прекращения уголовного дела об оказании опасных услуг в Домодедово

”Ъ“ стали известны основания прекра-
щения Следственным комитетом Рос-
сии громкого уголовного дела в отноше-
нии владельца аэропорта Домодедово 
Дмитрия Каменщика и трех его предпо-
лагаемых сообщников. Как выяснилось, 
точка в разбирательстве, длившемся бо-
лее полутора лет, была поставлена лишь 
благодаря вмешательству и. о. генпро-
курора РФ, признавшего уголовное пре-
следование бизнесменов незаконным. 
С соответствующим требованием, кото-
рое обжалованию не подлежит, в СКР со-
гласились почти через три месяца после 
его внесения.

Уголовное преследование Дмитрия 
Каменщика, бывшей главы российско-
го представительства компании Airport 
Management Company Limited Светланы 
Тришиной, экс-директора аэропорта Домо-
дедово Вячеслава Некрасова и управляюще-
го директора ЗАО «Домодедово эрпорт авиэ-
йшен секьюрити» (ЗАО ДЭАС) Андрея Дани-
лова, обвинявшихся по ч. 3 ст. 238 УК РФ (вы-
полнение работ или оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности, повлек-
шее по неосторожности смерть двух или бо-
лее лиц), продолжалось 17 месяцев. Однако 
21 сентября заместитель руководителя пер-
вого следственного отдела ГСУ СКР Сергей 
Василовский неожиданно вынес постанов-
ление о прекращении уголовного дела.

В документе, занимающем 24 страницы 
(имеется в распоряжении 

”
Ъ“), сообщает-

ся, что вначале обеспечением авиационной 
безопасности в аэропорту Домодедово зани-
малось ЗАО «Ист лайн авиэйшн секьюрити», 
переименованное затем в ЗАО ДЭАС. В ок-
тябре 2007 года управляющим этой компа-
нии по решению совета директоров Airport 
Management Company Limited (управляет 
всеми предприятиями аэропорта) был на-
значен Андрей Данилов. А еще через два ме-
сяца в Домодедово была введена в действие 
«Технология досмотра на входах в аэровок-
зальный комплекс», в соответствии с кото-
рой сотрудники службы авиационной без-
опасности (САБ) осуществляли контроль за 
посетителями на входах. Багаж и личные ве-
щи входящих досматривались с помощью 
стационарных и ручных металлодетекто-
ров и рентгенотелевизионных интроско-
пов. При необходимости для участия в до-

смотровых мероприятиях они вызывали со-
трудников органов внутренних дел.

Однако в мае 2010 года в Домодедово по 
предложению обвиняемых, как установи-
ло следствие, была введена новая техноло-
гия досмотра. По версии СКР, она позволи-
ла сократить время нахождения пассажиров 
у входов в аэропорт, а следовательно, увели-
чить их поток, но, с другой стороны, «увели-
чивала вероятность» проноса входящими 
взрывных устройств. По этой технологии на 
каждом входе сотрудник САБ дежурил уже 
не с коллегой из частной службы, а с мили-
ционером. В линейном УВД (ЛУВД) аэропор-
та Домодедово нововведение одобрили, а, 
как следует из материалов дела, его тогдаш-
ний начальник Александр Трушанин (являл-
ся фигурантом дела о неисполнении требо-
ваний транспортной безопасности — ч. 3 
ст. 263–1 УК РФ, которое было прекращено 
за отсутствием состава преступления) добил-
ся включения в технологию понятия о выбо-
рочном досмотре.

Как сообщил один из свидетелей по делу, 
технология с учетом замечания была при-

нята не только милицией, но и одобрена в 
Ространснадзоре. Свидетели, допрошенные 
следствием, рассказали, что после введения 
новой технологии сотрудники САБ стали ра-
ботать исключительно на интроскопах, про-
веряя вещи пассажиров и ручную кладь. Ми-
лиционеры же осматривали через рамки ме-
таллоискателей лишь тех пассажиров, кото-
рые вызывали у них подозрения. При этом 
сотрудники ЛУВД должны были проводить 
не только выборочные досмотры, но и про-
филактические беседы с пассажирами с Се-
верного Кавказа и из арабских стран, кото-
рых вычисляли опять же визуально. «Указан-
ный контроль проводился с целью выявле-
ния лиц, имеющих террористические наме-
рения»,— сказано в деле.

Еще один свидетель сообщил, что при ис-
пользовании технологии 2007 года выстав-
лялись ограждения, благодаря которым вхо-
дящие «не могли попасть в здание аэровок-
зала, минуя средства досмотра». «Примене-
ние технологии (2010 года.— 

”
Ъ“) не могло 

обеспечить контроль за проносом входящи-
ми запрещенных или опасных предметов, 
а следовательно, ее применение понизило 
уровень авиационной безопасности»,— от-
метил свидетель.

Сотрудники ЛУВД, допрошенные в ходе 
следствия, с этой версией согласились, со-

общив, что из десяти входящих в аэропорт 
ими досматривались не более одного-двух 
человек. При этом милиционеры, благода-
ря которым досмотр и стал выборочным, за-
являли участникам расследования (так сле-
дует из материалов дела), что именно «со-
трудниками САБ не были приняты меры к 
тому, чтобы все входящие в здание аэропор-
та проходили через рамки стационарных 
металлоискателей».

Ислам Яндиев, получивший по пригово-
ру Мособлсуда пожизненный срок за содей-
ствие террористу-смертнику Магомеду Ев-
лоеву, взорвавшемуся в Домодедово 24 янва-
ря 2011 года, также стал свидетелем обвине-
ния по делу об оказании опасных услуг. Осу-
жденный Яндиев рассказал, что перед терак-
том он приезжал в аэропорт, чтобы «разве-
дать обстановку и осмотреться». Попав в зда-
ние через вход №3, он увидел, что в несколь-
ких метрах стояла рамка стационарного ме-
таллоискателя, которую все обходили с ле-
вой стороны. Он тоже обошел ее слева, обра-
тив внимание, что никто не обязывает посе-
тителей проходить через нее. Обойдя рам-
ку и попав в аэровокзал, Ислам Яндиев стал 
«смотреть по сторонам», чтобы «приметить 
места скопления людей». Он прошел до кон-
ца зала и «уперся в толпу» — это был выход 
из зоны прилета, где встречали пассажиров. 
Закончив «разведку», Ислам Яндиев поки-
нул Домодедово через тот же выход, снова 
обойдя рамку металлоискателя.

Будущему исполнителю теракта Магоме-
ду Евлоеву сообщник объяснил, что нужно 
идти через третий вход и обходить рамку 
так, чтобы она осталась по правую руку. По 
мнению Ислама Яндиева, если бы Магомеда 
Евлоева подвергли проверке на входе, он все 
равно бы привел в действие закрепленную 
на его теле под одеждой бомбу. Однако, счи-
тает сообщник террориста, тогда погибли бы 
«два-три человека, не считая Евлоева». Жер-
твами же совершенного им теракта стали 37 
человек, а еще около 200 получили ранения.

В постановлении сообщается, что никто 
из фигурантов громкого дела свою вину не 
признал. Светлана Тришина, представляв-
шая компанию, которая управляет аэропор-
том, при этом заявила, что выполняла хозяй-
ственно-административные функции, а к ра-
боте САБ никакого отношения не имела. Ан-
дрей Данилов заявил, что «принимал все не-

обходимые меры для предотвращения актов 
незаконного вмешательства в деятельность 
аэропорта». Вячеслав Некрасов сообщил, что 
на момент взрыва в структурах Домодедово 
он уже не работал, а фактический владелец 
аэропорта Дмитрий Каменщик заявил, что 
в его действиях, как и действиях его предпо-
лагаемых сообщников, отсутствуют призна-
ки каких-либо преступлений.

Однако, расписав на двух десятках листов 
доказательства вины фигурантов дела, Сер-
гей Василовский отметил, что 1 июля это-
го года и. о. генпрокурора Александр Гуцан 
внес на имя председателя СКР Александра 
Бастрыкина требование об устранении до-
пущенных в ходе следствия нарушений за-
кона, а также прекращении уголовного пре-
следования господ Каменщика, Тришиной, 
Некрасова и Данилова в связи с отсутствием 
в их действиях состава преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 238 УК РФ. В обоснова-
нии требования было указано, что транс-
портная безопасность не может рассматри-
ваться как транспортная услуга, а общест-
венно опасные последствия, предусмотрен-
ные ст. 238 УК РФ, являются результатом не-
надлежащего оказания именно транспорт-
ных услуг. В свою очередь, вмененные в ви-
ну фигурантам дела тяжкие последствия в 
виде гибели 37 человек и причинения вре-
да здоровью еще 170 произошли из-за дей-
ствия третьих лиц — террориста Магомеда 
Евлоева, подорвавшего бомбу, и его сообщ-
ников, которые уже осуждены. Следователь, 
как показалось юристам, изучавшим поста-
новление, «всем его текстом дал понять», что 
с требованием Генпрокуратуры он не согла-
сен, но вынужден ему подчиниться, так как, 
в соответствии с ч. 6 ст. 37 УПК, решение гла-
вы надзорного ведомства является оконча-
тельным и обжалованию не подлежит.

Это и стало основанием, чтобы господин 
Василовский прекратил уголовное преследо-
вание фигурантов, отменил подписки о не-
выезде, под которыми они находились, при-
знав за ними право на реабилитацию. По 
данным 

”
Ъ“, добиваться через суд компенса-

ций за необоснованные следственные дейст-
вия никто из них не собирается, а настаивать 
на извинениях не будет, так как их приносит 
не следствие, а Генпрокуратура, выступав-
шая в данном случае в защиту обвиняемых.

Николай Сергеев

СКР прекратил дело Дмитрия  
Каменщика только после активного 
вмешательства Генпрокуратуры   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Юрий Шефлер (слева) уже три  
года не может добиться примене-
ния к нему «экономической»  
амнистии  ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Минюст намерен вне
сти поправки в Семей
ный  кодекс, ужесточаю
щие правила вступления 
в брак граждан, не достиг
ших 18 лет. В целях «по
вышения роли института 
семьи» предлагается раз
решать создавать семью 
по достижении 16 лет по 
уважительным причинам 
только с согласия родите
лей жениха и невесты или 
органов опеки. Эксперты 
говорят, что в большинст
ве случаев — от 40 до 70% — 
родители категорически 
против подобных  браков 
и недоумевают, как ини
циатива может спосо
бствовать укреплению 
 семьи.

Законопроект Минюста 
с правками Семейного кодек-
са опубликован на regulation.
gov.ru. Действующее законо-
дательство позволяет всту-
пать в брак лицам, достигшим 
16 лет, по их просьбе при на-
личии уважительных причин 
с согласия органов местного 
самоуправления. Разрешение 
родителей жениха и невесты 
на такой брак не требуется.

«Изменения, предлагае-
мые законопроектом, будут 
способствовать укреплению 
традиционных семейных 
ценностей, формированию 
уважения к родителям и в ко-
нечном итоге повышению ро-
ли института семьи»,— гово-
рится в пояснительной запи-
ске. 16-летние граждане, по 
мнению авторов инициати-
вы, к ответственным решени-
ям не готовы, а «законными 
представителями в отноше-
ниях с любыми физическими 
и юридическими лицами вы-
ступают родители».

Ответственный за инициа-
тиву старший эксперт юриди-
ческого управления Минюста 
Эмиль Асланов известен под-
держкой и других консерва-
тивных предложений, в том 
числе и в области семейной 
политики, например запрета 

регистрации детей, рожден-
ных вне медицинских учре-
ждений.

«Считаю правильным, 
если разрешение на вступле-
ние в брак 16-летним будет 
выдаваться только с согласия 
родителей,— поддержала но-
вацию сенатор Елена Мизули-
на.— Это было одним из пред-
ложений, сформулирован-
ных в общественном проекте 
концепции государственной 
семейной политики, кото-
рый мы готовили совместно 
с экспертным сообществом. 
Я рада, что правительство это 
предложение поддержало».

«Как это может способство-
вать укреплению семьи, если 
в большинстве случаев — от 
40 до 70% — родители катего-
рически против браков детей-
подростков?» — недоумевает 
юрист фонда поддержки по-

страдавших от преступлений 
Александр Кошкин. Он при-
водит в пример случаи из пра-
ктики, когда «дети женятся, 
а родители против и всем пло-
хо от этого, но в тексте закона 
нет ни статистики, ни иссле-
дований последствий таких 
браков, тем более подтвер-
ждений, что эти последствия 
негативны».

Наиболее распространен-
ная причина, по которой раз-
решают жениться в 16 лет,— 
беременность и наличие 
ребенка, что само по себе 
в школьном возрасте редко 
находит родительское одобре-
ние. Что именно здесь должно 
измениться в случае приня-
тия предложения Минюста, 
не совсем понятно. «Видимо, 
это лишь уточнение, ведь ча-
ще всего брак и дети несовер-
шеннолетних и так ложатся 
на плечи родителей»,— счита-
ет руководитель проекта «Во-
лонтеры в помощь детям» Еле-
на Альшанская.

Как должен выглядеть ме-
ханизм подтверждения ро-
дительского согласия на пра-
ктике, в законопроекте не го-

ворится, однако называется 
новая конечная инстанция, 
к которой будут апеллировать 
16-летние новобрачные. Фи-
нальное слово, в случае если 
согласия родителей нет, а же-
лание вступать в брак есть, 
останется за органами опеки 
и попечительства (раньше та-
кие решения выносили мест-
ные власти).

«Ювенальная юстиция 
и так существует порой толь-
ко де-юре, де-факто не рабо-
тает, на нее не выделяется до-
статочного финансирования, 
или же оно бесследно пропа-
дает,— убежден политолог Ва-
лерий Соловей.— Идея Ми-
нюста — еще одно отражение 
общего тренда на расшире-
ние вмешательства государ-
ства, включая такую интим-
ную сферу, как сексуальные 
и брачные отношения». Куда 
правильнее, по мнению экс-
перта, было бы ввести обяза-
тельные консультации для 
желающих вступить в брак 
16-летних с психологами, сек-
сологами, социальными ра-
ботниками.

Мария Шер

Возраст родительского несогласия
Минюст намерен ужесточить правила вступления в брак 
для несовершеннолетних

Прокуратура Москвы провела проверку, 
в ходе которой обнаружилось, что столич
ные инспекторы ГИБДД сами штрафуют 
злостных нарушителей ПДД, хотя обязаны 
направлять материалы в суд для лишения 
прав. В столичную полицию по результа
там проверки направлено представление, 
четыре командира батальонов и полков 
на спецтрассах привлечены к дисципли
нарной ответственности. В Госдуме счи
тают, что такие случаи «надо жестко пре
секать», правозащитники говорят, что 
необходимо менять законодательство.

В ходе проверки, проведенной прокуратурой 
Москвы, выявлены случаи «принятия необосно-
ванных решений о назначении несоразмерно 
мягких наказаний в отношении водителей, допу-
стивших повторные и грубые нарушения ПДД», 
заявили в надзорном ведомстве. Речь идет о гру-
бых нарушениях ПДД — выезде на встречную по-
лосу, повторном проезде на красный свет, превы-
шении скорости на 60–80 км/ч. За эти нарушения 
предусмотрено наказание в виде лишения прав 
на срок до полугода либо альтернативное нака-
зание в виде штрафа в 5 тыс. руб. Некоторые во-
дители привлекались к ответственности более 
60 раз, показала прокурорская проверка, однако 
при оформлении постановлений «данные обсто-
ятельства игнорировались» инспекторами, а ма-
териалы в суды для лишения прав не направля-
лись. В надзорном ведомстве напомнили, что, со-
гласно ст. 4.1 КоАП, наказание должно назначать-
ся «с учетом обстоятельств, смягчающих и отягча-
ющих административную ответственность».

Столичная прокуратура уже направила пред-
ставление об устранении нарушений в адрес ГУ 
МВД по Москве. Четыре руководителя батальо-
нов и полков на спецтрассах привлечены к дис-
циплинарной ответственности (их фамилии 
и названия спецтрасс в прокуратуре не называ-
ли), уточнили в надзорном ведомстве. По реше-
нию руководства УГИБДД по Москве всем струк-
турным подразделениям направлена «телеграм-
ма об исключении из служебной практики случа-
ев назначения злостным нарушителям ПДД аль-
тернативных наказаний в виде штрафов».

Скорее всего, в описанных прокуратурой слу-
чаях водители просто давали инспекторам взят-
ку, чтобы те оформили штраф вместо направле-
ния материалов в суд, считает первый зампред 
комитета Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков. «Такие случаи надо жестко пресе-
кать,— заявил он 

”
Ъ“.— Мы законодательно пы-

таемся убрать с дорог отморозков, а кто-то дает им 
карт-бланш». «На самом деле это лазейка в зако-
нодательстве, которую нужно убирать,— счита-
ет координатор движения 

”
Синие ведерки“ Петр 

Шкуматов.— При этом доказать факт взятки не-
возможно, все сделано на законных основаниях 
и пресечь такие случаи очень тяжело. Нужно про-
сто прописать правила игры более четко, передав 
решения таких вопросов судам».

Зампред общественного совета при ГУ МВД 
по Москве Виктор Травин считает, что речь идет 
о «рядовой проверке»: «Проведена она была, ско-
рее всего, на скорую руку,— считает он.— Таких 
нарушений можно найти много в любом подра-
зделении ГИБДД, если захотеть. Попытались 
найти что-то серьезное, нашли одну мелочев-
ку, по сути. Среди проверяющих, уверен, есть 
много таких, кто сам звонил знакомому комба-
ту и просил отпустить водителя, выписав ему 
штраф». По мнению господина Травина, провер-
ка ГИБДД может быть связана со сменой руко-
водства главка столичной полиции: напомним, 
что недавно со своего поста в МВД ушел Анато-
лий Якунин, о чем писал 

”
Ъ“ 24 сентября. «Воз-

можно даже, что идет подкоп под начальника 
УГИБДД по Москве Виктора Коваленко, пытают-
ся найти какие-то нарушения у его подчинен-
ных, так сказать, расчистить места»,— считает 
Виктор Травин.

Вчера вечером получить оперативный ком-
ментарий от представителей столичной поли-
ции и УГИБДД по Москве не удалось. Ранее глава 
УГИБДД по Москве Виктор Коваленко в интервью 

”
Ъ“ призывал водителей не давать инспекторам 

взятки, поскольку СК все чаще возбуждает уго-
ловные дела по ст. 291 УК «Дача взятки должност-
ному лицу»: в этом году возбуждено 45 дел, при-
меняется наказание вплоть до тюремного срока.

Иван Буранов

ГИБДД не принимала  
нужных лишений
Инспекторы чересчур мягко наказывали нарушителей

Желающих жениться 
до достижения 18 лет 
могут законодательно 
обязать спрашивать,  
согласны ли на это их  
родители 
ФОТО РОМАНА КАНАЩУКА

К О Н Т Е К С Т Г О Р О Ж А Н Е  М О Г У Т  Ф О Т О Г Р А Ф И Р О В А Т Ь  Н А Р У Ш И Т Е Л Е Й  Н А  Г А З О Н Е

Жители Москвы получили возможность самостоятельно 
фиксировать нарушения, связанные с парковкой машин 
на газонах, на всей территории столицы вплоть до МКАД. 
Мобильное приложение «Помощник Москвы», разрабо-
танное мэрией Москвы в августе 2015 года, позволяет 
гражданам фотографировать машины, припаркованные 
в запрещенных местах: по этим снимкам владелец авто-
мобиля привлекается к ответственности. За год программу 
скачали более 90 тыс. человек, но до сих пор разрешалось 
фиксировать нарушения на территории, ограниченной 

Третьим транспортным кольцом. «Расширение зоны дейст-
вия функционала приложения поможет еще эффективнее 
бороться с нарушителями правил дорожного движения,— 
заявил заммэра Москвы Максим Ликсутов.— Приложение 
уже стало качественным дополнением к работе стационар-
ных и мобильных комплексов фиксации нарушений и пеших 
инспекторов». До конца года, как ожидается, у «Помощника 
Москвы» появится функция фиксации нарушения правил 
стоянки на тротуарах.

Иван Тяжлов
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Президент Филиппин Родриго Дутер-
те намерен сменить внешнеполитиче-
ские приоритеты Манилы, предпочтя от-
ношениям с США и Западом партнерство 
с Китаем и Россией. Сенсационное при-
знание главы государства о решимости 
«перейти Рубикон в отношениях с Амери-
кой» с помощью Москвы и Пекина прозву-
чало после того, как он назвал президен-
та Барака Обаму «сукиным сыном». Обвал 
отношений с Западом происходит в усло-
виях нарастающей критики Родриго Ду-
терте со стороны США и ЕС, обвиняющих 
его в репрессиях и подавлении демокра-
тии. В случае такого разворота Филип-
пины могут стать плацдармом России и 
Китая в Юго-Восточной Азии, утвердив 
их новую роль в стратегическом регио-
не. Впрочем, по мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, жесткая риторика Родриго Ду-
терте может быть связана с ухудшением 
экономической ситуации в стране, выну-
ждающим его искать новых внешних по-
кровителей вне западного мира.

«Точка невозврата»
Пришедший к власти в мае этого года с об-
ещаниями провести «политическую револю-
цию» на Филиппинах — 100-миллионном го-
сударстве в Юго-Восточной Азии (ЮВА) — Ро-
дриго Дутерте остается одним из главных ми-
ровых ньюсмейкеров. Уже успев бросить вы-
зов президенту США Бараку Обаме, которо-
го он назвал «сукиным сыном», а также обо-
звав «дураком» генсека ООН Пан Ги Муна и 
пригрозив выходом Филиппин из этой орга-
низации, Родриго Дутерте сделал новый сен-
сационный шаг — сообщил о переориента-
ции внешней политики своей страны на Ки-
тай и Россию.

Отвечая на вопросы журналистов в прези-
дентском дворце в Маниле, Родриго Дутерте 
сообщил о намерении «создать отрытые тор-
говые альянсы с Россией и Китаем», поэтому 
«все другие инвесторы могут уходить, это не 
будет проблемой». На фоне продолжающего-
ся снижения биржевых котировок, бегства 
из страны западного капитала и резкого сни-
жения курса национальной валюты песо, до-
стигшего рекордно низкого уровня с 2009 го-
да, новый филиппинский лидер демонстри-
рует уверенность в том, что решит эти пробле-
мы с помощью Москвы и Пекина.

«Забудьте про рейтинги. Я открою Филип-
пины, что создаст новые возможности для 
бизнеса и торговли»,— заявил господин Ду-
терте, дав понять: предупреждение рейтин-
гового агентства Standard & Poor’s о возмож-
ности снижения инвестиционного рейтинга 
Филиппин его нисколько не смущает.

Говоря о новых возможностях диверсифи-
кации внешних связей, президент Дутерте 
сообщил, что «установил рабочие контакты» 
с председателем КНР Си Цзиньпином и рос-
сийским премьером Дмитрием Медведевым, 
с которым пообщался в ходе недавнего сам-
мита АСЕАН в Лаосе.

«У меня был хороший разговор с Дмитри-
ем Медведевым, русские говорят, что ждут 
меня. После Китая я думаю поехать в Япо-
нию и Россию»,— анонсировал график сво-
их ближайших зарубежных визитов Родри-
го Дутерте.

Напомним, что за первые месяцы своего 
правления филиппинский лидер не совер-
шил ни одного визита на Запад, не поехал на 
проходящую в Нью-Йорке 71-ю сессию Генас-
самблеи ООН и вообще редко покидал Мани-
лу. Свой первый зарубежный визит в нача-
ле сентября он совершил в Лаос, после чего 

посетил Индонезию, а завтра отправляется в 
еще одну страну АСЕАН — Вьетнам. По дан-
ным пресс-службы Родриго Дутерте, его визи-
ты в Китай и Японию должны состояться в ок-
тябре, а в Россию — до конца этого года.

Примечательно, что в ходе своего послед-
него общения с журналистами не отличаю-
щийся политкорректностью Родриго Дутер-
те дал понять, что его выпад в адрес Барака 
Обамы не был всего лишь всплеском эмоций. 
По словам главы государства, разрыва с быв-
шей метрополией (до 1946 года Филиппи-
ны были колонией США) не произойдет, од-
нако и прежнее традиционное партнерство 
Вашингтона и Манилы невозможно. «Я наме-
рен пересечь Рубикон в своих отношениях с 
Америкой. Это станет точкой невозврата»,— 
заявил президент, не став уточнять, насколь-
ко Филиппины смогут позволить себе отда-
литься от США.

Прощание с антикоммунизмом
В Вашингтоне, впрочем, попытались спустить 
новый скандал в отношениях с Филиппина-
ми на тормозах. «Это суверенная страна, и мы, 
конечно же, не будем удерживать их от более 
тесных связей с другими государствами»,— 
прокомментировал последнее заявление Ро-
дриго Дутерте официальный представитель 
Госдепа США Марк Тонер.

А госсекретарь Джон Керри в интервью те-
леканалу Channel NewsAsia, ссылаясь на свою 
встречу с президентом Дутерте в Лаосе, сооб-
щил, что провел «конструктивный деловой 
обед», подтвердив готовность Вашингтона тес-
но работать с Манилой, в том числе по вопро-
сам борьбы с преступностью.

В годы холодной войны Филиппины на-
зывали «непотопляемым авианосцем» США 
в Азии, вторым государством по значимости 

после Японии, поскольку там были размеще-
ны крупные американские базы Кларк-Филд 
и Субик-Бей. В 1990-е годы военно-техниче-
ское сотрудничество Манилы и Вашингто-
на заглохло. Новый этап наступил в 2014 го-
ду при президенте Бараке Обаме, провозгла-
сившем политику «поворота на Восток» и со-
здания азиатского «пояса сдерживания Ки-
тая». Вашингтон и Манила подписали согла-
шение о расширенном военном сотрудниче-
стве, вновь позволяющее американским воо-
руженным силам при необходимости исполь-
зовать филиппинскую территорию.

«Теперь, однако, на пути реализации этого 
документа могут возникнуть препятствия. Но-
вый президент попытается внести корректи-
вы во внешнюю политику Манилы, избавив-
шись от ее откровенно проамериканского кре-
на и сделав более сбалансированной и прагма-
тичной, не имеющей антикитайской направ-
ленности»,— сказал 

”
Ъ“ завкафедрой Москов-

ского гуманитарного университета, директор 
центра ЮВА, Австралии и Океании Института 
востоковедения РАН Дмитрий Мосяков.

Отношения с Западом и ООН у Родриго 
Дутерте не заладились сразу после его вступ-
ления в должность президента 30 июня 2016 
года. Сегодня на Филиппинах в среднем 44 
человека в день гибнут в результате досудеб-
ных полицейских расправ, которые, как ут-
верждают власти, направлены на искорене-
ние наркоторговли. США и ЕС осуждают Ма-
нилу за «систематические нарушения прав 
человека», но президент Дутерте остается не-
преклонным, обещая вести войну с нарко-
мафией до победного конца. «Будет убито 
еще больше людей, их погибнет очень мно-
го, все до последнего дилера»,— пообещал 
господин Дутерте после победы на прези-
дентских выборах.

«Выпады Дутерте в адрес США, его угрозы 
развернуться к Пекину наносят серьезный 
удар по планам американцев укрепить свои 
позиции в регионе и создать 

”
санитарный 

кордон“ на пути китайской экспансии в ази-
атских морях с участием Вьетнама, Таиланда, 
Мьянмы и, конечно, Филиппин,— говорит 

”
Ъ“ Дмитрий Мосяков.— Филиппины, вытя-

нувшиеся от Индонезии до Тайваня, занима-
ют исключительно важное стратегическое по-
ложение, их можно считать морскими ворота-
ми Юго-Восточной Азии».

Таким образом, по словам господина Мо-
сякова, из «антикитайского пояса» выпада-
ет ключевое звено, на которое Соединен-
ные Штаты рассчитывали в первую очередь. 
«Если Пекину удастся по-настоящему сбли-
зиться с Манилой и с ее помощью вытеснить 
из региона американцев, это будет огромный 
успех китайцев. Ведь Филиппины — одна из 
стран—основательниц АСЕАН, в этой орга-
низации она всегда была самой прозападной 
и самой антикоммунистической, причем с 
сильным антикитайским уклоном»,— напом-
нил 

”
Ъ“ эксперт.

Что касается России, то, по мнению Дмит-
рия Мосякова, интерес к ней филиппинско-
го президента вызван главным образом над-
еждой на военное сотрудничество. «В регионе 
Юго-Восточной Азии Москва воспринимает-
ся в первую очередь как потенциальный парт-
нер в области безопасности и обороны,— по-
ясняет эксперт.— Думаю, Дутерте рассчиты-
вает на помощь России в подготовке и пере-
подготовке филиппинской армии, а также на 
поставки вооружений». При этом собеседник 

”
Ъ“ напоминает: исторически именно Филип-

пины считались «одной из самых малодруже-
любных по отношению к Москве» стран ЮВА.

Сергей Строкань, Георгий Степанов

Филиппины открываются в противоположную сторону
Президент Родриго Дутерте поворачивается к Москве и Пекину

Кандидатов проверили на слово
Как Хиллари Клинтон и Дональд Трамп провели первые дебаты

В США состоялось одно из клю-
чевых событий предвыборной 
кампании — дебаты кандидатов 
в президенты Хиллари Клинтон 
и Дональда Трампа. В истории 
страны именно такие дуэли не раз 
определяли исход президентских 
кампаний. В этот раз последст-
вия могут быть столь же серьез-
ными, считает корреспондент 

”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО, следив-
ший за дебатами и реакцией из-
бирателей на них в Огайо — одном 
из десятка колеблющихся шта-
тов, от которых и зависит исход 
предвыборной гонки.

Борьба тактик
Как минимум за двое суток до дебатов 
телеканал CNN запустил посекунд-
ный отчет до их начала. Готовились к 
ключевому событию предвыборной 
кампании и другие СМИ. Социологи 
предсказывали, что дебаты в прямом 
телеэфире и на интернет-ресурсах по-
смотрят не менее 100 млн человек — 
притом что предыдущий рекорд со-
ставлял 80 млн человек (дебаты меж-
ду демократом Джимми Картером и 
республиканцем Рональдом Рейга-
ном в 1980 году).

До дебатов большинство амери-
канских аналитиков, сочувствующих 
Хиллари Клинтон, советовали ей не 
поддаваться на провокации со сторо-
ны Дональда Трампа (в том, что они бу-
дут, никто не сомневался) и попытать-
ся показать, что ей можно доверять — 
несмотря на скрытность и ряд связан-
ных с этим скандалов. «Хиллари долж-
на фокусироваться не на том, чтобы 
парировать атаки Трампа, а на том, что 
она сама собирается сделать для стра-
ны»,— заявила 

”
Ъ“ демократ, испол-

нительный директор политической 
НКО ProgressOhio Сэнди Тейс. Она на-
помнила, что на дебатах во время ре-
спубликанских праймериз Дональд 
Трамп жестко атаковал единственную 
женщину на сцене Карли Фиорину, от-
крыто называя ее уродливой. «Хилла-
ри должна мягко поставить его на ме-
сто. Она никогда не умела хорошо об-
ходить подводные камни, но должна 
дать видение своего развития стра-
ны»,— заявила собеседница 

”
Ъ“. Она 

была уверена, что «безбашенность 
Трампа ему в итоге навредит».

Вместе с тем глава штаба республи-
канцев в штате Огайо Мэтт Борджес 
дал понять 

”
Ъ“, что сложность ситуа-

ции для Хиллари Клинтон — не столь-
ко в поведении ее оппонента: «Не мо-
гу представить, чтобы люди посмо-
трели дебаты и сказали: 

”
Клинтон 

честна и нравится мне!“» По его сло-
вам, у бывшей первой леди «есть все 
для того, чтобы проиграть выборы»: 
«У нее серьезные системные пробле-
мы: ее рейтинг падает, и все больше 
штатов, где раньше демократы чувст-
вовали себя уверенно, оказываются в 
подвешенной ситуации».

Для Дональда Трампа дебаты долж-
ны были стать шансом доказать, что 
он не просто эксцентричный бизнес-
мен. Примером для него мог бы стать 
однопартиец Рональд Рейган, у кото-
рого до дебатов был похожий имидж 
до крайности импульсивного и не-
предсказуемого человека. Однако на 

теледуэли с Джимми Картером он дер-
жался лучше и в итоге попал в Белый 
дом. Зрители также ждали, что До-
нальд Трамп наконец четко разъяс-
нит свою позицию по целому ряду во-
просов, по которым ранее выступал 
с противоречивыми заявлениями (в 
частности, касательно ситуации в Си-
рии, возможных изменений в нало-
говой сфере и методов борьбы с пре-
ступностью).

«Команда Хиллари Клинтон сове-
товала ей говорить какие-то вещи, ко-
торые бы злили Трампа и провоциро-
вали бы на ответные заявления, кото-
рые не может позволить себе прези-
дент. В то же время команда республи-
канца говорила ему: 

”
Вы должны дей-

ствовать как президент, должны убе-
дить людей, что готовы стать главно-
командующим“»,— предположил в 
разговоре с 

”
Ъ“ почетный профессор 

политологии Государственного уни-
верситета Огайо Пол Бек.

90 минут на двоих
Изначально дебаты Хиллари Клин-
тон и Дональда Трампа должны бы-
ли пройти в одном из университе-
тов штата Огайо, но руководство вуза 
смутили рост расходов на организа-
цию (с изначально планировавших-
ся $3,5 млн до $8 млн) и невозмож-
ность в полной мере обеспечить без-
опасность. В итоге кандидаты в пре-
зиденты вышли на сцену в Универ-
ситете Хофстры в Хемпстеде (штат 
Нью-Йорк).

Перед этим сидевшую в зале уни-
верситета публику проинструкти-
ровали организаторы дебатов. Они 
призвали людей не шуметь и не вы-
ражать свое мнение криками и апло-

дисментами. Куда более свободная 
атмосфера в этот вечер была в до-
мах американцев, многочисленных 
барах и кинотеатрах, где показыва-
ли дебаты. На большом экране дуэль 
кандидатов посмотрел и корреспон-
дент 

”
Ъ“ — в кинотеатре города Ко-

лумбус штата Огайо. В фойе киноте-
атра продавали специальные алко-
гольные коктейли, названия кото-
рых отсылали к предвыборной гон-
ке (Make America Grape Again и The 
Clinton-Politan), так что каждый мог 
выбрать себе кандидата по вкусу. 
Распространяли и различную сим-
волику — правда, только кампании 
Клинтон и неких сторонников соци-
ализма. Открытых фанатов Дональ-
да Трампа замечено не было.

Дебаты продолжались чуть более 
полутора часов и были поделены на 
шесть тематических частей. Модери-
ровал их известный ведущий телека-
нала NBC Лестер Холт. При этом еще 
до начала мероприятия он подвергся 
критике со стороны одного из канди-
датов: Дональд Трамп пожаловался на 
то, что модератором стал демократ, то 
есть сторонник и часть «очень неспра-
ведливой системы» управления стра-
ной. Однако господин Холт ответил, 
что еще с 2003 года является зареги-
стрированным республиканцем. Не-
известно, затаил ли он обиду, но в хо-
де дебатов «пытал» господина Трампа 
более тщательно, чем Хиллари Клин-
тон. И прерывал его куда чаще — 
впрочем, скорее из-за того, что тот ма-
ло обращал внимание на регламент.

Вначале кандидаты обсудили про-
блемы экономики. Хиллари Клинтон, 
в частности, пообещала повысить ми-
нимальный размер заработной пла-
ты и социальные расходы на семьи, 
включая отпуск по болезни и уходу за 
ребенком, а также гарантировать рав-
ную оплату труда для работающих 
женщин и мужчин. Дональд Трамп 
же сосредоточился на проблеме бег-
ства компаний из США в Мексику. Он 

предложил выход из ситуации: пони-
зить корпоративные налоги с 35 до 
15% (в кинозале Колумбуса раздались 
одинокие хлопки). «Это даст рост ра-
бочих мест, который не видели со 
времен (президента США Рональ-
да.— 

”
Ъ“) Рейгана»,— пообещал он. В 

ответ Хиллари Клинтон сослалась на 
неких «независимых экспертов», ко-
торые заверили: в случае выполне-
ния плана республиканца Соединен-
ные Штаты лишатся 3,5 млн рабочих 
мест, а при самой Клинтон их, наобо-
рот, будет создано 10 млн.

Начало дебатов показало, что До-
нальд Трамп решил не отказываться 
от своей эмоциональной манеры вы-
ступлений. Впрочем, Хиллари Клин-
тон была подготовлена. «Вы живете в 
собственной реальности»,— обрати-
лась она к своему сопернику в ответ 
на очередное его заявление. Кандидат 
от демократов была спокойна и сохра-
няла на лице насмешливую улыбку.

Затем кандидаты перешли к обсу-
ждению громких историй, которые 
негативно отразились и еще могут 
отразиться на их рейтингах. В частно-
сти, модератор дискуссии напомнил 
Дональду Трампу о том, что он так и 
не сделал достоянием общественно-
сти свои налоговые декларации. Ре-
спубликанец в ответ пообещал: доку-
менты будут опубликованы, но толь-
ко тогда, когда Хиллари Клинтон 
опубликует 33 тыс. своих писем, ра-
зосланных ею с личного почтового 
ящика, а затем удаленных. Эта пись-
ма экс-госсекретарь не предоставила 
в распоряжение американских вла-
стей, расследующих скандал с ее по-
чтовой перепиской. «На протяжении 
почти 40 лет все кандидаты в прези-
денты публиковали свои налоговые 
декларации»,— атаковала в свою оче-
редь Хиллари Клинтон. И предполо-
жила: возможно, политик «не столь 
богат, как говорит». «Или мы не зна-
ем всего о его бизнес-сделках. Или, 
может, он не хочет, чтобы американ-

цы знали, что он не заплатит налогов 
в казну»,— добавила она.

Кандидаты обсудили жесткие дей-
ствия полиции (в частности, против 
афроамериканцев), которые нередко 
провоцируют массовые беспорядки, 
а также целесообразность ограниче-
ния права на свободное ношение ору-
жия. После этого к вопросам безопас-
ности они подошли с другой стороны, 
вспомнив о недавних хакерских ата-
ках — в частности, на сервера Демо-
кратической партии. «Кто виноват во 
взломах?» — задал вопрос модератор. 
Хиллари Клинтон ответила однознач-
но: «(Президент РФ Владимир.— 

”
Ъ“) 

Путин играет здесь в жесткую и дол-
гую игру. В частности, он позволил 
людям, атакующим в киберпростран-
стве, взламывать государственные и 
частные файлы, взломать националь-
ный комитет Демократической пар-
тии. Недавно мы узнали, что это один 
из их (российских властей.— 

”
Ъ“) лю-

бимых способов собирать информа-
цию». Дональд Трамп же ответил, что 
«это могли быть и китайцы, это мог 
быть и кто-то другой».

РФ кандидат вспомнил и в дру-
гом аспекте — когда говорил о ядер-
ном оружии. «Россия расширяет (свой 
ядерный потенциал.— 

”
Ъ“), у них го-

раздо более современные возможно-
сти, чем у нас, мы не обновляемся,— 
отметил он.— Мы не успеваем за дру-
гими странами». Кроме того, Дональ-
да Трампа особо беспокоит актив-
ность КНДР в ядерной сфере — по его 
словам, такие страны, как Китай и 
Иран, могли бы активнее оказывать 
давление на Пхеньян. В целом, пред-
ставляя свою программу, республи-
канец заверил: США не могут брать 
на себя решение всех внешнеполити-
ческих проблем. «Мы не можем быть 
мировым полицейским»,— сказал он.

В конце дебатов была затронута 
тема здоровья кандидата от демокра-
тов. «Она не обладает достаточной вы-
носливостью, чтобы быть президен-
том»,— упрекнул оппонента госпо-
дин Трамп. Его соперница не могла не 
отреагировать на такой выпад, пред-
ложив: пусть он сам поездит по 112 
странам мира и проведет там перего-
воры, пусть он попробует дать показа-
ния Конгрессу продолжительностью 
11 часов, «а после этого пусть говорит 
о выносливости».

Решают нерешительные
За несколько часов до дебатов агент-
ство Bloomberg опубликовало резуль-
таты своего соцопроса, который пока-
зал: Дональд Трамп и Хиллари Клин-
тон идут практически вровень по по-
пулярности. За республиканца гото-
вы были проголосовать 43% амери-
канцев, за представительницу демо-
кратов — 41%. Либертарианец Гэри 
Джонсон мог рассчитывать на голоса 
8% американцев, а представительни-
ца партии зеленых Джилл Стайн — на 
4%. При этом если избирателям пред-
лагали выбрать между двумя канди-
датами, то оба фаворита гонки полу-
чали по 46%.

По словам профессора Пола Бека, 
подавляющее большинство избира-
телей давно определилось, и никакие 
дебаты их мнение не изменят — «ну 

разве что Хиллари Клинтон упадет в 
обморок в прямом эфире». «Демокра-
там обязательно понравится, что ска-
жет их кандидат, а республиканцам 
— их. Фокус же должен быть на 10–
15% процентах колеблющихся изби-
рателей»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

В истории США дебаты неодно-
кратно оказывали решающее вли-
яние на исход гонки — как раз в та-
ких случаях, когда разрыв между 
кандидатами был в пределах стати-
стической погрешности. Помимо 
победы на дебатах и в целом на вы-
борах Рональда Рейгана в 1980 году, 
американские политологи вспоми-
нают успешные выступления демо-
крата Джона Кеннеди (1960 год), а 
также республиканцев Джорджа Бу-
ша-старшего (1988) и Джорджа Буша-
младшего (2000).

По мнению Пола Бека, реакция на 
дебаты не менее важна, чем сама ду-
эль двух кандидатов: не определив-
шиеся наверняка обратят внимание 
на то, что скажут эксперты и с каки-
ми заголовками выйдут СМИ. А они 
в итоге оказались однозначными. На 
сайте The Washington Post вышла ста-
тья «Почему даже республиканцы ду-
мают, что Клинтон выиграла дебаты». 
А на странице мнений и комментари-
ев The New York Times от имени всех 
колумнистов газеты был опублико-
ван материал «Уродливая кампания, 
сконцентрировавшаяся в дебатах», в 
котором говорилось: «Слово 

”
дебаты“ 

теряет свое значение, когда один кан-
дидат серьезен, а второй — ничего из 
себя не представляющий хулиган».

По данным соцопроса по заказу 
телеканала CNN среди зрителей ду-
эли, результаты которого появились 
спустя час после завершения деба-
тов, 62% респондентов сочли победи-
тельницей Хиллари Клинтон и лишь 
27% — Дональда Трампа. Тот же CNN 
собрал фокус-группу во Флориде — 
одном из ключевых колеблющих-
ся штатов — из числа не определив-
шихся еще избирателей: 18 из 20 на-
звали победителем Хиллари Клин-
тон. В аналогичной фокус-группе, ор-
ганизованной компанией Park Street 
Strategies в Огайо, ни один из 29 чело-
век не назвал победителем республи-
канца. 11 человек выступили за го-
спожу Клинтон, остальные решили, 
что дебаты завершились ничьей. По 
данным опроса Politico Caucus среди 
жителей колеблющихся штатов, во-
семь из десяти человек уверены, что 
Хиллари Клинтон выступила лучше. 
В то же время, по данным ряда СМИ, 
несколько онлайн-опросов указыва-
ют на победу с большим отрывом До-
нальда Трампа.

По мнению аналитиков, успеш-
ное выступление может прибавить 
госпоже Клинтон 2–4% популярно-
сти по стране. Окончательно расста-
вят все по своим местам следующие 
раунды дебатов — 9 октября кандида-
ты встретятся в Университете Вашин-
гтона в Сент-Луисе (штат Миссури), а 
19 октября — в Университете Невады 
в Лас-Вегасе (Невада). При этом следу-
ющий раунд будет особым — вопро-
сы кандидатам будут задавать не теле-
ведущие, а обычные избиратели, ко-
торым удастся попасть на встречу.

В ходе первых дебатов  
кандидаты в президенты США 
Дональд Трамп и Хиллари 
Клинтон сделали упор  
на личные выпады в адрес  
друг друга  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16683,93 (+139,37)
РТС 973,18 (–13,65)
FTSE 100 6807,67 (–10,37)

DAX 30 10361,48 (–32,23)
DJIA* 18221,78 (+126,95)
NASDAQ Composite* 5304,44 (+46,949)

*На 20:52   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.09.16
Австралийский доллар 48,9410
Английский фунт 82,5959
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,1318

Доллар США 63,6921
Евро 71,6409
Индийская рупия*** 95,8352
Казахский тенге*** 18,9025

Канадский доллар 48,2187
Китайский юань* 95,5133
Норвежская крона* 78,8571
СДР 89,1447

Сингапурский доллар 46,8738
Новая турецкая лира 21,4314
Украинская гривна* 24,6869
Шведская крона* 74,6036

Швейцарский франк 65,7433
Японская иена*** 63,2965
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в заморозку нефтедобычи  
установить не удается, заметил 
в Алжире руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Встреча стран—членов ОПЕК в Ал-
жире — редкий пример того, как 
ожидания и стереотипы полностью 
оправдываются. Только ленивый не 
говорил перед встречей, что коор-
динации между производителями 
нефти, в том числе заморозки добы-
чи, не будет. Я слышал это от сотруд-
ников российских нефтекомпаний, 
от аналитиков; кажется, такой точки 
зрения придерживалось и большин-
ство журналистов, попутно спраши-
вающих себя, зачем они прилетели 
в Алжир. Ответа не было ни вчера, 
ни ранее.

Конечно, при таком всеобщем 
пессимизме естественно было ожи-
дать чуда. Ну, или хотя бы намека на 
прогресс, ярких заявлений. Но заяв-
ления были привычно осторожные: 
от саудовского «Мы приехали толь-
ко для консультаций» до «Мы близ-
ки к договоренности» от министра 
нефти Венесуэлы Эулохио Дель Пи-
но. Но он чувствует эту близость уже 
восемь месяцев.

Это даже не провал, как на 
апрельской встрече в Дохе. Тогда 
свежи были в памяти январские $27 
за баррель, и казалось, что, если не 
договориться, цены могут вернуться 
к этому уровню. Тогда итоги встречи 
воспринимались как катастрофа, 
и, если бы не странная забастовка 
в Кувейте и пожары в Канаде, неф-
тяные цены просели бы. Теперь се-
рьезного снижения никто не ждет, и 
отрасль достаточно уверенно ожида-
ет сохранения диапазона в $40–50 за 
баррель до конца года. Ниже нельзя, 
потому что сланцевая добыча в США 
начнет резко падать, а выше — нач-
нет резко расти.

Будет банальностью говорить, 
что ОПЕК не контролирует рынок, 
но, видимо, в этом и ключ к понима-
нию происходящего. Теперь картель 
может влиять на цены только в пре-
делах нескольких долларов, а это 
значит, что пространство компро-
мисса в ОПЕК очень невелико. По-
тенциальный выигрыш слишком 
мал, чтобы оправдать уступки, поли-
тически болезненные для многих. 
Какой смысл Эр-Рияду соглашать-
ся на то, чтобы Иран получил боль-
шую квоту в рамках заморозки до-
бычи, если это принесет выигрыш 
в $3–4 за баррель? По влиянию на 
цены это сопоставимо, например, с 
сильным штормом в Мексиканском 
заливе. Но пока члены ОПЕК «дого-
вариваются», рынок сохраняет по-
вышательные ожидания. Стоит им 
договориться о чем-то, тренд сме-
нится: рынку сразу станет интерес-
но, как выполняются обещания, кто 
превышает квоты и т. д. Парадокс в 
том, что лучшее, что могут сделать 
страны ОПЕК,— это тянуть время, 
обещая «заморозку».

«Все возможно»,— заявил вчера 
генсек ОПЕК Мухаммед Баркиндо, 
говоря о том, может ли намеченная 
на сегодня неформальная встреча 
картеля перейти в незапланирован-
ное заседание по добыче. Собесед-
ники 

”
Ъ“ полагают, впрочем, что эта 

возможность исчезающе мала. Одно 
радует — глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак уезжал из Алжира уже 
во вторник. В данном случае это озна-
чает, что, в отличие от Дохи, вне зави-
симости от исхода переговоров Рос-
сия не потеряет ничего, даже лица.

вчера

TEVA,

израильская фармацевти-
ческая компания, заключи-
ла договор о переносе произ-
водства стерильных инъек-
ционных препаратов на рос-
сийский завод «Нанолек» (33% 
принадлежит «Роснано»). Сотруд-
ничество компаний начнется с лока-
лизации производства глатираме-
ра ацетата — оригинального препа-
рата, предназначенного для лече-
ния ремиттирующего рассеянного 
склероза. Препарат включен в спи-
сок ЖНВЛП и с 2008 года закупает-
ся Минздравом в рамках госпро-
граммы. В производстве будут ис-
пользованы активные фармацевти-
ческие субстанции, произведенные 
Teva на собственном заводе в Из-
раиле. Первые коммерческие от-
грузки готовой лекарственной фор-
мы запланированы на второе по-
лугодие 2017 года. Выход на пол-
ный цикл производства ожидает-
ся в четвертом квартале 2018 года. 
Олег Трутнев

SAMSUNG PAY

с 29 сентября будет досту-
пен клиентам Альфа-бан-
ка, ВТБ 24, МТС-банка, Рай-
ффайзенбанка, банка «Рус-
ский стандарт» и  сервиса 
«Яндекс.Деньги». Как рас-
сказали ”Ъ“ в представительст-
ве Samsung Electronics, платеж-
ный сервис будет поддерживать-
ся смартфонами семейства Galaxy: 
S7, S7 edge, S6 edge+, Note 5, а так-
же A5 и A7 2016 года выпуска. Что-
бы установить Samsung Pay, нуж-
но будет самостоятельно обновить 
программное обеспечение смарт-
фона, зарегистрироваться в пла-
тежном сервисе, привязать кар-
ту банка, используя данные карты 
и смс-код, который будет отправ-
лен на контактный номер телефона, 
указанный при открытии карты, да-
лее можно будет оплачивать покуп-
ки с помощью смартфона, расска-
зали ”Ъ“ в Samsung Electronics. Ав-
томатическое обновление, которое 
будет включать Samsung Pay, корей-
ская компания планирует выпустить 
в ноябре. Согласно имеющим-
ся у ”Ъ“ данным, в России активи-
ровано около 600 тыс. штук смарт-
фонов, поддерживающих Samsung 
Pay. К 2017 году Samsung Electronics 
планирует расширить количест-
во партнеров своего платежно-
го сервиса до пятнадцати банков. 
 Владислав Новый

БАНК РОССИИ

привлечет по итогам депо-
зитного аукциона от банков 
180   млрд руб. на семь дней, объ-
ем предложения в заявках соста-
вил 312,6   млрд руб. при установ-
ленном лимите аукциона в 180   млрд 
руб., следует из опубликованных 
данных. Это уже шестой депозит-
ный аукцион, проводимый ЦБ для 
абсорбирования излишней лик-
видности у банков, в текущем году. 
Ставка отсечения составила 9,85% 
годовых, средневзвешенная — 
9,8% годовых. В аукционе участво-
вало 119 банков из 43 регионов РФ. 
«Рейтер»

БАНК «ВОСТОЧНЫЙ»

не собрал акционеров.  Вчера 
банк «Восточный» опубликовал 
на ленте раскрытия сообщение 
о том, что собрание акционеров, 
 которое должно было пройти в по-
недельник, 26 сентября, не состо-
ялось из-за отсутствия кворума. 
На этом собрании должны были об-
суждаться вопросы реорганизации 
банка «Восточный» в форме присо-
единения к нему банка «Юниаструм» 
и допэмиссия банка на 3   млрд руб., 
следует из сообщения банка от 24 
августа. О намерении объединить 
банки акционеры объявили в ию-
ле этого года, планировалось, что 
объединенный банк войдет в топ-
40 российских банков. Однако пе-
реговоры по объединению двух 
банков с начала сентября приоста-
новлены (см. ”Ъ“ от 26 сентября). 
Юлия  Локшина

правила  
игры

Парадокс в том, что 
лучшее, что могут сде-
лать страны ОПЕК,— 
это тянуть время, 
 обещая рынку «замо-
розку» добычи нефти

«Евросибэнерго» теряет голос
ЦБ ограничил контроль Олега Дерипаски над «Иркутскэнерго»

Конфликт между «Евросибэ-
нерго» Олега Дерипаски и ми-
норитариями «Иркутскэнер-
го», требующими выставления 
обязательной оферты на вы-
куп их акций, привел к вме-
шательству ЦБ. Как выяснил 

”
Ъ“, регулятор ограничил «Ев-

росибэнерго» и его дочернее 
ООО «Тельмамская ГЭС» в пра-
ве голоса на собраниях акци-
онеров «Иркутскэнерго»: ком-
пании, собравшие более 90% 
акций, до выставления офер-
ты смогут голосовать лишь 30% 
акций. Решение регулятора де-
факто превращает 10% акций, 
остающихся у миноритариев 
«Иркутск энерго», в пакет, близ-
кий к блокирующему.

Банк России ограничил структуры 
Олега Дерипаски, контролирующие 
90,5% акций «Иркутскэнерго», в пра-
ве голоса на общих собраниях акци-
онеров, об этом регулятор сообщил в 
ответе на жалобу миноритария Миха-
ила Самарина (копия есть у 

”
Ъ“). На-

помним, что конфликт начался по-
сле того, как «Интер РАО» продало в 
июне 40,29% акций «Иркутскэнер-
го» ООО «Тельмамская ГЭС» за 70 мл-
рд руб. 100% долей этого ООО принад-
лежит «Евросибэнерго» Олега Дери-
паски, которое уже владело 50,1% ак-
ций «Иркутскэнерго».

Закон об акционерных обществах 
(ФЗ-208 от 1995 года) предусматри-
вает, что компания, скупившая свы-
ше 30% от общего числа обыкновен-
ных и привилегированных акций 
общества (с учетом уже имевшихся 
бумаг), должна направить обязатель-
ную оферту на выкуп акций у осталь-
ных акционеров в течение 35 дней. 
Но Тельмамская ГЭС такую оферту 
не выставила, и миноритарии пожа-
ловались в ЦБ. Кроме того, акционе-
ров «Иркутскэнерго» не устроила це-
на выкупа акций, установленная 
советом директоров компании,— 

14,99 руб. за штуку,— которая значи-
тельно ниже той, по которой выку-
пался пакет у «Интер РАО» (36,45 руб. 
за бумагу). Так, эту оценку акций в Ар-
битражном суде Иркутской области 
оспаривал миноритарий Сергей Ро-
маненко (см. 

”
Ъ“ от 21 июля). Вчера на 

Московской бирже акции компании 
торговались за 16,52 руб. за бумагу.

В ответе на запрос ЦБ о причинах 
задержки «Евросибэнерго» сообщи-
ло, что «предпринимает необходи-
мые действия для исполнения ука-

занной обязанности». Но срок на-
правления оферты от «Евросибэнер-
го» истек 12 июля. Теперь ЦБ пытается 
принудить энергокомпанию к офер-
те. Регулятор за нарушение правил 
приобретения акций возбудил в отно-
шении Тельмамской ГЭС дело об ад-
министративном правонарушении 
по ст. 15.28 КоАП (размер штрафа для 
юрлиц за подобные правонарушения 
составляет от 50 тыс. до 500 тыс. руб.). 
До направления оферты ООО «Тель-
мамская ГЭС» и его аффилированным 

лицам на собраниях акционеров «Ир-
кутскэнерго» запрещено голосовать 
более чем 30% акций.

В «Евросибэнерго» ситуацию не 
прокомментировали. Как отмечает 
партнер юридической фирмы Lidings 
Степан Гузей, до предъявления офер-
ты акционер не имеет права голосо-
вать более чем 75% акций, но допол-
нительное ограничение размера го-
лосующего пакета со стороны ЦБ мо-
жет негативно сказаться на процес-
се принятия решений акционера-
ми. «Такой инструмент давления на 
мажоритарного акционера встреча-
ется довольно редко и приведет к то-
му, что 

”
Евросибэнерго“ не сможет 

набрать достаточное количество го-
лосов для принятия решений,— счи-
тает господин Гузей.— Учитывая по-
следние события в секторе энергети-
ки, по всей видимости, регуляторы 
прилагают все усилия для того, чтобы 
максимально контролировать ситуа-
цию и воздействовать на нарушите-
лей». Глава ГК «Парса Компани Групп» 
Павел Кожевников замечает, что «по-
сле направления предписания ЦБ 
возложил на регистратора (АО 

”
Реги-

стратор РОСТ“.— 
”
Ъ“) функции счет-

ной комиссии при подсчете голосов 
на собраниях акционеров 

”
Иркутскэ-

нерго“». По его словам, в данном слу-
чае это означает, что до выполнения 
предписания о выставлении обяза-
тельной оферты миноритарии полу-
чают блокпакет при голосовании. Го-
сподин Кожевников заметил, что ЦБ 
прямо не говорит о цене обязательно-
го предложения, но ФЗ-208 дает ясное 
понимание этого: «Если в течение ше-
сти месяцев до даты направления в 
общество обязательного предложе-
ния лицо, направившее это предло-
жение, или его аффилированные ли-
ца приобрели эти ценные бумаги, це-
на оферты не может быть ниже наи-
большей цены покупки».

Татьяна Дятел, 
Мария Сарычева

Розничное кредитование ищет роста в ПФР
Банк России просит фонд поделиться данными потенциальных заемщиков 

Проблему ограничения розничного креди-
тования, связанную с вступлением в силу 
с 1 января требования запроса кредитной 
истории только при наличии СНИЛС, пыта-
ются решить всем рынком. ЦБ не оставляет 
надежды договориться с Пенсионным фон-
дом России (ПФР), лоббисты от банков гото-
вят законопроект, предполагающий пере-
нос вступления в силу указанной нормы. 
И даже ФНС готова помочь банкам доступ-
ными ей данными о СНИЛС. Банкиры бы-
ли бы рады любому варианту, юристы счи-
тают, что проблему надо решить на уровне 
ПФР, поскольку именно он является опера-
тором данных о СНИЛС.

Как стало известно 
”
Ъ“, ЦБ не отказывается от 

идеи договориться с ПФР о предоставлении бан-
кам доступа к страховым номерам лицевых сче-

тов (СНИЛС) граждан. С 1 января 2017 года вступа-
ет в силу норма закона «О кредитных историях», со-
гласно которой банки смогут отправлять запросы в 
бюро кредитных историй (БКИ) только с указани-
ем СНИЛС. На сегодня полной базой СНИЛС рас-
полагает только ПФР. Формально данный иденти-
фикатор имеют все граждане РФ, но многие просто 
не знают его и, соответственно, не могут предоста-
вить банку. Без СНИЛС с 1 января получить кредит-
ную историю заемщика станет невозможно, а без 
нее банки кредитовать граждан не готовы. 

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к ЦБ, Банк 

России продолжает переговоры с ПФР, на текущий 
момент окончательного отказа не было. По инфор-
мации источников 

”
Ъ“, на следующей неделе прой-

дет совещание ЦБ и ПФР по данному вопросу. Пози-
ция ПФР не сформирована, но и делиться данны-
ми с банками при отсутствии такой обязанности 

на законодательном уровне там не готовы, указы-
вают собеседники 

”
Ъ“. На запрос 

”
Ъ“ в ПФР сообщи-

ли, что «позиция ПФР сводится к тому, что запрос в 
систему персучета ПФР должен посылать владелец 
счета, а не коммерческая организация». Позиция 
Банка России находится в стадии формирования, 
сообщили там. Тем временем участники рынка то-
же ищут выход из положения. По информации 

”
Ъ“, 

Национальный совет финансового рынка разрабо-
тал законопроект о переносе срока обязательного 
указания СНИЛС при запросе в БКИ на год и уже 
обратился в ЦБ с просьбой поддержать эту инициа-
тиву. Аналогичный законопроект, по данным 

”
Ъ“, 

готовит и Ассоциация региональных банков Рос-
сии, глава которой Анатолий Аксаков на днях воз-
главил комитет Госдумы по финансовому рынку. 
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Электропередача от «Интеко»
Участок на севере Москвы теперь застроит ПИК

«Интеко» отказалась от реали-
зации проекта комплексной за-
стройки почти 200 га на севере 
Москвы, группу не устроила сто-
имость переноса линий электро-
передачи. Небольшую часть зем-
ли — 14,3 га,— принадлежавшую 
ФСК ЕЭС, купила группа ПИК 
Сергея Гордеева. На этом участ-
ке девелопер планирует постро-
ить новый микрорайон площа-
дью 231,5 тыс. кв. м.

Группа компаний «Интеко» не бу-
дет застраивать 197 га в Бескуднико-
во, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе де-

велопера. «Два года назад 
”
Интеко“ 

собиралась реализовать проект ком-
плексной застройки территории и 
получила одобрение соответствую-
щего проекта планировки от Градо-
строительно-земельной комиссии. 
Сейчас проект неактуален»,— под-
черкнули в пресс-службе девелопера.

Тогда речь шла о строительстве 
почти 1,45 млн кв. м на территории, 
ограниченной Алтуфьевским шос-
се, МКАД, Высоковольтным и По-
лярным проездами, улицами Пле-

щеева, Корнейчука и Бибиревской. 
Согласно проекту планировки, кро-
ме 571 тыс. кв. м жилья здесь мож-
но было построить четыре школы, 
пять детских садов, две поликли-
ники и два физкультурно-оздорови-
тельных центра. В Москомстройин-
весте 

”
Ъ“ подтвердили, что проект 

планировки, для реализации кото-
рого требовалось переносить линии 
электропередачи, был закрыт год на-
зад на выполненном объеме. Такая 
формулировка применяется в отно-
шении проектов, которые не могут 
быть реализованы, так как в заявлен-
ном объеме они не нужны городу и 
неинтересны потенциальному ин-
вестору. «В этом случае переносить 
линии электропередачи оказалось 
слишком дорого»,— поясняют в Мос-
комстройинвесте.

В пресс-службе «Интеко» сообщи-
ли, что компания никогда не бы-
ла собственником этой земли. В Мо-
скомстройинвесте говорят, что уча-
сток поделен между несколькими 
владельцами. «Часть территории, 
на которую разрабатывался проект 

планировки, принадлежала ФСК 
ЕЭС, в этом году участки были про-
даны с аукциона»,— уточнили в ГК 
«Интеко». В пресс-службе ФСК ЕЭС 
подтвердили, что в процессе рекон-
струкции подстанции 500 кВ «Бес-
кудниково», которая занимала около 
22 га, за счет применения современ-
ных технологий освободилась зна-
чительная часть занимаемого участ-
ка (14,3 га), которая была продана в 
рамках программы реализации не-
профильных активов. Торгами зани-
мался Российский аукционный дом, 
который реализовал землю в январе 
этого года почти за 1,5 млрд руб. Его 
купила группа ПИК, говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“. На прошлой неде-

ле Градостроительно-земельная ко-
миссия одобрила строительство жи-
лого комплекса общей площадью 
231,5 тыс. кв. м (138,8 тыс. кв. м — жи-
лье, поликлиника, школа, детский 
сад) в Высоковольтном проезде, 21. 
Инвестором проекта числится ООО 
«Ритеил Стандарт-Рыбинск». По дан-
ным Kartoteka.ru, компания принад-
лежит АО «ПИК-Регион», которое яв-

ляется «дочкой» группы компаний 
ПИК. В пресс-службе ПИК подтверди-
ли, что будут застраивать площадку 
в Высоковольтном проезде, подчерк-
нув, что ранее этот проект не анон-
сировался, отказавшись от дальней-
ших комментариев.

По словам управляющего партне-
ра «Метриум групп» Марии Литинец-
кой, ближайшие конкуренты проек-
та ПИК — это ЖК «Город», ЖК «Летний 
сад» и ЖК «Поколение». «Они распо-
ложены на севере Москвы, но не в пе-
шей доступности от Высоковольтно-
го проезда, 21»,— уточнила госпо-
жа Литинецкая. Средняя стоимость 
1 кв. м в новом проекте на старте про-
даж может составить 130–140 тыс. 
руб., оценивает Мария Литинецкая. 
Это сравнимо с текущими ценами 
в соседних жилых комплексах — «Го-
род» стартовал в июле прошлого го-
да по 111 тыс. руб. за 1 кв. м, а сей-
час продается в среднем за 134 тыс. 
руб. за 1 кв. м, «Летний сад» подо-
рожал с марта этого года с 129 тыс. 
до 136 тыс. руб. за 1 кв. м.

Екатерина Геращенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Предложение ЦБ ввести новый 
тип упрощенной банковской ли-
цензии — региональной — выз-
вало живой отклик на рынке пе-
реводов. Там тоже хотят иметь 
возможность получить отдель-
ную лицензию — но несколько 
усложненную по сравнению 
с лицензией расчетной небан-
ковской кредитной организа-
ции (РНКО), которую ряд игро-
ков имеет сейчас. Цель систем 
переводов — стать банковскими, 
но некредитными организация-
ми. Решения пока нет, впрочем, 
и нужно оно далеко не всем 
участникам рынка.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ЦБ, на рассмо-

трении в Банке России находятся 
предложения Национальной платеж-
ной ассоциации (НПА) по введению 
ограниченной банковской лицензии 
для тех небанковских кредитных ор-
ганизаций, кто занимается перево-
дом платежей физических лиц. Пред-
ложения НПА отправила регулятору 
на прошлой неделе. В пресс-службе 
ЦБ сообщили, что пока решения нет: 
«вопрос на стадии обсуждения, ком-
ментарии преждевременны». Как по-
яснила 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор НПА Мария Михайлова, ассоциа-
ция просит ввести еще одну банков-
скую лицензию — для НКО с капита-
лом более 1 млрд руб., переименовав 
их в «некредитные банковские орга-
низации» с установлением ограниче-
ний по виду деятельности. В настоя-
щее время с лицензией РНКО на рын-
ке переводов работают «Золотая коро-
на», Western Union, «Лидер», «Рапида».

С точки зрения международной 
экспансии эффективнее называться 
банковской, хоть и некредитной орга-

низацией, поясняют участники рын-
ка. «Законодательство многих стран 
разрешает местным банкам откры-
вать счета исключительно в иностран-
ных банках, а не в РНКО, что не позво-
ляет прямого сотрудничества и, как 
следствие, прямых же расчетов в на-
цвалюте»,— рассказывает председа-
тель совета директоров «Золотой ко-
роны» Николай Смирнов. «Переводы 
в СНГ приходится делать в долларах 
или евро, а при получении денег физ-
лица вынуждены забирать доллары и 
конвертировать их в национальную 
валюту,— говорит госпожа Михайло-
ва.— В результате сейчас при транс-
граничных переводах люди теряют 
на двойной конверсии 1,5–2% от от-
правляемой суммы».

Проблему могло бы решить пря-
мое сотрудничество с «дочками» рос-
сийских банков за рубежом, которым 
российские системы переводов в ка-
честве контрагентов более знакомы. 
Однако этому препятствует уже рос-
сийское регулирование. Регламенти-
рующая операции РНКО инструкция 
ЦБ №129-И устанавливает определен-
ные требования по рейтингам ино-
странных банков, в которых россий-
ские РНКО могут открывать счета, и 
им рейтинги большинства зарубеж-
ных «дочек» российских банков не со-
ответствуют, указывает господин 
Смирнов. Между тем, по его словам, 
исторически именно «дочки» россий-
ских банков лучше всего обслужива-
ют расчеты с Россией. Наиболее ши-
роко представлены «дочки» отечест-
венных банков в Белоруссии (напри-
мер, там работают «дочки» ВТБ, Альфа-
банка, Сбербанка), на Украине (Сбер-
банк, ВТБ, Альфа-банк, «Русский стан-
дарт»), Сбербанк также имеет дочер-

ний банк в Турции, у него, ВТБ и Газ-
промбанка есть дочерние структуры в 
Западной Европе.

Впрочем, далеко не все системы 
переводов заинтересованы в нововве-
дении. В частности, противополож-
ную точку зрения имеют те из них, у 
кого есть банковская лицензия или 
родственные банки. Эти компании 
указывают на риск того, что в резуль-
тате введения особой лицензии одни 
операторы переводов окажутся в бо-
лее привилегированном положении 
по сравнению с другими. «Например, 
мы имеем банковскую лицензию,— 
отмечает председатель правления 

”
Юнистрима“ Кирилл Пальчун.— И 

для нас важно, чтобы к получившим 
банковскую лицензию НКО предъяв-
лялись те же регуляторные требова-
ния, что и к банкам». Правда, требова-
ниям к банкам не всегда жестче. На-
пример, размер минимального капи-
тала для банков сейчас 300 млн руб.; а 
согласно предложению перейти на 
особую лицензию смогут (если оно бу-
дет реализовано) игроки с капиталом 
от 1 млрд руб. С нормативами ситуа-
ция другая — у банков она сложнее, 
указывают участники рынка. Впро-
чем, господин Пальчун настаивает: 
если различие в регуляторной нагруз-
ке сохранится и после введения но-
вой лицензии, это может привести к 
дискриминации других участников 
рынка. «На данный момент мне не до 
конца ясно, что сейчас мешает НКО, 
нуждающейся в банковской лицен-
зии, получить полноценную банков-
скую лицензию»,— отметил прези-
дент Qiwi Борис Ким (у Qiwi есть род-
ственный банк).

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Банки без кредитов 
Системы переводов просят себе отдельных лицензий

Открытие Международного 
энергетического форума в Ал-
жире спровоцировало рост не-
рвозности на нефтяном рынке. 
Последние три дня стоимость 
фьючерсных контрактов на по-
ставку североморской нефти 
Brent изменялась в широких 
пределах — от $45,6 до $48,3 
за баррель. Вопреки высокой 
 зависимости от цен на нефть 
российская валюта удерживает-
ся в более узком диапазоне, че-
му способствуют заявления ЦБ 
о жесткой денежной политике.

По данным агентства Reuters, во 
вторник стоимость ноябрьского кон-
тракта на поставку североморской 
нефти марки Brent опускалась до от-
метки $45,63 за баррель. Это значе-
ние было на 3,7% ниже значений за-
крытия понедельника. Стоимость 
нефти марки Brent на спот-рынке 
снизилась на 3,6%, до $45,35 за бар-
рель. Цена российской нефти марки 
Urals приближалась к отметке $43 за 
баррель, что на 3,7% ниже значений 
закрытия понедельника.

Обвал цен на нефть связан с опасе-
ниями участников рынка, что согла-
шение по ограничению добычи на 
встрече нефтепроизводителей в Ал-
жире не будет достигнуто. Во втор-
ник иранский министр нефти Бид-
жан Намдар Зангане заявил, что Теге-
ран рассчитывает на предстоящей 
встрече стран ОПЕК всего лишь об-
меняться мнениями о ситуации на 
рынке и не принимать решений по 
заморозке добычи нефти. Также он 
отметил, что его страна стремится до-
вести свою долю в совокупной добы-
че ОПЕК до уровня 12–13%, что пред-

полагает ее повышение с текущих 
3,6 млн до 4 млн баррелей в сутки.

Встреча в Алжире вряд ли сможет 
порадовать рынок радикальными 
решениями, опасаются аналитики. 
«Иран по-прежнему настроен на уве-
личение своей доли в добыче ОПЕК, 
Россия и ОАЭ готовы пойти лишь на 
заморозку предложения на текущих 

”
рекордных по объему“ уровнях. 

Безусловно, с таким настроем участ-
ников шансов на достижение ком-
промисса не много. На этом фоне 
растет нервозность инвесторов и 
снижается аппетит к риску»,— отме-
чает аналитик «Райффайзен капита-
ла» София Кирсанова. К тому же вме-
сте с ростом неопределенности на 
рынке резко выросла волатильность. 
За последние три дня цены на нефть 
трижды меняли направление движе-
ния и колебались в широком интер-
вале от $45,6 до $48,3, а среднеднев-
ное изменение составляло более 3%.

Вместе с тем резкие колебания це-
ны на нефть оказали слабое влияние 
на российский валютный рынок. По-
следние три дня курс доллара в Рос-

сии колеблется в узком коридоре 
63,40–64,30 руб./$. По итогам вчераш-
них торгов он вырос всего на 20 коп 
до отметки 64,02 руб./$. При этом 
курс евро снизился до 71,55 руб./€, 
потеряв за день почти 40 коп. По сло-
вам начальника валютно-финансо-
вого департамента Ситибанка Дени-
са Коршилова, волатильность на 
рынке нефти не влияет на настрое-
ния инвесторов, поскольку происхо-
дит в комфортном для рубля диапа-
зоне. «Желающих продать рубли сей-
час мало, так как жесткая риторика 
ЦБ, говорящая о сохранении ставки 
на уровне 10%, способствует росту 
спроса на рубли со стороны ино-
странных инвесторов. В условиях 
низких ставок в развитых странах у 
них образовался дефицит инвести-
ционный идей, генерирующих вы-
сокий доход»,— отмечает господин 
Коршилов. По его оценкам, если це-
ны на нефть Brent не уйдут ниже $45 
за баррель, то курс доллара на рос-
сийском рынке будет стремиться к 
уровню 63,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

Форум в Алжире взволновал нефть
Курс рубля держится на риторике ЦБ

Транспортная концессионная 
компания разместила на Мос-
ковской бирже облигации в 
рамках реализации инвестици-
онного проекта в сфере общест-
венного транспорта. Бенефици-
ары компании-эмитента — ин-
вестиционная компания «Ли-
дер» и строительная группа ЛСР. 
Ценные бумаги были выкупле-
ны в полном объеме пенсион-
ными фондами, близкими к ИК 
«Лидер». Несмотря на высокий 
уровень защиты бумаг, для сто-
ронних инвесторов это слиш-
ком рискованный актив, отме-
чают эксперты.

Вчера на Московской бирже были 
размещены два выпуска облигаций 
Транспортной концессионной ком-
пании (ТКК) на общую сумму более 
3,25 млрд руб. Это первое в России 
публичное размещение долга в сек-
торе общественного транспорта. Раз-
мещение состоялось в рамках кон-
цессионного проекта по созданию 
трамвайной сети в Красногвардей-
ском районе Санкт-Петербурга. Всего 
в рамках привлечения финансиро-
вания для реализации проекта пла-
нируется выпуск старших и младше-
го траншей облигаций на 9,9 млрд 
руб. и 2,013 млрд руб. соответствен-
но. «По старшему долгу (облигации 
класса А) будет четыре транша. Класс 
Б (младший уровень долга) — это, по 
сути, акционерный заем. Облигации 
класса А представляют собой струк-
турированные долговые бумаги вы-
сокой степени надежности»,— гово-
рит советник практики проектного 
финансирования и ГЧП адвокатско-
го бюро «Линия права» (обеспечива-
ет юридическое сопровождение 
сделки) Валерия Репкова.

Облигации старшего транша обес-
печены залогом денежных требова-
ний, вытекающих из концессионно-
го соглашения. Кроме того, посколь-

ку проект транспортный, предусма-
тривается сбор выручки от перевозок 
в пользу концессионера — через го-
родское учреждение, осуществляю-
щее расчеты с перевозчиками. Таким 
образом, залоговым обеспечением 
также является часть выручки и пра-
ва требования к расчетному центру. 
«Кроме того, средства, полученные от 
размещения облигаций, а также пла-
та концедента и залоговая часть вы-
ручки будут направляться на залого-
вый счет. Таким образом, обеспечи-
вается гарантия, что концессионер 
направит эти финансовые потоки 
именно на проект и на выплату свое-
го долга по облигациям»,— поясняет 
госпожа Репкова. Еще один уровень 
защиты инвестора — в случае де-
фолта по облигациям класса Б обли-
гационеры, владеющие бумагами 
класса А, имеют право получать де-
нежные средства в приоритетном по-
рядке. «В проектном финансирова-
нии это распространенная практика: 
деления долгов на старшие и млад-
шие с приоритетом в сторону облига-
ций той или иной категории, а также 
поступление выручки не от конце-
дента, а напрямую»,— комментирует 
исполнительный директор Нацио-
нальной ассоциации концессионе-
ров и долгосрочных инвесторов в ин-
фраструктуру Светлана Бик. Единст-
венный риск — в расчете минималь-
ной гарантированной доходности. 
«Она представляет собой компенса-
цию за недополученное концессио-
нером по сравнению с расчетами, 
сделанными исходя из того, что каж-
дый пассажир заплатит за проезд. Од-
нако это риск не юридический»,— 
резюмирует управляющий партнер 
юридической компании Lecap Дмит-
рий Крупышев.

Сторонами соглашения по проек-
ту выступили правительство города 
Санкт-Петербург и специализиро-
ванная компания, созданная ИК 

«Лидер» (ее доля в ТКК составляет 
60%), аффилированными с ней 
структурами (20%) и группой строи-
тельных компаний ЛСР (20%). Долг 
был выкуплен в объеме размещения 
— на 1,24 млрд руб. облигаций клас-
са А (срок обращения 17 лет) и на 
2,01 млрд руб. облигаций класса Б 
(30 лет). «С высокой вероятностью, 
это кэптивный выпуск»,— отмечает 
президент Ханты-Мансийского НПФ 
Алексей Охлопков. Размещение про-
ходило по открытой подписке, одна-
ко, по информации 

”
Ъ“, ни одного 

стороннего инвестора в сделке не 
участвовало — оба выпуска в пол-
ном объеме выкупили негосударст-
венные пенсионные фонды, близ-
кие к одному из участников проекта 
— ИК «Лидер». В компании на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Впрочем, другие крупные инвес-
торы интереса к размещению и не 
проявляли. Ставка первого купона 
по облигациям ТКК класса А состави-
ла 12,5% годовых, последующих — 
инфляция плюс 3%, по облигациям 
класса Б — 13,5% годовых, последую-
щих — инфляция плюс 3,5%. «Если 
проект не предполагает госгарантий, 
премия по нему должна быть сущест-
венно выше — премия к риску кон-
цессии слишком мала»,— поясняет 
господин Охлопков. По словам на-
чальника департамента по управле-
нию активами с фиксированным до-
ходом УК «Капиталъ» Рената Малина, 
за столь долгий период (до 30 лет об-
ращения) бонды могут серьезно от-
стать от инфляции. «При таких ввод-
ных вряд ли найдется много желаю-
щих брать бумаги эмитента с неоче-
видным кредитным качеством. При 
продаже в рынок таких бумаг спра-
ведливым был бы доход по купону на 
уровне плюс 4–5% к инфляции»,— 
считает он.

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов

Трамвайные облигации 
проследовали в НПФ
Независимые инвесторы не рискнули вложиться  
в общественный транспорт

Параметры выпусков концессионных облигаций
Эмитент Объем выпусков Количество выпусков Ставка купонов, кроме первого Погашение (год) 
 (млрд руб.) в обращении (шт.)  
«Главная дорога» 17,6 3 ИПЦ + 0,5 ВВП 2028; 2029

«Управление отходами-НН» 1,2 1 ИПЦ + 3% 2022

«Управление отходами» 4,5 2 макс ((ИЦП + 4%) или (ключевая ставка + 1%)) 2024; 2025

«Волга-Спорт» 3,3 2 ИЦП + 2,75% 2022; 2024

«Концессии водоснабжения» 3,4 2 макс ((ИЦП + 4%) или (ключевая ставка + 3%)) 2030; 2031

Северо-Западная концессионная компания 10,0 2 ИПЦ + 3% 2031

«Магистраль двух столиц» 24,3 3 13,45%; ИЦП + 3% 2030; 2031

Тверская концессионная компания 8,5 1 11,5–17% 2065

Транспортная концессионная компания 3,3 2 ИПЦ + 3% (старший транш); ИПЦ + 3,5% (младший транш) 2033; 2046

ИПЦ — индекс потребительских цен (инфляция). ВВП — внутренний валовый продукт. По данным информагентств «Инвестинфра», Rusbonds.
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Неожиданно помощь банкам в ре-
шении проблемы с доступом к 
СНИЛС готова оказать и ФНС. С нача-
ла 2017 года она займется админист-
рированием страховых взносов, 
включая пенсионные, и автоматиче-
ски получит данные СНИЛС.

Как сообщила 
”
Ъ“ заместитель ру-

ководителя ФНС Светлана Бондар-
чук, «если ЦБ обратится в ФНС с 
просьбой раскрыть информацию о 
СНИЛС банкам, то мы изучим этот 
вопрос на предмет — не относятся 
ли они к персональным данным, и 
если рисков не увидим — предоста-
вим эту информацию». Формат пре-
доставления сведений банкам о 
СНИЛС через ФНС, как сказал 

”
Ъ“ 

близкий к ведомству источник, если 
такое решение будет принято, еще 
предстоит разработать. 

Банкиры традиционно склоня-
ются к наиболее простому пути — 
отсрочке. «Неважно, кто из госорга-
нов будет предоставлять такую ин-
формацию. До конца года осталось 
три месяца, а для получения этой 
информации нужна IT-интеграция, 

и банкам может не хватить време-
ни, чтобы правильно организовать 
эту процедуру»,— говорит 

”
Ъ“ глава 

розничных рисков Альфа-банка 
Сергей Турищев. По мнению зам-
преда правления Абсолют-банка Та-
тьяны Ушковой, легче реализовы-
вать получение информации от 
ФНС, так как, в отличие от ПФР, с 
ней у всех банков уже налажены ка-
налы связи, а с ПФР большинству их 
нужно создавать с нуля.

А вот юристы считают, что следу-
ет сразу налаживать канал между 
банками и официальным операто-
ром базы данных СНИЛС — ПФР. «С 
правовой точки зрения оператором 
данных СНИЛС является ПФР, а не 
ФНС, и правильнее на законода-
тельном уровне прописать возмож-
ность получения данных именно у 
него»,— указывает партнер «Ион-
цев, Ляховский и партнеры» Игорь 
Дубов. При этом, по его мнению, от-
срочку имеет смысл вводить на 
срок принятия необходимых зако-
нодательных решений. «Просто так 
давать отсрочку на год бессмыслен-
но, потому что банкиры показали, 
что сами решить проблему не в со-
стоянии, для этого у них было до-
статочно времени»,— заключил он. 
Поправки к закону «О кредитных 
историях», требующие обязатель-
ного указания СНИЛС при запросе 
в БКИ с 2017 года, были приняты в 
2014 году.

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева,  
Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Розничное кредитование  
ищет роста в ПФР
с7 ЦИТАТА

Есть опасение, что если сделать 
СНИЛС обязательной частью  
(запроса в БКИ.— ”Ъ“) в силу за-
кона, это немножко затормозит 
сам кредитный процесс в банке
— Михаил Сухов,
зампред Банка России,  
16 января 2014 года
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Реструктуризация активов 
 концерна «Тракторные заводы» 
(КТЗ) Михаила Болотина и Анто-
на Бакова и выделение компа-
нии стабилизационного креди-
та ВЭБа вновь откладываются. 
Как выяснил 

”
Ъ“, решение во-

проса заблокировал крупней-
ший кредитор КТЗ ВЭБ, опасав-
шийся, что передача активов 
концерна РФ может повлечь на-
рушение обязательств госкор-
порации по внешним заимство-
ваниям и создаст риск дефолта. 
ВЭБ представил свою схему ре-
структуризации и предложил 
правительству перенести реше-
ние по КТЗ на середину ноября.

Из вчерашнего заявления Дениса 
Мантурова следует, что правитель-
ству пока не удалось договориться с 
кредиторами о судьбе КТЗ, долги ко-
торого оцениваются в 76,2 млрд руб. 
По словам министра, напрямую из 
бюджета деньги концерн не полу-
чит, сейчас обсуждается «конструк-
ция существования концерна» (ци-
тата по «Интерфаксу»). Речь идет ли-
бо о сохранении текущей структуры 
предприятия, либо о выделении из 
нее военной составляющей, уточнил 
господин Мантуров.

19 августа Дмитрий Медведев по-
ручил вынести на ближайшее засе-
дание наблюдательного совета ВЭ-
Ба вопрос о предоставлении КТЗ 
стабилизационного кредита и рас-
смотреть согласованный план «по-
шаговой передачи активов концер-
на в собственность РФ со сроком 
окончания мероприятий до кон-
ца года». 12 сентября вице-премь-

ер Аркадий Дворкович на совеща-
нии обсуждал конкретные детали 
плана, в частности передачу акти-
вов КТЗ РФ с разделением его на во-
енный и гражданский дивизионы 
(см. 

”
Ъ“ от 21 сентября). Ожидалось, 

что судьба КТЗ решится на заседа-
нии набсовета ВЭБа 23 сентября, 
но оно было перенесено на вчераш-
ний день, а вопрос о концерне вооб-
ще исчез из повестки. В пресс-служ-
бе ВЭБа 

”
Ъ“ подтвердили, что вчера 

этот вопрос не рассматривался. Он 
был снят с подачи ВЭБа, рассказали 

”
Ъ“ два источника в правительстве. 

По словам одного из них, 21 сентя-
бря глава ВЭБа Сергей Горьков по-
просил Дмитрия Медведева пере-
нести срок исполнения его поруче-
ния на 15 ноября. «Он мотивировал 
это тем, что обсуждаемая схема ре-
структуризации долгов КТЗ, пред-
полагающая отчуждение активов на 
сумму не менее 27,6 млрд руб. в соб-
ственность РФ, может повлечь нару-

шение обязательств ВЭБа по внеш-
ним заимствованиям и создаст риск 
дефолта по обязательствам»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

в ВЭБе считают, что передача акти-
вов создаст угрозу получения го-
скорпорацией убытка по МСФО по 
итогам года, что может привести к 
исключению облигаций из листин-
га ММВБ. Отметим, что общий объ-
ем долгов КТЗ перед ВЭБом оцени-
вается в 45,6 млрд руб.

ВЭБ не против передачи активов 
КТЗ РФ, но готов сделать это на опре-
деленных условиях, продолжают со-
беседники 

”
Ъ“. По их информации, 

Сергей Горьков предложил схему, ко-
торая на первом этапе предполагает 
создание ООО, в капитал которого 
ВЭБ внесет права требования к КТЗ. 
В перспективе это ООО госкорпора-
ция отдаст Росимуществу с возмож-
ностью последующей передачи ком-
пании «Ростеху». Одновременно ВЭБ 
выдаст КТЗ кредит на 2,9 млрд руб. 

(ранее обсуждали кредит на 1,5 мл-
рд руб. и банковскую гарантию на 
3,3 млрд руб.) под гарантию «Росте-
ха» с целью не допустить банкротст-
ва концерна в период реструктури-
зации бизнеса. При этом идея разде-
лить концерн на гражданский и во-
енный дивизионы (см. 

”
Ъ“ от 18 авгу-

ста) сохраняется: господа Болотин и 
Баков получат опцион на выкуп 25% 
плюс одной акции гражданской ча-
сти, а «Ростех» — опцион на весь во-
енный дивизиона. Глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов в понедельник зая-
вил, что госкорпорация «хотела бы 
взять» Курганмашзавод, выпускаю-
щий БМП-2 и БМП-3, а тракторные 
заводы ей не нужны.

Как говорит собеседник 
”
Ъ“, про-

блему с отчетностью, по предложе-
нию Сергея Горькова, можно ре-
шить, если сделать субсидию 2017 
года целевой, указав в качестве це-
ли компенсацию потерь ВЭБа от 
участия в спецпроекте КТЗ. Это по-
зволит ВЭБу не предоставлять до-
полнительной ликвидности в связи 
с участием в проекте. Собеседник 

”
Ъ“ напомнил, что в конце 2014 го-

да набсовет в качестве источников 
компенсации участия ВЭБа в спец-
проекте КТЗ утвердил дополнитель-
ный имущественный взнос РФ в ка-
питал, субсидию, средства ФНБ или 
ЦБ. Вчера в ВЭБе 

”
Ъ“ заявили, что не 

уполномочены обсуждать перепи-
ску своего руководства. В «Ростехе» 
и Михаил Болотин от комментари-
ев отказались.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Яна Циноева

Тракторные заводы опять забуксовали
ВЭБ предложил изменить схему раздела КТЗ

Как выяснил 
”
Ъ“, предложенная 

ОАО РЖД схема реорганизации 
Объединенной транспортно-ло-
гистической компании (ОТЛК, 
СП железнодорожных монопо-
лий РФ, Белоруссии и Казахста-
на) в формат «без активов» не 
устроила Минэкономики и Ро-
симущество. Глава Росимущест-
ва Дмитрий Пристансков счел, 
что схема не вернет внесен-
ные в ОТЛК «Трансконтейнер» 
и «РЖД-Логистику» под прямой 
контроль ОАО РЖД и не позво-
ляет монополии получить диви-
денды от этих активов. Минэко-
номики предлагает перевести 
бизнес ОТЛК в новую структуру 
в паритетном владении России, 
Казахстана и Белоруссии, а саму 
ОТЛК с российскими активами 
присоединить к ОАО РЖД.

Минэкономики выступило про-
тив схемы реорганизации ОТЛК по 
модели «без активов», предложенной 
ОАО РЖД. Об этом замминистра эко-
номики, руководитель Росимущест-
ва Дмитрий Пристансков на прош-
лой неделе сообщил в письме пра-
вительству, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с позицией министерства.
ОТЛК учреждена ОАО РЖД, «Ка-

захстан темир жолы» (КТЖ, желез-
ные дороги Казахстана) и «Белорус-
скими железными дорогами» (БЖД) 
как логистическая компания и опе-
ратор вагонов и грузовых термина-
лов. Акционеры должны были вне-
сти в ОТЛК ряд активов, но это сде-
лало только ОАО РЖД, внесшее 50% 
плюс две акции «Трансконтейнера» 
и 100% минус одну акцию «РЖД-Ло-
гистики» (РЖДЛ). В итоге ОАО РЖД в 
ОТЛК получило 99,84%, а КТЖ и БЖД, 
сделавшие взнос в 32,7 млн руб.,— по 
0,08%. В ноябре 2015 года КТЖ пред-
ложили ОТЛК модель asset-light (без 
активов), чтобы та лишь управляла 
контейнерными сервисами, партне-
ры согласовали новую концепцию. В 
рамках процесса, в частности, акцио-
неры должны достигнуть паритета в 
капитале ОТЛК через вывод за ее кон-
тур «Трансконтейнера» и РЖДЛ.

ОАО РЖД предложило разделить 
ОТЛК на четыре структуры, в ка-
ждой из которых будут сосредоточе-

ны отдельные активы — «Транскон-
тейнер», РЖДЛ, денежные взносы 
сторон в ОТЛК, а также дивиденды 
«Трансконтейнера» и РЖДЛ в поль-
зу ОТЛК и текущая прибыль ОТЛК 
(см. 

”
Ъ“ от 9 августа). Их акционера-

ми станут ОАО РЖД, БЖД и КТЖ — 
либо прямо, либо опосредованно че-
рез «ОТЛК-Контейнер» (одна из этих 
компаний, в которую уйдет пакет 
«Трансконтейнера»). Но Минэконо-
мики и Росимущество выступили 
против этой схемы, говорит источ-
ник 

”
Ъ“, поскольку она не возвраща-

ет ОАО РЖД прямой корпоративный 
контроль над «Трансконтейнером» и 
РЖДЛ. Взамен ведомства предлагают 
свою схему.

Сначала ОАО РЖД и какая-то его 
дочерняя компания учреждают АО 
«ОТЛК-Новое», где монополии при-
надлежит 100% минус одна акция. 
Далее и КТЖ, и БЖД обменивают 
свои 0,08% ОТЛК на 33% «ОТЛК-Ново-
го», ОАО РЖД выкупает одну акцию 
у соучредителя АО. Затем ОТЛК пере-
дает бизнес и персонал в «ОТЛК-Но-
вое», а старое ОТЛК реорганизуется 
путем присоединения к ОАО РЖД. 
Таким образом, «Трансконтейнер» и 
РЖДЛ, равно как и их дивидендные 
выплаты, возвращаются под пря-
мой контроль ОАО РЖД. Денис Вор-
чик из «Уралсиба» отмечает, что схе-
ма, в рамках которой «Трансконтей-
нер» и РЖДЛ оказываются под пря-
мым контролем ОАО РЖД, облегчает 
монополии продажу этих активов, 
если такое решение будет принято, 
и получение дивидендов «Транскон-
тейнера».

В ОАО РЖД сообщили, что сов-
местно с партнерами — КТЖ и БЖД 
— согласовали модель ОТЛК как мо-
дель без активов, «она уже так и ра-
ботает», и сейчас задача — закре-
пить ее юридически. От коммен-
тариев по схемам там отказались. 
В Минэкономики 

”
Ъ“ пояснили, 

что вопрос в стадии согласования 
и итоговой схемы пока нет. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, Минэкономи-

ки также направило предложения в 
Минтранс и ОАО РЖД и по резуль-
татам обсуждения представит в пра-
вительство проект директив.

Наталья Скорлыгина

Объединенных 
железнодорожников 
разделят по-новому
Минэкономики и Росимущество  
рисуют новую схему раздела ОТЛК

Губернатор Кузбасса Аман Ту-
леев заявил о проблемах с вы-
возом угля из региона из-за не-
хватки вагонов, что привело к 
тому, что на складах скопилось 
13,4 млн тонн сырья. В ОАО РЖД 
ситуацию не подтверждают и 
приводят значительно мень-
шие цифры складских запасов 
— 7,1 млн тонн. Источники 

”
Ъ“ 

на рынке соглашаются с губер-
натором, признавая нехватку 
вагонов, но причину видят в се-
зонных факторах и передисло-
кации парка на вывоз более до-
ходных строительных грузов. 
Эксперты говорят, что угольщи-
кам важно получить вагоны до 
конца года, чтобы исполнить 
долгосрочные экспортные кон-
тракты.

Вчера губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев заявил об 
острой нехватке вагонов и пробле-
мах с отгрузкой угля. Он сообщил об 
этом будущему главе совета дирек-
торов ОАО РЖД Михаилу Фрадкову 
(сменит на этом посту вице-премье-
ра РФ Аркадия Дворковича) и перво-
му вице-президенту монополии Ана-
толию Краснощеку (замещает ушед-
шего в отпуск президента ОАО РЖД 
Олега Белозерова), сообщает адми-
нистрация региона. Власти области 
говорят, что запасы угля на складах 
в сентябре составили 13,4 млн тонн 
при норме 9 млн тонн. Аман Тулеев 
подчеркнул, что из-за дефицита ва-
гонов ограничивается прием угля в 
адрес портов Дальнего Востока, «где 
сейчас кузбасские компании имеют 
самую высокую доходность от его 
продаж». В этом направлении идет 
около половины экспорта РФ (около 
70 млн тонн в год), по данным Минэ-
нерго и угольных компаний.

Как отмечается в заявлении вла-
стей области, причина дефицита 
— нехватка полувагонов. В августе 
их дефицит в Кузбассе составлял в 

среднем 3 тыс. единиц в сутки (по 
данным источников 

”
Ъ“, суточный 

норматив — 11 тыс. вагонов). Но в 
ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что остатки 

угля на прирельсовых складах в Куз-
бассе с начала сентября до 26 сентя-
бря сократились на 220 тыс. тонн, 
до 7,1 млн тонн. «Компания успеш-
но справляется с перевозками объ-
емов»,— добавили в ОАО РЖД. Но 
источник 

”
Ъ“ среди железнодорож-

ных операторов подтвердил факт 
дефицита полувагонов. Если три-

четыре года назад говорили о 8 млн 
тонн угля на складах, то теперь — о 
16 млн тонн, добавил он. Собесед-
ник 

”
Ъ“ связал это, в частности, с се-

зонным спросом на строительные 
грузы, из-за чего операторам невы-
годно гнать порожняк в Кузбасс. 
Другой источник 

”
Ъ“ на рынке го-

ворит, что Федеральная грузовая 
компания (ФГК) ОАО РЖД отправи-
ла большую партию полувагонов на 
перевозку щебня по ставке 1,3 тыс. 
руб. в сутки.

Дефицит вагонов подтвердили и 
источники 

”
Ъ“ среди угольщиков. 

Один из них говорит, что рынок по-
лувагонов сам по себе профицитен, 
но ОАО РЖД недопоставляет ваго-

ны в Кузбасс, стремясь добиться бо-
лее выгодных тарифов: вместе с ФАС 
монополия предлагает повышаю-
щие коэффициенты за дальность 
и порожний пробег, тема обсужда-
лась у Аркадия Дворковича 26 сен-
тября. Другой собеседник 

”
Ъ“ до-

бавляет, что, хотя ФАС требовала от 
крупных операторов держать рост 
цен на уровне 7,5% к 2015 году, сто-
имость аренды вагона увеличилась 
более чем вдвое — с 500 руб. до 1000–
1050 руб. в сутки, а ФГК подняла це-
ну до 1,2 тыс. руб. Он отмечает, что 
дефицит спровоцирован и ускорен-
ным выбытием вагонов при утили-
зации, а также сезонными ремонта-
ми в августе—октябре, которые за-
медляют оборот вагонов на 20–25%. 
Собеседник 

”
Ъ“ в угольной отрасли 

говорит, что дефицит вагонов в ре-
гионе заметен с июля, порой он до-
ходит до 50%. По его словам, пробле-
ма в том, как организует свою рабо-
ту ОАО РЖД — в этом году на Восточ-
ном полигоне много ремонтов, кро-
ме того, с начала года из парка полу-
вагонов в 540 тыс. единиц выведено 
около 70 тыс.

Олег Петропавловский из БКС 
указывает, что проблема с вагона-
ми актуальна прежде всего для экс-
портеров коксующегося угля, миро-
вые цены на него с августа взлете-
ли вдвое, превысив $200 за тонну. 
И если «Мечел» вывозит этот уголь в 
основном из Якутии, то Evraz — из 
Кузбасса, говорит аналитик, но свы-
ше 90% идет по долгосрочным кон-
трактам, поэтому для угольщиков 
важно решить проблему к четверто-
му кварталу, когда в контрактах отра-
зится рост цен. Глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров говорит, 
что структурного дефицита полува-
гонов нет и уже во второй полови-
не октября после завершения основ-
ных путевых работ ситуация с заяв-
ками угольщиков улучшится. Госпо-
дин Тулеев предложил ОАО РЖД пе-

рейти на обезличенный парк ваго-
нов с единым центром управления. 
Это предложение господин Бурми-
стров счел «контрпродуктивным», 
так как большинство крупных гру-
зоотправителей переходят на более 
эффективные перевозки угля на экс-
порт маршрутными поездами из ин-
новационных полувагонов по твер-
дым ниткам графика.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

В Кузбасс порожняк не гонят
Угольщики столкнулись с нехваткой вагонов

ЦИТАТА

Все эти разговоры про вред угля 
надо прекратить. Ветряная, 
 солнечная, атомная энергия — 
это все хорошо, но где вы их 
возьмете?
— Аман Тулеев,
губернатор Кемеровской области,  
в интервью ТАСС 31 августа
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деловые новости

Компания ABBYY запустила технологическую ин-
тернет-платформу для мониторинга образования 
в школах, в которую инвестировала более 100 млн 
руб. Разработчик надеется, что его онлайн-сервис 
будет востребован государственными центрами 
оценки качества образования, которые расходуют 
на тестирование до 2 млрд руб. в год.

ABBYY запускает проект «ABBYY Мониторинг» — ин-
тернет-платформу для оценки качества образования, 
рассказал 

”
Ъ“ директор по образовательным проектам 

«ABBYY Россия» Алексей Калинин. «Учителя заходят на 
веб-портал, выбирают нужную контрольную работу, от-
правляют задания на печать и раздают их школьни-
кам,— объясняет он принцип работы сервиса.— Затем 
они собирают заполненные детьми работы и сканиру-
ют их. Ответы детей на тесты автоматически распозна-
ются, а если они развернутые, их проверяют эксперты 
вручную и вносят оценки в систему. В результате плат-
форма автоматически формирует полный аналитиче-
ский отчет».

Платформа от ABBYY уже содержит готовые контроль-
но-измерительные материалы и позволяет загружать но-
вые. При этом она учитывает контекстную информацию 
о муниципалитетах, районах и школах региона. «Задача 
специалиста выяснить, например, как дети освоили ма-
териал по физике. Они получают результаты и могут 
скорректировать обучение детей, выявляя 

”
предметные 

дефициты“. Например, они выясняют, что нужна инди-
видуальная программа на класс или конкретного ребен-
ка, где-то нужно поработать с учителем, объяснить ему 
методические вопросы или каким-то образом поменять 
инструментарий в школе. Возможно, в какой-то школе 
плохой результат по физике, а выясняется, что у них нет 
лаборатории и дети только по учебникам учатся»,— пе-
речисляет топ-менеджер.

ABBYY с начала 2000-х участвует в обработке резуль-
татов ЕГЭ. По словам Алексея Калинина, примерно в 
2012 году в компании осознали, что «в системе образо-
вания назревает потребность проведения массовых 

мониторингов». Сейчас подконтрольные региональ-
ным или федеральным властям институты оценки ка-
чества образования проводят массовые проверки, од-
нако систем, автоматизирующих все этапы подготов-
ки, проведения и подведения итогов срезов знаний, 
нет, утверждают в ABBYY. «Зачастую обработка ведется 
в ручном режиме, иногда с использованием, напри-
мер, Excel. В этом случае нередко подведение итогов 
занимает один-два месяца. А у нас — в среднем три 
дня»,— говорит Алексей Калинин. 

По его оценке, затраты на обязательные мониторин-
ги качества образования, которые проводятся на реги-
ональном и федеральном уровнях, составляют 1,5–
2 млрд руб. в год, и в ближайшие несколько лет рынок 
вырастет минимум вдвое. Кроме того, согласно феде-
ральной целевой программе развития образования, к 
2020 году в России должна быть внедрена система мо-
ниторинга качества образования на всех уровнях, рас-
сказывают в ABBYY. Сама компания вложила в собст-
венную платформу более 100 млн руб., отмечает Алек-
сей Калинин. Ее заказчиками, по данным ABBYY, чаще 
всего являются региональные центры оценки качества 
образования. Цена зависит от вида мероприятия, коли-
чества участников, в котором применяется софт ABBYY, 
и может варьироваться от 50 тыс. до 1 млн руб. С 2014 
года сервис в тестовом режиме опробовали в Самаре, 
Татарстане и Москве, говорит он. Директор Центра мо-
ниторинга качества образования Татарстана Ирина 
Сахнова подтвердила 

”
Ъ“ использование в республике 

«ABBYY Мониторинга». Так, в мае в мониторинге по ма-
тематике, обществознанию и физике приняли участие 
более 15 тыс. учеников почти из 900 образовательных 
организаций Татарстана. «Система выдает расклад и 
для учеников, и для учителей, и для директоров, и для 
муниципалитетов. Раньше тестирование было, по сути, 
ради тестов. Это в прошлом, а сейчас — независимая 
оценка и по итогам мониторинга живая работа с деть-
ми и учителями»,— заключает госпожа Сахнова.

Роман Рожков

ABBYY проведет контрольную работу
Создана онлайн-платформа оценки качества образования

ГУП «Московский метрополитен» 
заключило десятилетний кон-
тракт на 22,66 млрд руб. с новым 
рекламным подрядчиком ООО 
«Трейд компани», структурой ав-
тохолдинга «Гема». Предыдущий 
подрядчик, также структура «Ге-
мы», не смог добросовестно ис-
полнить контракт, но на этот раз 
метрополитен считает, что обез-
опасил себя более жесткими тре-
бованиями к партнеру.

ГУП «Московский метрополитен» 
на этой неделе заключило договор с 
ООО «Трейд компани» на размеще-
ние рекламы в ближайшие десять 
лет, сообщил «Интерфакс» со ссыл-
кой на пресс-службу метрополите-
на. Учрежденная в декабре «Трейд 
компани» в августе выиграла соот-
ветствующий аукцион метрополи-
тена, предложив 22,66 млрд руб.

Метрополитен не размещает ре-
кламу больше года, с тех пор как 
предприятие разорвало отношения 
с предыдущим подрядчиком ООО 

«Авто селл», структурой автохолдин-
га «Гема» Александра Геллера. Он за-
нялся наружной рекламой в 2011 го-
ду, когда учрежденная сотрудницей 
«Гемы» компания «Авто селл» неожи-
данно выиграла контракт на рекла-
му в метро, обязавшись выплатить 
городу беспрецедентные на тот мо-
мент 14 млрд руб. за пять лет. Участ-
ники рынка со скепсисом оценива-
ли возможность заработать на этом 
контракте, а в 2014 году из-за ухудше-
ния экономической ситуации ры-
нок наружной рекламы начал па-
дать. Прошлым летом «Авто селл» пе-
рестала платить метрополитену, 
партнерство закончилось обменом 
судебными исками и банкротством 
«Авто селл», с которой ГУП требовало 
около 4 млрд руб.

«Трейд компани» — структура «Ге-
мы», учрежденная сотрудницей «Ге-
мы». Бывший гендиректор «Авто 
селл» Гюля Коган не ответила на во-
прос 

”
Ъ“, когда возобновятся прода-

жи рекламы.

«Другие игроки тоже приценива-
лись к этой истории, но в текущих 
рыночных реалиях, с точки зрения 
профессионалов рынка, контракт 
очень сложный»,— констатирует ген-
директор «ЭСПАР аналитик» Андрей 
Березкин. В аукционе также участво-
вал крупнейший оператор наружной 
рекламы Russ Outdoor, но он вышел 
из гонки на отметке 20,2 млрд руб., а 
структура рекламного подрядчика 
РЖД «Лайса» и оператора наружной 
рекламы Public Media «Лайса диджи-
тал» прекратила торговаться после 
22,6 млрд руб.

Представитель метрополитена от-
метил, что интересы города и метро-
политена защищены банковской га-
рантией. В случае неисполнения 
подрядчиком обязательств банк-га-
рант покроет возможный финансо-
вый ущерб предприятия. Сумма 
обеспечения равна 30% от общей сто-
имости заключенного договора, или 
6,7 млрд руб.

Анна Афанасьева

«Трейд компани» ушла под землю
Рекламу в московском метро разместит структура «Гемы»

Семья Рудяк передумала прода-
вать один из крупнейших в сто-
лице торговых комплексов 
«Атриум» у Курского вокзала. 
По мнению консультантов 
рынка коммерческой недви-
жимости, объект, которым 
в свое время интересовались 
южнокорейская Lotte Group 
и один из фондов под управле-
нием Morgan Stanley, мог быть 
выставлен на продажу с целью 
оценить его потенциальную 
стоимость для дальнейшей пе-
редачи банкам в качестве обес-
печения по кредиту. Теперь 
«Атриум», еще год назад оцени-
вавшийся до $500 млн, в залоге 
у Альфа-банка.

О том, что основной владелец 
площадей в торговом центре «Атри-
ум» — семья Рудяк — передумала его 
продавать, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

консультантов на рынке коммерче-
ской недвижимости. «Причину соб-
ственники не называют»,— уточняет 
один из риэлторов. Эрнест Рудяк че-
рез своего представителя отказался 
от общения с 

”
Ъ“, а управляющий 

торговым комплексом Павел Чекры-
жов вчера не ответил на звонки.

Разговоры о том, что «Атриум» мо-
жет быть продан, пошли в конце 
2013-го—начале 2014 года, когда на-
чался процесс продажи уже строи-
тельного бизнеса семьи Рудяк — АО 
«Объединение 

”
Ингеоком“». Весной 

текущего года стало известно, что 55% 
подрядчика отошло структурам груп-

пы ВТБ, а наследники основателя 
«Ингеокома» Михаила Рудяка — Эр-
нест, Александр, Маргарита и Юлия 
— стали контролировать бизнес в 
сфере коммерческой недвижимости.

Сейчас, рассказали 
”
Ъ“ несколько 

источников на рынке коммерческой 
недвижимости, торговый комплекс 
«Атриум» находится на балансе ЗАО 
«Ингеоком КРК» и выступает залогом 
по кредиту Альфа-банка. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», договор с бан-
ком был заключен сроком на 10 лет. 
Пресс-служба Альфа–банка отказа-
лась комментировать детали взаи-
моотношений с собственниками 
«Атриума», сославшись на соглаше-
ние о конфиденциальности.

По словам консультантов, скорее 
всего, выставив торговый комплекс 
на продажу, семья Рудяк пыталась 
оценить его рыночную стоимость и в 
дальнейшем заложить как обеспече-
ние по кредиту. В прошлом году они 
вели переговоры с потенциальными 
покупателями, среди них были юж-
нокорейская Lotte Group (управляет 
многофункциональным центром на 
Новинском бульваре), а также один 
из фондов под управлением Morgan 
Stanley. Однако найти покупателя на 
«Атриум» не удалось, в том числе «из-
за отсутствия явной мотивации со 
стороны продавца», говорит стар-
ший директор отдела рынков капи-
тала и инвестиций CBRE Ирина Уша-
кова. Плюс ко всему, цена на объект 
в тот момент была завышена — соб-
ственники просили за свою долю в 

торговом комплексе сумму в разме-
ре $500 млн. По оценке директора 
департамента финансовых рынков и 
инвестиций Knight Frank Алана Ба-
лоева, текущая стоимость намного 
ниже и составляет $450 млн.

Торговый комплекс общей площа-
дью 103 тыс. кв. м (из них 40 тыс. кв. м 
сдается в аренду) имел обременение 
в виде целого ряда собственников не-
больших помещений. Как писала в 
сентябре прошлого года газета «Ведо-
мости», они принадлежали ритейле-
рам, а также были внесены в закры-
тые паевые инвестфонды. Например, 
1,1 тыс. кв. м находятся в собственно-
сти ЗПИФ «Атриум», еще 1,5 тыс. кв. м 
— в ЗПИФ «Торговая недвижимость», 
которыми управляет УК «Велес 
Траст». Гендиректор «Велес Траста» 
Екатерина Черных подтвердила 

”
Ъ“, 

что владельцам ЗПИФ принадлежат 
площади в «Атриуме» и они не ведут 
переговоры о продаже актива.

По словам директора по разви-
тию S.A. Ricci Павла Яншевского, по 
операционной доходности «Атриум» 
входит в топ-5 московских торговых 
центров наряду с «Европейским» и 
«Метрополисом» и всегда находился 
под пристальным вниманием инве-
сторов. «Это знаковый качествен-
ный проект. Благодаря удачному ме-
стоположению 

”
Атриум“ изначаль-

но был очень успешным и продолжа-
ет оставаться таковым, несмотря на 
то что был построен в начале 2000-
х»,— говорит Павел Яншевский.

Динара Мамедова

«Атриум» не для продажи
Семья Рудяк передала торговый центр в залог Альфа-банку

«Запрос был сделан в рамках про-
верки поставок в лечебные учрежде-
ния Москвы медицинского оборудо-
вания по госконтрактам»,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“. Экспертизу по пору-

чению Росздравнадзора проводило 
ФГБУ ВНИИИМТ, выдав по ее итогам 
отрицательное заключение. По его 
словам, установлено несоответст-
вие: в руководстве по эксплуатации 
к представленному образцу в систе-
ме фильтров указан генератор озона, 
а в регистрационной документации 
— фотокаталитический фильтр. 
«Фактически это два разных изде-
лия»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

В конце июля Департамент здра-
воохранения Москвы (ДМЗ) потре-
бовал от столичных медиков пре-
кращения использования этих 
устройств, и ряд клиник предписа-
ние уже выполнил, говорит источ-
ник в ДМЗ. Так, в начале августа Дет-
ская городская клиническая боль-
ница им. З. А. Башляевой уведомила 
ДМЗ о прекращении использова-
ния 89 устройств «Тион», в том чи-
сле 68 единиц в инфекционном кор-
пусе и шести — в отделении патоло-
гии новорожденных и недоношен-
ных детей. Продукция «Тион» ис-
пользуется более чем в 500 медучре-
ждений в России и ближнем зарубе-

жье, в том числе московских НИИ 
скорой помощи им. Склифософско-
го, Детской городской клинической 
больнице №9 им. Сперанского, 
НИИ нейрохирургии им. академи-
ка Н. Н. Бурденко, Противотуберку-
лезном диспансере №2, а также во 
всех домах ребенка ФСИН РФ. Всего 
лечебно-профилактические учре-
ждения закупили около 7 тыс. еди-
ниц продукции «Тион», указано на 
сайте компании. Гендиректор «Тион 
Корпоративные решения» Влади-
слав Салимгареев пояснил 

”
Ъ“, что 

речь идет о формальных претензи-
ях Росздравнадзора к одному из на-
именований продукции «Тион». «В 
настоящий момент мы работаем 
над снятием этих претензий»,— го-
ворит господин Салимгареев.

• Группа компаний «Тион» была 
основана в 2006 году в Новосибирске 
выпускниками физического факуль-
тета НГУ. Согласно ЕГРЮЛ, акцио-
нерами головной структуры груп-
пы АО «ХК 

”
Тион“» являются шесть 

физлиц. Сейчас в ГК «Тион» входит 
18 юрлиц. Область деятельности 
— «умная» вентиляция, очистка и 
обеззараживание воздуха. Резидент 
«Сколково». Выпускает 50 тыс. еди-
ниц продукции ежегодно. Офисы про-
даж расположены в 14 странах.

• ООО «Аэросервис» на 100% при-
надлежит ХК «Тион». Выручка 

за 2015 год — 311 млн руб., чистая 
прибыль — 20,98 млн руб.
Источник 

”
Ъ“ в Минпромторге 

говорит, что в прошлом году «Тион» 
пытался попасть в госпрограмму 
импортозамещения. По его словам, 
в апреле 2015 года у заместителя ми-
нистра Сергея Цыба состоялось со-
вещание о поддержке отечествен-
ной импортозамещающей техноло-
гии очистки и обеззараживания воз-
духа. Из бизнеса на нем присутство-
вали только представители ГК «Ти-
он», а также представитель «Воздухо-
очистной торговой компании» Ана-
толий Браверман (первый замести-
тель руководителя РФПИ), отмечает 
собеседник 

”
Ъ“.

По словам директора НИИ орга-
низации здравоохранения Москвы 
Давида Мелик-Гусейнова, аналогов 
«Тиона», как отечественных, так и 
импортных, очень много и практи-
чески все они взаимозаменяемые. 
«Отличаются они в основном по сто-
имости. Поэтому главная проблема, 
сможет ли та или иная больница 
изыскать достаточно средств — а 
для одного медучреждения может 
потребоваться несколько миллио-
нов или даже десятков миллионов 
рублей — для закупки нового 
устройства»,— говорит он.

Елена Киселева,  
Олег Трутнев

Продавцам воздуха  
перекрыли кислород
с1

Его поздравляет саксофонист, народный артист России 
Игорь Бутман:
— Дорогой Олег Викторович! Для меня огромная ра-
дость и честь поздравить вас с днем рождения! Вы заме-
чательный, интереснейший человек, который всегда 
ищет что-то новое, в хорошем смысле ищет приключе-
ний. Вы всегда готовы прийти на помощь. Как это сдела-

ли давным-давно, придя на помощь мне, объяснив, ка-
кие мелодии точно должен знать джазовый музыкант. Я 
выучил эти мелодии, и они мне помогают до сих пор. 
Желаю всегда хорошего настроения, оптимизма и силы, 
чтобы и дальше приносить людям пользу и быть таким 
же замечательным человеком. Искренне ваш.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
владельцу инвестиционного  холдинга Finstar  
Олегу Бойко

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

В столице Норвегии завер-
шился очередной Ибсенов-
ский фестиваль, органи-
зованный Национальным 
театром. Он проводится раз 
в два года и по традиции за-
вершается вручением пре-
мии Ибсена — самой крупной 
театральной награды в ми-
ре. Из Осло — обозреватель 
”Ъ“ и член жюри РОМАН ДОЛ-
ЖАНСКИЙ.

Фестиваль посвящен драма-
тургии Генрика Ибсена и дол-
жен знакомить зрителей с новы-
ми интерпретациями его пьес — 
норвежскими и зарубежными. 
Выбрать всегда есть из чего: от-
цу «новой драмы» пока не грозит 
стать мертвым классиком, его 
пьесы не сходят со сцен по всему 
миру — статистика утверждает, 
что больше Ибсена ставят только 
Шекспира. И все же у фестиваля 
одного автора всегда есть опас-
ность превратиться в ритуаль-
ное мероприятие, тем более что 
репертуарными остаются шесть-
семь пьес Ибсена, остальные 
все-таки относятся к числу рари-
тетов. Так что организаторы все 
время стараются оживить атмос-
феру: в этом году изобрели сло-
во «ибстер», то есть нечто сред-
нее между ибсенистом и хипсте-
ром, буклет превратили в голо-
воломку и придумали бело-чер-
но-желтую навигацию програм-
мы. А логотипом фестиваля сде-
лали схему портрета Ибсена — 
две скобочки вместо шевелюры 
с бородой и два кружка очков по-
средине.

Еще дополнили программу 
постановками современных пь-
ес норвежских авторов. Впро-
чем, некоторые адаптации ибсе-
новских текстов сами становят-
ся современными пьесами — 
так, исландский режиссер Тор-
лейфур Орн Арнарсон в Нацио-
нальном театре Осло соединил 
«Дикую утку» с «Врагом народа» 
Ибсена, получился спектакль 
«Враг утки». Приветствует фести-
валь, конечно, и жанровые экс-
перименты с Ибсеном, и внедре-
ние мультимедиа. Поэтому здесь 
играют «Вращающуюся Нору» — 
танцевальный спектакль Ингун 
Бьорнсгорд, в котором элегант-
но обострены сексуальные под-
тексты пьесы «Кукольный дом». 
То, что сами норвежцы стремят-
ся Ибсена не проговорить, а про-
танцевать, легко объяснимо — 
достаточно вспомнить, что мно-
гие в России жалуются, что уже 

не могут слышать тексты Чехо-
ва. Что касается шведов, то они 
ищут новые способы коммуни-
кации на сцене: режиссер Ан-
на Петерссон поставила в про-
славленном стокгольмском те-
атре «Драматен» версию «Гедды 
Габлер», в которой Гедда стано-
вится единственным персона-
жем, который физически при-
сутствует на сцене, и вообще од-
ной оставшейся женщиной — 
трое окружающих ее мужчин яв-
ляются исключительно на виде-
оэкранах, так что границы меж-
ду женским и мужским мирами, 
столь важные для пьес Ибсена, 
здесь решены как барьеры меж-
ду реальным и виртуальным.

Событием, придающим Иб-
сеновскому фестивалю еще бо-
лее важное значение, с некото-

рых пор стало и вручение пре-
мии Ибсена, учрежденной де-
сять лет назад правительством 
страны к столетию со дня смер-
ти одного из самых знаменитых 
норвежцев. €300 тыс., вручае-
мых победителю, вмиг сделали 
премию Ибсена самой крупной 
театральной наградой в мире, 
как говорят, «театральным Нобе-
лем». Победитель вовсе не обяза-
тельно должен в своем творчест-
ве быть связан с Ибсеном. Что ка-
сается нынешних победителей, 
известной английской группы 
«Форсд Энтертейнмент», то они 
вроде бы самим своим творчест-
вом ставят под сомнение необхо-
димость традиционной драма-
тургии — если и ставят спекта-
кли на основе драм, как, напри-
мер, в цикле по пьесам Шекспи-
ра, то не интерпретируют ста-
рые сюжеты, а исследуют при-
роду сценического нарратива. 
И в то же время основному кри-
терию присуждения премии — 
за вклад в развитие сценическо-
го искусства — деятельность теа-
тральной группы из Шеффилда 
целиком соответствует.

Продуманный минимализм 
«Толстой тетради» по роману Аго-

ты Кристоф (еще один случай, 
когда «Форсд Энтертейнмент» 
взяли за основу уже готовое про-
изведение), искусно и подробно 
организованный сценический 
хаос «Надвигающегося шторма», 
импровизационный дух шести-
часового эпического спектакля 
«И в тысячную ночь» — во всех 
этих работах, показанных на 
фестивале в Осло, проявляется 
основное свойство британской 
компании: театральную магию 
они умеют добывать буквально 
из ничего, на почти пустой сце-
не, с минимальным набором 
приспособлений. Их спектакли 
всегда прямой разговор с залом, 
который никогда не остается 
безучастным свидетелем, а ста-
новится соавтором.

Та к ,  « Н а д в и г а ю щ и й с я 
шторм» начинается с размыш-
лений о том, как должна быть 
построена хорошая сцениче-
ская история и что в ней должно 
быть. То, что происходит в по-
следующие полтора часа, кажет-
ся опровержением всех очевид-
ных принципов сложения сце-
нического сюжета — ни одна из 
историй, которые разыгрывают 
шесть актеров, не рассказывает-

ся до конца, сюжеты вроде бы 
расползаются, в них вторгают-
ся ненужные предметы, музы-
ка, танец и даже русский язык, 
на котором пытается говорить 
одна из актрис. Этот пропитан-
ный черноватым юмором анар-
хистский коллаж из начатых 
и брошенных попыток сказать 
что-то конкретное, с внятным 
выводом и сформулированным 
смыслом постепенно собира-
ется в своего рода меланхоли-
ческое зеркало всевозможных 
рефлексий. «Надвигающийся 
шторм» сыгран по нотам, кото-
рые нельзя написать, и отре-
петирован способом, которым 
нельзя поделиться. Спектакль 
транслируется на волнах, кото-
рые возникают между людьми 
только после нескольких деся-
тилетий совместного творче-
ства, и, только уловив эти вол-
ны, можно получить от него ра-
дость. В общем-то, вся история 
«Форсд Энтертейнмент» под ру-
ководством Тима Этчелса — 
урок той самой многолетней, 
впитывающей время коллек-
тивной работы, которая может 
воплотиться только на театраль-
ных подмостках.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Игра на заострение
В Осло прошел Ибсеновский фестиваль
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В прокат выходит «Дуэлянт» Алексея Мизгирева. 
Рецензия — в ближайших номерахкультура

ОПРОС

«Гарри Поттер» возглавил рейтинг  
лучших экранизаций
Фильмы о Гарри Поттере снова возглавили рейтинг лучших 
книжных экранизаций, сообщает The Guardian со ссылкой 
на проведенный в Великобритании опрос. В исследовании 
приняли участие 2 тыс. посетителей кинотеатров.

32% респондентов поместили фильмы по мотивам книг 
Джоан Роулинг в свои топ-10. Похожий результат был полу-
чен в марте 2015 года. Второе место занимает «Рождествен-
ская песнь» Чарльза Диккенса, которую в свои лучшие десят-
ки включили 30% опрошенных. На третьей строчке — «Рита 
Хейворт и спасение из Шоушенка» Стивена Кинга (экраниза-
ция называется «Побег из Шоушенка»). Далее следуют экра-
низации «Властелина колец» Джона Рональда Руэла Толки-
на, фильмы по мотивам романов Яна Флеминга об агенте 
007 Джеймсе Бонде и фильмы по мотивам книг Роберта Лад-
лэма об агенте Джейсоне Борне. Седьмую строчку занима-
ет «Зеленая миля» Стивена Кинга, восьмую — «Чарли и шо-
коладная фабрика» Роальда Даля, девятую — «Хоббит» Тол-
кина, десятую — «Форрест Гамп» Уинстона Грума. Газета.ру

ПРЕМИЯ

Джастин Бибер и Бейонсе лидируют 
в номинациях на MTV Europe Music Awards
Канадский певец Джастин Бибер и американская певица Бей-
онсе претендуют на премии MTV Europe Music Awards. Арти-
сты лидируют по количеству номинаций: каждый может по-
лучить пять наград.

Бейонсе, в частности, представлена в категории «Лучшее 
видео» за песню «Formation», а также в номинациях «Лучшая 
певица» и «Лучшее живое выступление».

Бибер, получивший пять премий в 2015 году, может выиг-
рать в 2016-м награды в таких категориях, как «Лучшая пес-
ня» (за композицию «Sorry») и «Лучший певец».

Британка Адель представлена в четырех номинациях, 
среди которых «Лучшая песня» (за хит «Hello») и «Лучшая пе-
вица». В таком же количестве категорий представлена груп-
па Coldplay.

По четыре номинации у датской группы Lukas Graham и 
канадского певца Шона Мендеса.
Церемония вручения премий MTV Europe Music Awards 
пройдет 6 ноября. Reuters

На Ибсеновском фести-
вале приветствовали экс-
перименты, в частности 
идею исландца Торлей-
фура Орна Арнарсона со-
единить пьесы «Дикая ут-
ка» и «Враг народа», чтобы 
получить на выходе спек-
такль  «Враг утки»  
ФОТО OYVIND EIDE

В Австрии проходит вы-
ставка известного фо-
тографа Бориса Михай-
лова. За неожиданными 
поворотами его творче-
ства  наблюдал специ-
ально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
 МОКРОУСОВ.

Быт эпохи закатного со-
циализма в оригинальных 
фотографиях конца 1970-х 
и горные кряжи, зарисован-
ные умелым мастером — 
что может быть более чуж-
дым друг другу и на уров-
не сюжета, и по технике ис-
полнения? Но Борис Ми-
хайлов решился на смеше-
ние тем и жанров: на выстав-
ке в австрийском Дорнбир-
не, названной по-английски 
«Структуры безумия, или По-
чему пастухи в горах часто 
сходят с ума», он демонстри-
рует новые рисунки и ста-
рые фотографии. Многие из 
снимков давно стали класси-
кой советского неофициаль-
ного искусства, их не раз уже 
показывали в крупнейших 
музеях мира. А вот большин-
ство рисунков и фотографий 
с видами гор выполнены не-
давно, публика знакомится 
с ними впервые.

Собственно, самих боль-
шеформатных фотографий 
из книги «Вчерашний бутер-
брод» (1965–1981), подсвечен-
ных по стандартным меркам 
и запечатлевших глухие буд-
ни советской провинции, 
в музее Флаца немного, зна-
чительную их часть показы-
вают не в распечатанном ви-
де, а как слайд-шоу прямо 
в затемненном зале. Из-за 
низкого уровня освещения 
другие экспонаты трудно раз-
глядывать, приходится посто-
янно напрягать зрение, когда 
движешься вдоль выстроен-
ных в ряды столов, где в длин-
ных витринах разложены ри-
сунки и фотографии горных 
ландшафтов (столь полно 
цикл 2011–2012 годов прежде 
не выставлялся). Темнота в за-
ле — не экономия света, но 
осознанный прием, призван-
ный повлиять на восприятие, 
на нем настоял автор. Пригля-
девшись к сгруппированным 
по два-три листам графики 
и снимкам, начинаешь раз-
личать не только пики и кря-
жи, кручи и склоны, но и воз-
никающие из складок пей-
зажа фигуры. В какой-то мо-
мент они не просто напоми-
нают силуэт человеческого те-
ла, но его вполне определен-
ные фрагменты. Может, сама 
тема побудила организаторов 
приглушить свет, чтобы не 
произвести ненужного впе-
чатления на, вероятно, не ме-
нее чувствительных, чем их 
российские коллеги-полити-
ки, парламентариев австрий-
ской земли Форарльберг, где 
проходит выставка? Или это 
замысел автора, пытающе-

гося обнаружить разные гра-
ни невидимого и потаенно-
го, то прячущегося за озарен-
ной солнечными лучами со-
ветской видимостью, вроде 
бы устремленной в будущее, 
но безнадежно топчущейся 
в собственном прошлом, то 
обретающего неожиданные 
формы в самой природе.

Показ новых работ Бори-
са Михайлова в Дорнбир-
не — естественное событие 
в жизни небольшого по рос-
сийским меркам и богатого 
даже по австрийским мер-
кам города, где постоянно 
идут ретроспективы класси-
ков современного искусст-
ва, от Эрвина Вурма до Яна 
Шванкмайера (о выставке 
последнего см. 

”
Ъ“ от 31 ав-

густа 2015 года). Удачным вы-
глядит и место, выбранное 
для нынешнего проекта — 
музей Вольфганга Флаца по-
священ творчеству извест-
ного австрийского художни-
ка-акциониста. Некоторые 
его объекты, датированные 
1975–1999 годами, от плот-
но повешенных боксерских 
груш до хорошо препариро-
ванных мотоциклов, посто-
янно выставлены в одном из 
залов. Главным же ориенти-
ром новой выставочной по-
литики музея стало фотои-
скусство наших дней.

78-летний Михайлов 
в этом отношении — достой-
ный выбор. Уроженец Харь-
кова (он работал там инже-
нером на одном из заводов, 
пока стараниями КГБ не был 
уволен из-за сделанных им 
обнаженных портретов же-
ны), Михайлов долгие годы 
оставался летописцем совет-
ской жизни, ее Дэвидом Лин-
чем в фотографии. Правда, 
в советское время его рабо-
ты не показывали зрителю, 
автор издавал их в самодель-
ных книгах, а публично смог 
впервые выставиться лишь 
в 1990 году; вскоре пришло 
и мировое признание.

Выставку о сходящих с ума 
пастухах тоже наверняка за-
претили бы в СССР, да и в ны-
нешней московской ситуа-
ции ее вряд ли покажут — 
слишком очевидны эроти-
ческие подтексты рисунков 
и фотографий, связанные 
с ними аллюзии и ассоциа-
ции напоминают о живопис-
ных пейзажах Джорджии 
О’Кифф. Натурфилософия, по 
Михайлову,— мышление не 
столько физиологическими, 
сколько визуальными поня-
тиями; роль матрицы, отво-
димая горным пейзажам, вы-
глядит главной, но не единст-
венной. Но эротика здесь — 
лишь часть мира, где не столь-
ко природа уподобляется че-
ловеческому телу, сколько те-
ло оказывается зеркалом при-
роды, ее эхом и отражением 
одновременно.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Горы подтекстов
Борис Михайлов в Дорнбирне

Во французском диплома-
тическом Страсбурге прини-
мают выставку «Война и мир» 
Вадима Сидура. Это 43 рабо-
ты, привезенные по пригла-
шению Совета Европы объе-
динением «Манеж», которому 
принадлежит московский Му-
зей Сидура. Из Страсбурга — 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

О Вадиме Сидуре (1924–1986) 
успели забыть и вспомнить. За-
были после того, как в Перо-
во поставили на ремонт музей, 
созданный в 1989 году сыном 
скульптора Михаилом Сиду-
ром. Вспомнили, когда в августе 
2015-го в Манеже псевдорелиги-
озные активисты попытались 
разгромить его выставку. Сиду-
ру снова не повезло, он снова 
оказался неудобен: его ругали за 
клерикальность, он вдруг стал 
антицерковен; то он был слиш-
ком непонятен, теперь слиш-
ком понятен.

«Война и мир» — странствую-
щая экспозиция, ее удобно воз-
ить из города в город, расклады-
вать в любом подходящем за-
ле и двигаться дальше букваль-
но на колесах. При этом она не 
производит впечатление вре-
мянки. Стенды для линогра-
вюры и керамики, металличе-
ские столы-подиумы для скуль-
птуры — качественный дизайн, 
вполне соответствующий ста-
тусу известнейшего советского 
скульптора 1960–1970-х годов, 
который был у него при жизни, 
хотя и неофициально.

Карьера вела его в ряды бога-
чей-монументалистов, получав-
ших дорогие заказы и ворчащих 
на власть, как это делали его кол-
леги. Сегодняшний интерьер 
Дворца Европы напомнил мне 
фойе какого-нибудь модного ин-
ститута АН СССР 1960-х, куда фи-
зики приглашали лириков.

Здесь на стенах висят рабо-
ты разных художников, подар-
ки разных стран. За шеренгой 
сидуровских стендов на сте-
не — гобелен с вытканной «Сво-
бодой» Поля Элюара. Его пода-
рил европейским чиновникам 
президент Франсуа Миттеран, 
и я вполне могу представить, как 
работы Сидура дарил бы Бреж-
нев, еще легче — Горбачев.

Скульптора не было в Мане-
же на ославленной выставке, ко-
торая поссорила Хрущева с ин-

теллигенцией. Но кампания 
против «абстракцистов» дошла 
и до него. Первый раз со смер-
тью он встретился на войне, ког-
да немецкий снайпер ранил его 
в лицо. Второй раз он выжил 
в 37 лет после инфаркта. Тре-
тья смерть была гражданской — 
с исключением из партии, в ко-
торую он вступил на фронте.

Из Союза художников его не 
выгнали и мастерскую остави-
ли. Оставили и возможность за-
работка, заказы на иллюстра-
ции и на надгробные памятни-
ки. Многие отвергнутые худож-
ники капиталистического ми-
ра были бы и этому рады. Но 
Сидур не чувствовал себя неу-
дачником, ему не давали полу-
чить признание, которое ему 
предлагал Запад: выставки, 

книги, монументальные зака-
зы. Это справедливо казалось 
несправедливым. В мастерской 
на Комсомольском проспекте 
встречались и писатели-шести-
десятники, и зарубежные гости 
творческих союзов. Среди них 
оказался однажды профессор-
славист Карл Аймермахер, ко-
торый стал другом, доброволь-
ным агентом и даже, заразив-
шись, художником.

Официальные каналы бы-
ли закрыты, но вещи, которые 
покупали иностранцы, оказы-
вались в Германии, Бельгии, 
Франции. «Каким образом?» — 
спрашиваю я у Инге Фридман, 
которая устраивала в 1979-м 
выставку Сидура в соседнем 
германском Оффенбурге. «Те-
перь можно сказать,— отвечает 

она.— Их вывозили по дипло-
матическим каналам, благода-
ря этому мы смогли собрать це-
лую экспозицию и издать ка-
талог». На городской площади 
Оффенбурга была установлена 
скульптура Сидура «Памятник 
погибшим от любви». Еще в не-
скольких западных городах по-
явились его памятники, что не 
улучшило его отношений с ху-
дожественными властями.

На выставке «Война и мир» 
мы увидели того классического 
Сидура, который мог бы полу-
чать премии Ленинского комсо-
мола и украшать ЮНЕСКО. Бла-
го он проще и яснее Эрнста Не-
известного и гораздо сильнее 
своих коллег и соратников по 
объединению ЛеСС Владими-
ра Лемпорта и Николая Силиса. 
В 1970-х он мог бы стать совет-
ским международным художни-
ком, но вместо этого был прев-
ращен в подозрительного об-
итателя мастерской на Комсо-
мольском проспекте. Несколь-
ко партийных идиотов из тог-
дашнего Союза художников 
и Минкульта объявили его вра-
гом, чудаком, «абстрактным гу-
манистом». Большое не поте-
рянное умение государства за-
водить себе врагов на ровном 
месте проявилось тогда со всей 
очевидностью.

Но если личная судьба худож-
ника сложилась бы правильнее, 
может быть, не появился бы его 
«гроб-арт» с распадающимися те-
лами, собранными из деталей 
радиаторов, канализационных 
труб. Вадим Сидур шел в этом за 
Пикассо, но оказался не менее 
радикален — и эмоционально, 
и художественно, перейдя гра-
ницу скульптуры в сторону ин-
сталляции. Жаль, что этим его 
вещам не обрадовались бы и се-
годня, даже в Совете Европы.

ВЫСТАВКА СКУЛЬПТУРА

Убитый всем миром
«Война и мир» Вадима Сидура в Совете Европы

Произведения Вадима 
Сидура вполне могли сде-
лать его советским ме-
ждународным художни-
ком, но судьба распоря-
дилась по-другому   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Вслед за ЦСКА, встречавшимся с «Тоттенхемом», 
второй матч в Лиге чемпионов проводит «Ростов», 
играющий дома против ПСВ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТЕННИС

Анжелик Кербер 
готовится остаться первой
В субботу она может обеспечить себе лидерство в рейтинге по итогам года

На этой неделе Анжелик Кербер 
может гарантировать себе титул 
первой ракетки мира по итогам 
года, который на протяжении трех 
лет подряд удерживала за собой 
Серена Уильямс. Для того что-
бы это произошло, немке необхо-
димо победить на крупном турни-
ре в китайском Ухане. Впрочем, 
исход спора за лидерскую пози-
цию, который Кербер ведет с аме-
риканкой, уже фактически пред-
решен. Вернуться на привычное 
для себя первое место до конца 
года Серене Уильямс почти  
наверняка не удастся.

Турнир в Ухане, имеющий вну-
шительный призовой фонд — по-
чти $2,6 млн и категорию WTA 
Premier 5, входит в число девя-
ти крупнейших состязаний Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA). 
Именно он, скорее всего, решит ис-
ход борьбы за титул первой ракетки 
мира по итогам года. На это звание 
претендует не только Анжелик Кер-
бер, возглавившая рейтинг после 
окончания победного для себя US 
Open, но и Серена Уильямс. Кстати, 
считать, что американка, дебютиро-
вавшая в WTA Tour еще в 1995 го-
ду, абсолютно доминировала в жен-
ском теннисе на протяжении всей 
своей карьеры, было бы неправиль-
но, хотя такое ощущение иногда и 
возникает. На самом деле она завер-
шала на первом месте всего пять се-
зонов, но начиная с 2013 года дей-
ствительно никому обойти себя не 
позволяла.

В нынешнем сезоне главной кон-
куренткой Уильямс практически с 
самого начала стала именно Анже-
лик Кербер, которая победила ее в 
финале Australian Open, а недавно 
выиграла еще и US Open. В итоге на 

данный момент ситуация находит-
ся под полным контролем 28-лет-
ней немки. Дело в том, что амери-
канка, сославшись на продолжаю-
щую беспокоить ее травму локтя, 
отказалась от выступления не толь-
ко в Ухане, но и на еще более пре-
стижном состязании China Open, 
которое пройдет на следующей не-
деле в Пекине.

Теперь Серена Уильямс, отметив-
шая вчера свое 35-летие, попробует 
во всеоружии подойти к итоговому 
турниру WTA Finals в Сингапуре, од-
нако отвоевать там первое место ей, 
видимо, будет уже не суждено. Дело 
в том, что на данный момент по оч-
кам, набранным в этом году, Анже-
лик Кербер опережает американку 
на 751 балл, а в Ухане за победу по-
лагается 900. То есть если немка в 
субботу сумеет завоевать титул, ее 
отрыв от Серены Уильямс составит 
1651 очко. А это больше, чем 1500 
баллов, которые можно в самом луч-
шем случае получить в Сингапуре.

Более того, у Анжелик Кербер есть в 
запасе следующая, пекинская неделя, 
где за победу можно будет заработать 
1000 очков, а за выход в финал — 650. 
Иными словами, вариант, при кото-
ром немка потеряет свое лидерство в 
этом году, уже практически исключен.

Кербер уже дважды выступала в 
Ухане. В 2014 году она дошла до чет-
вертьфинала, а в 2015-м — до полу-
финала. Вчера в первом матче тур-
нира немка в трех партиях одолела 
француженку Кристину Младено-
вич, а следующей ее соперницей бу-
дет чешка Петра Квитова.

Евгений Федяков

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Джанни Инфантино 
не дали собрать команду
Азиатская конфедерация  
сорвала избрание членов совета FIFA

Международная футбольная  
федерация (FIFA) столкнулась 
с первым кризисом за те семь  
месяцев, что ей руководит новый 
президент Джанни Инфантино. 
Делегаты конгресса Азиатской 
футбольной конфедерации (AFC), 
возглавляемого соперником го-
сподина Инфантино на февраль-
ских президентских выборах 
Сальманом бен Ибрахимом аль-
Халифой, демонстративно со-
рвали мероприятие, на котором 
должны были избрать членов со-
вета FIFA, нового ключевого орга-
на структуры. Таким образом они 
выразили протест против дисква-
лификации катарского кандидата 
в совет, инициированной голов-
ным футбольным ведомством.

На конгрессе Азиатской конфеде-
рации футбола в индийском Гоа слу-
чилось вопиющее ЧП. Он закончил-
ся буквально через полчаса после от-
крытия, по сути, так и не начавшись, 
на стадии голосования делегатов по 
повестке заседания. Они отказались 
утвердить ее 42 голосами из 44.

Центральным пунктом повестки 
значились выборы трех азиатских 
членов совета Международной фут-
больной федерации. Это новый ор-
ган, который должен стать ключевым 
в FIFA. Он создан вместо ликвидиро-
ванного на волне реформ, связанных 
с прошлогодним коррупционным 
футбольным кризисом, исполкома — 
компактного и, как правило, послуш-
ного президенту. В новой схеме имен-
но совет призван заниматься страте-
гией и политикой организации, и 
ставший главой FIFA в конце февраля 
Джанни Инфантино говорил, что его 
скорейшее формирование считает од-
ной из приоритетных задач.

Между тем на глазах приехавшего 
в Гоа господина Инфантино с форми-
рованием возникла серьезная про-

блема. Дедлайн в этом процессе на-
значен на 30 сентября. Однако теперь 
неизвестно, когда AFC сможет все-та-
ки выбрать своих членов совета. Ведь 
сделать это может только конгресс, а 
его созыв — довольно сложная бюро-
кратическая процедура.

Нет никаких сомнений, что про-
исшедшее в Гоа является демаршем, 
направленным против руководст-
ва FIFA и конкретно Джанни Инфан-
тино. Собственно, делегаты конгрес-
са, сорвавшие его, и не скрывали, что 
таким способом выразили протест в 
связи с запретом на включение в со-
вет вице-президента Футбольной ас-
социации Катара Сауда аль-Моханна-
ди, обнародованным FIFA в минув-
ший уикенд. Некоторое время назад 
комитет по этике федерации реко-
мендовал дисквалифицировать его 
на два с половиной года за отказ со-
действовать в антикоррупционном 
расследовании. Между тем сами ази-
атские чиновники с такими вывода-
ми согласны не были.

А наиболее яркими выступления-
ми среди них вчера отметился собст-
венно глава AFC Сальман бен Ибра-
хим аль-Халифа. Шейх Сальман не 
скрывал своего удовлетворения от 
срыва конгресса, заявив, что он про-
демонстрировал Джанни Инфантино 
«единство, сплоченность и силу» его 
организации. Именно Сальман бен 
Ибрахим аль-Халифа был оппонен-
том швейцарца на февральских вы-
борах в FIFA, которые проиграл, счи-
таясь их фаворитом. А индийское ЧП 
доказало, что господину Инфантино 
еще предстоит постараться, чтобы до-
биться всеобщей поддержки внутри 
федерации. Впрочем, Джанни Инфан-
тино довольно спокойно отреагиро-
вал на демарш, назвав его «проявле-
нием демократии», после которого 
«надо просто двигаться дальше».

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

«Новый формат Евролиги может обеспечить аншлаг на каждом матче»
Президент ЦСКА Андрей Ватутин — о задачах клуба на сезон

В ближайший уикенд старту-
ет очередной чемпионат баскет-
больной Единой лиги ВТБ. Мо-
сковский ЦСКА, пропускающий 
стартовую неделю из-за турне 
в Китае, начнет его в статусе луч-
шего как в стране, так и на кон-
тиненте: в мае после восьмилет-
него перерыва и серии обидных 
осечек на ближайших подступах 
к главному еврокубку армейцы 
снова стали победителями Евро-
лиги. Президент самого успешно-
го отечественного клуба нынеш-
него столетия АНДРЕЙ ВАТУТИН 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХОВУ об из-
менениях в команде и турнирах, 
в которых она будет участвовать, 
а также о месте российского ба-
скетбольного лидера в финансо-
вой баскетбольной иерархии.

— Думаю, о целях ЦСКА в сезоне 
спрашивать довольно глупо, так?
— Цели неизменны уже давно. Это 
победа в чемпионате Единой лиги 
ВТБ и выход в «Финал четырех» Евро-
лиги. Почему именно выход в «Фи-
нал четырех»? Потому что в прин-
ципе планировать победу или учас-
тие в финале Евролиги невозможно. 
«Финал четырех» — в значительной 
степени лотерея. Сыграл в одном 
матче неудачно или просто везения 
не хватило — и все.
— В эту лотерею до мая 2016-го 
ЦСКА проигрывал несколько лет 
подряд. А вы можете предполо-
жить, что было бы сейчас с коман-
дой, если бы проиграли и в Берли-
не? Решающий матч с «Фенербах-
че» обернулся ведь овертаймом.
— Что было бы? Получили бы оче-
редную цистерну критики от средств 
массовой информации и болельщи-
ков, справедливо не понимающих, 
как можно вести в финале 21 очко 
— и уступить. Ну, а потом, наверное, 
нужно было бы приглашать каких-
то шаманов с бубнами, чтобы снять 
проклятье.
— А если серьезно? Например, из-
менения в тренерском штабе про-
изошли бы? Димитрис Итудис со-
хранил бы пост наставника?
— Насчет кардинальных изменений 
— не думаю. Два года назад, пригла-
шая Итудиса, мы, конечно, шли на 
риск: молодой тренер, имел всего год 
работы главным. Но я хорошо знал его 
амбиции. Знал человеческие качества 
Итудиса, знал, как хорошо он пони-
мает баскетбол. И речь шла о долгос-
рочном сотрудничестве, о том, чтобы 
получить преемственность — на тре-

нерском посту, в вопросах построени-
ях команды. Мы не хотели шарахаться 
из стороны в сторону, каждые два го-
да меняя состав, а хотели сразу же за-
дать определенный вектор. Заключал-
ся он в отказе от того, в чем нас всег-
да упрекали критики — в ставке на 
звезд. Команда, которая дошла до по-
беды в Евролиге, была менее звезд-
ной, чем ее предшественница. В ней 
больше тех, кого называют «рабочими 
лошадками». Но, как мне кажется, нам 
удалось найти оптимальный баланс, 
оптимально распределить роли. И я, 
например, очень рад, что огромная за-
слуга в успехах ЦСКА принадлежит 
российским игрокам, которым даже в 
финале Евролиги досталось много иг-
рового времени, что Итудис не боял-
ся доверять им, в том числе молодежи, 
прощал ошибки. В общем, несмотря 
на риск, все как-то сложилось. В итоге 
мы выиграли все турниры, в которых 
участвовали,— Евролигу, Единую ли-
гу ВТБ, Единую молодежную лигу ВТБ 
и ДЮБЛ, то есть детскую лигу. Самый 
успешный сезон в истории.
— В межсезонье — редчайший 
случай — вы сохранили факти-
чески всю «основу». Это особенно 
удивительно, поскольку нет сом-
нений, что на ярчайших звезд 
ЦСКА — Милоша Теодосича и На-
ндо Де Коло, признанного самым 
ценным игроком Евролиги,— не-
сомненно, есть колоссальный 
спрос. Сколько вы приложили 
усилий, чтобы удержать их?
— Давайте по порядку. У Теодосича 
еще год действует контракт с ЦСКА, 
и этим летом вопрос о том, уйдет он 
или нет, не стоял.
— Но сам Теодосич признавался, 
что хотел бы попробовать силы 
в НБА.
— Может быть, он сделает это через 
год. Пока, повторю, у Теодосича кон-

тракт с ЦСКА… Теперь о Де Коло, ко-
торый в НБА уже успел поиграть. Не-
зависимо от того, выиграли бы мы 
Евролигу или нет, нашей первооче-
редной задачей на лето было сохра-
нить в составе Де Коло. Переговоры 
шли порядка полугода. Принципи-
ального соглашения мы достигли 
практически сразу после «Финала 
четырех». Но был вариант, что Де Ко-
ло дождется каких-то предложений 
из НБА и решит уехать в Америку. Он 
решил остаться в Европе, и мы под-
писали полноценный трехлетний 
контракт, не предусматривающий 
отъезда в Национальную баскет-
больную ассоциацию. Я вижу, что 
ему нравится в ЦСКА, что ему подхо-
дит та роль, которую определил Иту-
дис. При этом роль меняется. Первое 
время Де Коло был лидером только 
на площадке. Постепенно он стано-
вится лидером и, скажем так, внутри 
команды, в раздевалке, человеком, 
сосредоточенным не только на сво-
ей игре, но и способным «напихать» 
партнерам. В общем, ЦСКА и Де Коло 
нашли друг друга и вместе в состоя-
нии выиграть еще не один титул.
— Это прекрасно, что вы сохра-
нили звезд и «основу». Приобре-
тений мало, но они тоже интерес-
ные — скажем, Семен Антонов и 
Джеймс Огастин. А еще интерес-
но, как вы собираетесь при и так-
то плотнейшей заявке найти для 
них, как и Де Коло, привыкших, 
видимо, к лидерским функциям, 
игровое время?
— На плотность заявки мне, действи-
тельно, грех жаловаться, но нам хоте-
лось увеличить «глубину» состава. Мы 
постоянно сталкиваемся с травмами 
игроков. На данный момент у нас, на-
пример, травмированы четыре игро-
ка. Плюс, изменился формат Евроли-
ги. Матчей стало больше, и повысил-

ся уровень конкуренции в них. Рань-
ше, когда было два групповых этапа 
и набранные очки после них сгора-
ли, можно было позволить себе осеч-
ки. Сейчас дорог каждый матч. Так что 
потребуется более активная ротация 
игроков, чем прежде. И в этом смы-
сле Семен Антонов и Джеймс Огастин 
нам, безусловно, подходят. Про Ан-
тонова скажу так: мы всегда стреми-
лись к тому, чтобы сильнейшие рос-
сийские игроки выступали в ЦСКА. 
Конечно, ему, даже имея в послужном 
списке бронзу лондонской Олимпиа-
ды, будет непросто отвоевать игровое 
время. Но надо учесть и характер Се-
мена, и тот факт, что мы пригласили 
его с учетом желания Итудиса. Цент-
ровой Огастин, игравший в «Химках», 
мне всегда нравился. Он целеустрем-
ленный, с бойцовскими качествами, 
здорово завершает атаки. И, что важно 
для «большого» игрока, здорово ловит 
передачи. А те пасы-«конфетки», кото-
рые отдает Теодосич, не каждый смо-
жет выловить. Мне кажется, из тех, кто 
был на рынке, Огастин лучше всего 
подходит под игровую модель ЦСКА.
— Еще один момент, связанный с 
тем, что ЦСКА сберег «основу». Вы 
не боитесь, что у ваших игроков в 
нынешнем сезоне будет дефицит 
мотивации? Прежде, из-за всех 
этих обидных осечек, Евролига 
служила таким маячком, раздра-
жителем. А сейчас они люди, ко-
торые тот приз, к которому стре-
мились, завоевали. Маячок боль-
ше не светит…
— У меня нет на данный момент от-
вета на этот вопрос. Наверное, та-
кая опасность в теории существует. 
Но также в теории очень заманчиво 
выглядит идея выиграть две Евро-
лиги подряд. «Дубль» всегда особен-
но ценился в европейском баскетбо-
ле… Сейчас, общаясь с игроками, я 
не вижу проблемы с мотивацией. Те-
одосич с Де Коло, по-моему, только 
входят во вкус. Виктор Хряпа не вы-
глядит человеком, которому испол-
нилось 34 года. У него тоже никакой 
усталости от побед не наблюдается… 
А изменения формата Евролиги как 
раз в этом плане должны пойти на 
пользу. Теперь не получится сидеть 
в «теплой ванне» до какого-то этапа, 
надо биться с первого тура.
— Вам, похоже, новый формат 
Евролиги — 16 команд вместо 
24, один длинный групповой 
этап вместо двух перед play-off — 
по душе?
— Его надо пробовать. Хотя, на пер-
вый взгляд, он хорош по целому ря-
ду причин. В первую очередь, потому 

что может обеспечить тебе аншлаг на 
каждом матче. Ушли команды, кото-
рые недотягивали до статуса грандов 
при всем к ним уважении. Остались 
только те, что представляют собой 
звучные бренды и обязаны претендо-
вать на «Финал четырех». Благодаря 
этому мы получили возможность все 
игры на своей площадке проводить в 
большом «Мегаспорте», а не в малень-
ком УСК ЦСКА. С другой стороны, я 
по-прежнему не понимаю, как мож-
но проводить полноценный двухкру-
говой турнир, а чемпиона определять 
по итогам двух матчей.
— Я правильно понял, что вы хо-
тите собирать по 12 тыс. чело-
век на каждом домашнем матче 
Евролиги?
— Это задача-максимум. Думаю, что 
она реализуема.
— Минус нового формата — это 
сверхнагрузки на игроков, так?
— Ну, тут все в равных условиях — и 
мы, и «Барселона», и «Фенербахче». 
Очень многое будет зависеть от вра-
чебного персонала клуба, от тренеров 
по функциональной подготовке. Хо-
рошо, что за ЦСКА закреплен чартер 
«Аэрофлота»: он позволяет минимизи-
ровать передвижения, экономить вре-
мя… В любом случае я убежден, что бу-
дущее Евролиги за вот этой системой, 
когда сильные клубы чаще играют с 
сильными. Чем больше интересных 
матчей, тем лучше для Евролиги.
— Вот вы про будущее говорите, 
а есть ли в нем уверенность? Вес-
ной возник острый конфликт 
между Евролигой и Междуна-
родной федерацией баскетбола 
(FIBA), решившей запустить свою 
Лигу чемпионов. Вроде все уста-
канилось, но, если не ошибаюсь, 
FIBA собирается развивать собст-
венный проект, а значит, ситуа-
ция снова может обостриться?
— Безусловно, может. На сегодня по-
ложение такое: ни войны, ни ми-
ра. FIBA проведет Лигу чемпионов, 
Евролига — собственно Евролигу и 
Кубок Европы, который состоится в 
усеченном формате: некоторые клу-
бы ушли под эгиду федерации. Ка-
кое-то продолжение обязательно бу-
дет. Обе организации весьма често-
любивы, амбициозны и пока далеки 
от компромисса. И большим камнем 
преткновения остается календарь 
национальных сборных, который, 
по планам FIBA, вынудит делать пе-
рерыв в клубном сезоне. Евролига 
всегда выступала против этого.
— Так когда будет продолжение?
— Видимо, после Нового года. В иде-
але хотелось бы, чтобы Евролига и 

FIBA пришли к какому-то бумажно-
му соглашению, разделили зоны от-
ветственности. Проблема в том, что у 
них разная философия, разный под-
ход к еврокубкам. Евролига — это 
коммерческое соревнование, перво-
очередная задача которого получе-
ние прибыли от продажи телетран-
сляций и спонсоров. У FIBA несколь-
ко иные задачи. Она, занимаясь раз-
витием баскетбола в целом, на всех 
уровнях, старается обеспечивать до-
ступ к соревнованиям как можно 
большему количеству участников, 
стран, клубов — «больших» и «ма-
лых». Я понимаю логику FIBA, я пони-
маю логику Евролиги. Пока не пони-
маю, как можно договориться. Всем 
нужно пойти на какие-то уступки.
— Никто на них не готов идти?
— Я член совета акционеров Евроли-
ги и знаю, что никаких переговоров 
между Евролигой и FIBA не ведется. 
Холодная война. А в рукаве у FIBA 
есть мощный козырь в виде санк-
ций по отношению к националь-
ным федерациям и сборным, о кото-
рых речь шла весной. И их использо-
вание может привести уже к войне 
полноценной.
— Надо полагать, «большие» клу-
бы Евролига привлекла не только 
новым форматом, но и обещания-
ми при партнерстве с IMG сущест-
венно увеличить призовой фонд. 
Если не ошибаюсь, предполага-
лось, что он составит до €50 млн. 
Вы уже в курсе, сколько сможете 
заработать?
— Каждый участник Евролиги в 
этом сезоне гарантированно полу-
чит €150 тыс. Будут призовые за по-
беды в матчах — до €70 тыс. в play-
off. В «Финале четырех» суммы при-
зовых остаются теми же, полмилли-
она достанется финалисту, миллион 
— чемпиону. Хотя сразу скажу, что и 
за берлинскую победу мы уже полу-
чили свой миллион.
 — Так сильно увеличиваются в 
целом заработки от Евролиги?
— Кратно. В позапрошлом розыгры-
ше победитель Евролиги получил 
€250 тыс. И новые цифры, правда, не 
футбольные, но тенденция хорошая. 
В этом году с учетом призовых и до-
ходов от передачи Евролиге коммер-
ческих и аудиовизуальных прав мы 
получили порядка €1,5 млн. Они до-
казывают, что и в баскетболе можно 
зарабатывать на еврокубках. Бюджет 
клуба полностью не закроешь, одна-
ко доход существенный.
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Анжелик Кербер (на фото)  
вот-вот оборвет трехлетнее 
доминирование Серены  
Уильямс в женском теннисе    
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